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 DEL CÁNTICO DE MOISÉS
I

El CánTICo DE MoISéS CoMo ESquEMA
BáSICo DE lA EConoMíA DIvínA.

Oración.
 
 querido Padre, en el precioso nombre del Señor 
Jesucristo, estamos alegres de poder confiarnos en 
tus manos, para aquello que el Señor preparó para 
todos nosotros en este día. que este día, por causa 
de tu Espíritu, sea un día con trascendencia, no 
en nosotros mismos, sino en ti. Te rogamos que tú 
mismo, Señor, puedas hablar a nuestros corazones 
y no solamente hablar sino que quede grabado 
como quedó grabado en las tablas de piedra, así 
sea grabado en nuestros corazones, en nuestros 
entendimientos, lo que venga del Señor; mas aquello 
que sea incomprensión nuestra, barro, pues somos 
vasos de barro, entonces que eso pueda quedar 
fuera; pero lo que venga del Señor pueda producir 
para tu gloria. Atráenos a ti, Señor; queremos confiar 
en ti, comprender de tu mano, caminar contigo y 
por eso estamos invocando tu nombre y dejando en 
tus manos todo nuestro ser, toda nuestra condición 
humana, espiritual, la que conocemos y la que no. 
Confiamos en que, Señor, nos toques en la lectura 
de tu Palabra y también nuestro espíritu pueda 
tocarte, Señor, y ser fortalecido y seamos afirmados 
en tu presencia, tocado. En el nombre del Señor 
Jesucristo. Amén.
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Introducción.-

 Está en mi corazón comenzar por una parte 
esquelética, un esqueleto, pues Dios algunas veces 
coloca ciertos esquemas, ciertos huesos principales 
y después él va colocando los músculos, los nervios, 
la piel y los detalles. Pero siempre, cuando vemos 
estos esqueletos o estos panoramas esenciales, 
estos nos ayudan bastante. Me gustaría comenzar 
haciendo una lectura en Apocalipsis. no voy a 
hablar del Apocalipsis, pero voy a comenzar por 
Apocalipsis.

 vamos al capítulo 15 y vamos a ver allí la razón por 
la cual después voy a salir de Apocalipsis. leamos 
los primeros versículos: “Vi en el cielo otra señal 
grande y admirable”; ya había visto, en esta segunda 
parte del Apocalipsis, que comienza con señales: la 
señal de la mujer, después la señal del dragón, la 
señal del hijo varón venciendo al dragón, y ahora 
viene esta señal aquí de los vencedores; y la señal 
comienza con siete ángeles teniendo siete plagas. 
una señal bien larga, siete ángeles, siete plagas que 
después se desenvuelve en el siguiente capítulo y 
aun se desenvuelve en el 17 y el 18. “siete ángeles 
que tenían las siete plagas postreras; porque en ellas 
se consumaba la ira de Dios. Vi también como un 
mar de vidrio mezclado con fuego; y a los que habían 
alcanzado la victoria sobre la bestia y su imagen, 
y su marca y el número de su nombre, en pie sobre 
el mar de vidrio, con las arpas de Dios. Y cantaban 
el cántico de Moisés siervo de Dios, y el cántico del 
Cordero, diciendo: Grandes y maravillosas son tus 
obras, Señor Dios Todopoderoso; justos y verdaderos 
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son tus caminos, Rey de los santos. ¿Quién no te 
temerá, oh Señor, y glorificará tu nombre? Pues 
solo tú eres santo; por lo cual todas las naciones 
vendrán y te adorarán, porque tus juicios se han 
manifestado.” Solo voy a concentrarme o a llamar 
la atención en una expresión pequeña en este 
contexto de estos vencedores que por lo que habla 
ahí, tú puedes recordar que son vencedores de la 
bestia, de su imagen, de su marca y del número 
de su nombre; esos vencedores son referidos en el 
capítulo 20 y vamos allá para ver la similitud de las 
expresiones acerca de estos vencedores. versículo 
4 dice: “Vi también tronos (como en Daniel capítulo 
7 estaba el trono del Señor y otros tronos con él) y 
se sentaron sobre ellos los que recibieron facultad de 
juzgar; y vi las almas de los decapitados por causa 
del testimonio de Jesús” (ya las guillotinas están 
más listas de lo que pensábamos. Alguna vez conté 
a los hermanos que un barco de Francia venia para 
Colombia con guillotinas, y no para libros, sino 
para cabezas, y gracias a Dios una tormenta hizo 
que tirasen al mar aquellas guillotinas. Salió en la 
primera página de los periódicos, pero salió una 
noticia pequeña mas en la primera página y después 
otros buzos fueron a aquel lugar y descendieron 
para buscar las guillotinas. Eso fue otra noticia 
que vi después. Pero ahora he leído que no tienen 
solamente guillotinas para Colombia, tienen para 
Egipto y ya en Tel Aviv está levantada una guillotina 
en la plaza, ya está lista. ¿Por qué van a colocar una 
guillotina? Estuvimos con unos hermanos en Israel 
este año y en las noticias se pueden ver las fotos de la 
guillotina ya lista en la plaza de Tel Aviv. Antes eran 
carteles de Coca Cola, ahora son guillotinas. Bueno, 
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aquí quise hacer esa nota porque aquí habla de los 
decapitados por causa del testimonio de Jesús. ”Y 
por la palabra de Dios, los que no habían adorado 
a la bestia ni a su imagen (que es la abominación 
desoladora), y que no recibieron (porque quieren 
obligar a recibir) la marca en sus frentes ni en sus 
manos; y vivieron y reinaron con Cristo mil años.” 
voy a saltarme la primera parte del versículo 5 
de los otros muertos y dice “Esta (la que estamos 
leyendo) es la primera resurrección. Bienaventurado 
y Santo el que tiene parte en la primera resurrección; 
la segunda muerte no tiene potestad sobre éstos, 
sino que serán sacerdotes de Dios y de Cristo, y 
reinarán con Él mil años.” Entonces vemos que los 
participantes del Milenio, de la “proto-anastasis”, la 
mejor y primera resurrección, son estos santos que 
son decapitados por causa de Jesús y que vencen 
a la bestia, su imagen, la marca y el número de 
su nombre. Y de la misma manera aparecen aquí 
como vencedores en el capítulo 15 con la misma 
descripción, ¿ve? Y este período de este mar de vidrio 
aquí, como aquel lavacro que Moisés vio (porque 
Dios le mostro a Moisés las cosas como eran en el 
mundo espiritual para que él hiciese un modelo 
en la tierra, y él hizo un modelo, un lavacro) y ese 
lavacro aquí es ese mar de vidrio, y ahí estaban los 
vencedores de la bestia. o sea que son vencedores 
que pasan por la gran tribulación y pertenecen a 
la primera resurrección; y ninguno será arrebatado 
antes, porque dice la Escritura por la boca del Señor 
que “No precederemos a los que duermen”, capítulo 
4 de primera a los Tesalonicenses. los muertos en 
Cristo resucitarán primero1 y esta es la primera; 

1 Referencia a 1 Tesalonicenses 4: 15
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y pasan por la gran tribulación, y aquí están ellos 
sobre un mar de vidrio y fuego, pero gracias a Dios 
están de pie. Pero a lo que quiero llamar la atención 
de estas personas es que ellos aun en el tiempo final 
tienen en cuenta junto con el cántico del Cordero: 
El cántico de Moisés.

 ¿Por qué aparece el cántico de Moisés en este 
contexto en el final de la Biblia, en la última parte 
de la Biblia, del librito abierto que concluye todo el 
Apocalipsis y toda la Biblia? Y junto con el cántico del 
Cordero, ¿por qué los vencedores cantan también el 
cántico de Moisés? Y aun fue mencionado primero, 
no por mayor importancia, sino por cronología “el 
cántico de Moisés”. nosotros podríamos pensar: 
-bueno, que se cante el cántico de Cristo, el cántico 
del Cordero, este nuevo cántico está bien, pero ¿qué 
tiene que ver el cántico de Moisés en el tiempo del 
fin? 

 Amados, este cántico de Moisés es como aquel 
esqueleto panorámico básico que nos ayuda a 
entender a manera de cosmovisión la economía 
de Dios; si nosotros no tenemos en cuenta eso, 
no vamos a ver en qué punto estamos. Entonces 
necesitamos ver por qué se canta el cántico de 
Moisés y de que trata el cántico de Moisés y por qué 
aparece en la boca de los vencedores en el tiempo 
del fin en la gran tribulación.

Escenas en el panorama del cántico.-

 Entonces ahora si voy a salir de Apocalipsis (sin 
salir) y vamos allá a Deuteronomio capítulo 32 y 
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me gustaría pedirle a los hermanos que tengan la 
paciencia de que leamos juntos, aunque sea rápido, 
pero voy a procurar levantar el tono de voz en las 
frases claves para mi; puede ser que el Espíritu 
Santo haga subrayar otras para ustedes ¿Amén? 
Porque él habla a todo el cuerpo. Entonces voy a 
subrayar aquello que para mí es significativo, pero 
ustedes también tienen el Espíritu Santo y puede ser 
que Él quiera resaltarles otras cosas significativas 
y después conversamos juntos y nos enriquecemos 
mutuamente ¿Amén?
 
 vamos a comenzar leyendo desde el versículo 30 
del capítulo anterior, del capítulo 31. Ahí Moisés con 
Josué cantan este cántico, un cántico que aprendió 
Israel a cantar, que Israel había estado cantando 
por mucho tiempo y que Dios colocó como si fuera 
una especie de testimonio; Dios estaba hablando 
aquella visión panorámica que nosotros necesitamos 
comprender. En este cántico voy a anticipar esto 
y tú debes ver si esto que estoy anticipando está 
correcto o no, pero yo veo 3 principales etapas en 
este cántico: Aquella primera que habla del noviazgo 
inicial de Dios con su pueblo Israel; segunda escena 
bastante seria y que es la base de muchas profecías 
que se dan después, hasta en los pasajes mesiánicos 
proféticos en el Antiguo Testamento y después en la 
propia boca del Señor Jesús y en el propio tema 
del apóstol Pablo y también de otros escritores del 
nuevo Testamento.
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Contexto general del cántico.-
 
 Todo esto tiene una continuidad, no estamos 
leyendo solamente una cosa antigua, sino que 
Dios en este cántico profetizó por etapas la 
economía divina y nosotros necesitamos ver ese 
esquema, ese esqueleto, porque eso nos ayuda 
a comprender la economía divina y sus vueltas 
de esquina ¿Amén? Y si está siendo cantado por 
los vencedores de los últimos tiempos que van a 
reinar con Cristo los mil años, es porque tiene que 
ver con nosotros (esperamos ser nosotros parte de 
esos vencedores, ojalá, ¿Amén?) Entonces vamos 
a leer con cuidado porque aquí están explicadas 
muchas cosas del nuevo Testamento, que cuando 
las leemos aisladamente las podemos malentender. 
Algunas de las frases misteriosas que tienen que 
ver con la predestinación, que tienen que ver con 
el endurecimiento; si tú lees estas y no desde sus 
raíces aquí en este cántico, no las comprenderás 
bien. Así que es necesario que veamos las raíces 
aquí en este cántico, de frases enteras que aparecen 
después en el nuevo Testamento. Cuando tomas 
una frase aislada, sin sus raíces, entiendes por otro 
lado; entonces para evitar una mala comprensión, 
necesitamos comenzar por el principio en que esas 
palabras y frases iniciaron y desarrolladas y como 
quedan en el final. Porque si las tomamos aisladas 
del panorama completo, así no podemos entender 
ciertas frases cuando son aisladas del contexto 
inmediato, mediato y total: la Biblia.

 uno de los principios de hermenéutica es tener en 
cuenta el contexto inmediato, después el mediato 
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y después el general. Satanás algunas veces toma 
un versículo aislado, fuera de contexto y viene 
para el Señor y le dice “está escrito: a sus ángeles 
mandará acerca de ti, que te guarden; y, en las 
manos te sostendrán para que no tropieces con tu 
pie en piedra…”2; entonces lánzate del pináculo del 
templo; pero Jesús le respondió diciendo: “también 
está escrito, no tentarás al Señor tu Dios”3. él hizo 
conexión entre un texto y los otros para que no sean 
mal usados. ¿Amén? 

Lectura Perspicaz del cántico.-
 
 Entonces voy a comenzar a leer; vea con sus 
ojos en su Biblia el cántico de Moisés cuya letra 
está en el capítulo 32 de Deuteronomio. “Entonces 
habló Moisés a oídos de toda la congregación de 
Israel las palabras de este cántico hasta acabarlo. 
Escuchad, cielos, (oh, no solo Israel; “oh cielos” 
los cielos mismos tienen que oír esto) y hablaré; y 
oiga la tierra los dichos de mi boca. Goteará como 
la lluvia mi enseñanza; Destilará como el rocío mi 
razonamiento; Como la llovizna sobre la grama y 
como las gotas sobre la hierba; Porque el nombre de 
Yahveh proclamaré. Engrandeced a nuestro Dios. 
Él es la Roca, cuya obra es perfecta, porque todos 
sus caminos son rectitud; Dios de verdad, y sin 
ninguna iniquidad en Él; es justo y recto.” Justo, no 
como aquellas frases que van a ser utilizadas para 
poner a Dios como injusto; esté cántico es donde 
están las raíces de esas frases del endurecimiento 
de Israel, análogos a otros endurecimientos, y ahí 

2  Cfr. lucas 4:9-11
3  Cfr. lucas 4:12
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Dios comienza a hablar que “Él es justo y que en 
Él no hay injusticia y que Él es recto y fiel”… ya 
Dios está anticipando las cosas antes de explicar, 
las está adelantando a los corazones humanos. 
Comenzó diciendo que Dios es fidelidad, que todos 
sus caminos son rectitud, que sus obras perfectas y 
que no hay injusticia en él y que es justo y recto…
“Procedieron corruptamente contra Él”4 Ah, entonces 
eso está explicando el juicio de Dios y la rectitud de 
Dios, no la supuesta arbitrariedad de Dios. Dios es 
soberano, pero no es arbitrario, es soberano, pero 
ejerce su soberanía juntamente con su carácter 
justo, recto, fiel y misericordioso que no hace 
acepción de personas. “Procedieron corruptamente 
contra Él” y comienza a dar sus razones aunque aún 
no tenía por qué darlas, pero él da algunas, juzga 
justo dar algunas de sus razones aun cuando había 
dicho para Job que él no tenía por qué dar razón 
de todo, y él no explica todo, pero lo que explica es 
porque él cree que es conveniente y justo. 

 Sigue diciendo: “de sus hijos es la mancha, 
generación torcida y perversa. (Y comienza a hablar 
en el Antiguo Testamento, cuando aún no se nacía 
de nuevo, porque el nuevo nacimiento es a partir del 
Señor Jesús y su Espíritu) ¿Así pagáis a Yahveh, 
pueblo loco e ignorante? ¿No es Él tu Padre (note 
como mudó la escena ahora) que te creó? Él te hizo 
y te estableció. Acuérdate de los tiempos antiguos, 
(ya no es la antigüedad del noviazgo, ahora es otros 
días que vinieron después) Considera los años de 

 4 la versión en portugués Ferreira de Almeida traduce “la 
corrupción no es suya” con “Procedieron corruptamente contra 
él”



[12] DEL CÁNTICO DE MOISÉS

muchas generaciones; Pregunta a tu padre, y él te 
declarará; A tus ancianos, y ellos te dirán cuando 
el Altísimo hizo heredar a las naciones, cuando hizo 
dividir a los hijos de los hombres, estableció los 
límites de los pueblos según el número de los hijos 
de Israel. Porque la porción de Yahveh es su pueblo; 
(y aun habla en presente, a pesar de que ya está 
hablando cosas serias del pueblo, pero sigue siendo 
la porción del Señor) Jacob la heredad que le tocó. 
Le halló en tierra de desierto, y en yermo de horrible 
soledad; Lo trajo alrededor, lo instruyó, lo guardó 
como a la niña de su ojo. Como águila que excita 
su nidada, Revolotea sobre sus pollos, extiende sus 
alas (escuche aquí, las alas de la gran águila cuales 
son), los toma, los lleva sobre sus plumas, Yahveh 
solo le guió, (esas son las alas de la gran águila para 
proteger a la mujer en esos tiempos finales, el propio 
Yahveh guiando a su pueblo) y con Él no hubo Dios 
extraño. Lo hizo subir (a su pueblo) sobre las alturas 
de la tierra, y comió los frutos del campo, e hizo que 
chupase miel de la peña, y aceite del duro pedernal; 
Mantequilla de vacas y leche de ovejas, con grosura 
de corderos, y carneros de Basán; también machos 
cabríos, con lo mejor del trigo; y de la sangre de la 
uva bebiste vino.

Cambio de escena.-
 
 (Ah, mira lo que sucedió, estas son las razones 
que Dios expone para el endurecimiento y estas son 
las razones que Dios expone para cerrar los ojos; 
no es arbitrariedad) Pero engordó Jesurún, y tiró 
coces (engordaste, te cubriste de grasa); Entonces 
abandonó al Dios que lo hizo, y menospreció la Roca 
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de su salvación. Lo despertaron a celos con los dioses 
ajenos; (se da cuenta que no es una soberanía 
arbitraria de Dios como si dijera -voy a cerrarles los 
ojos porque yo quiero y soy Dios”- no comenzó así) 
lo provocaron a ira con abominaciones. Sacrificios a 
los demonios, y no a Dios; A dioses que no habían 
conocido (entraron en el ocultismo), a nuevos dioses 
venidos de cerca, que no habían temido vuestros 
padres. De la Roca que te creó te olvidaste; Te has 
olvidado de Dios tu creador. Y lo vio Yahveh, (note, 
él está hablando en los tiempos de Moisés, pero 
está presentando la película del futuro entero hasta 
el final de la historia de Israel. ¡Qué cántico! y se 
encendió en ira por el menosprecio de sus hijos y 
de sus hijas. (no es arbitrariedad de Dios que dice 
-este verá y este no-; no, no es arbitrariedad. Todos 
esos versículos que después menciona Pablo vienen 
de este cántico y de la continuidad de este cántico 
en los Salmos, en Isaías, en oseas, en el Señor 
Jesús y hasta en Pablo y el Apocalipsis de Juan). 
Y dijo: Esconderé de ellos mi rostro,” ahí están 
las  razones por las cuales Dios se escondió; Dios 
está hablando a los cielos y a la tierra sus razones 
para que ni la tierra ni el cielo comprendan mal a 
Dios. Dios no es arbitrario aun siendo soberano, 
pero es un soberano justo, fiel, misericordioso y en 
la justicia tiene que hacer estas cosas de manera 
temporal; no tiene que ver con una predestinación 
eterna al infierno, no. Está explicando la ceguera 
parcial, transitoria, como castigos correctivos, en 
vista de corrección y no solo de castigo punitivo ni 
de condenación eterna.



[14] DEL CÁNTICO DE MOISÉS

 Y sigue: “veré cuál será su fin; Porque son una 
generación perversa, (igual que cualquier adamita) 
hijos infieles. Ellos me movieron a celos con lo que 
no es Dios; Me provocaron a ira con sus ídolos; 
Yo también (¿ve usted las razones divinas?) los 
moveré a celos con un pueblo que no es pueblo,” 
(los gentiles; iba a tomar un pueblo de los gentiles 
y ya había preparado “otras ovejas que no eran de 
aquel redil”5) Y Jesús habló después basado en 
todo esto y en su desenvolvimiento: “el reino de 
Dios será quitado de este pueblo y será entregado 
a otro pueblo”6 que ahora es la iglesia, que viene de 
los gentiles, para “que produzca el fruto que este 
no dio”; pero eso no es eterno; por el cántico de 
Moisés y el resto de la Biblia, vamos a ver que es 
transitorio, es transitorio. Por lo tanto no podemos 
aceptar la llamada teología de la sustitución de 
Israel por la Iglesia. nosotros ahora que somos la 
Iglesia queremos enorgullecernos soberbiamente de 
la Iglesia y vamos a hablar de la Iglesia y no vamos 
a hablar de Israel, pero el Espíritu de Cristo dice 
por Pablo: “No quiero que ignoréis este misterio”7, 
y viene hablando de la esencia del evangelio, pero 
no se saltó del capítulo 8 para el 12, no, sino que 
incrustó los capítulos 9, 10 y 11 en el evangelio de 
Dios, el evangelio de gracia y de reino. Romanos es 
el evangelio de Dios, y tiene la parte del evangelio 
de la gracia y la parte del evangelio del reino y 
uno pensaría -¿qué tiene que ver Israel con el 
evangelio?-. Hermanos, vamos a ver que Israel 
tiene que ver también con el evangelio, “no quiero 

5 Cfr. Juan 10:16
6 Cfr. Mateo 21:43
7 Romanos 11:25
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que ignoréis este misterio”, los demás tampoco, 
pero este a mucha gente le gusta ignorar.
 
Entonces, versículo 21: “Ellos me movieron a celos 
con lo que no es Dios; Me provocaron a ira con sus 
ídolos; yo también...”, subraye esto, estas son las 
razones, no las arbitrariedades, las razones de un 
Dios justo, bueno, fiel, verdadero; con intención 
correctiva y no solamente punitiva; hablando de 
oscurecimientos transitorios, no predestinación 
eterna. Esas frases que habla Pablo son en este 
contexto, con esta base. Después hay otros aspectos 
que sí son eternos; pero tenemos que ver cuando la 
profecía es transitoria y localizada, y cuando está 
hablando de otra cosa; y la Biblia también habla 
de muchas cosas, pero vamos a  comprender esas 
frases que luego van a aparecer en Pablo, pero que 
comenzaron a ser cocinadas en este comienzo acá 
en este cántico, y aun antes de él.

 Entonces dice: “Yo también los moveré a celos con 
un pueblo que no es pueblo, los provocaré a ira con 
una nación insensata. Porque fuego se ha encendido 
en mi ira, y arderá hasta las profundidades del 
Seol; Devorará la tierra y sus frutos, y abrasará 
los fundamentos de los montes. Yo amontonaré 
males sobre ellos; emplearé en ellos mis saetas. 
Consumidos serán de hambre, y devorados de fiebre 
ardiente y de peste amarga; diente de fieras enviaré 
también sobre ellos, con veneno de serpientes de la 
tierra. Por fuera desolará la espada, y dentro de las 
cámaras el espanto; así al joven como a la doncella, 
al niño de pecho como al hombre cano.” 
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Razones de una nueva mudanza de escena.-

 Y ahora comienza a adelantarse la mudanza 
para una tercera escena en este cántico. note, Dios 
estaba bravo, corrigiendo, pero  Yo había dicho  
(no un -voy a decirte.- No, Yo había dicho, estaba 
queriendo continuar un poquito, pero como si dijera 
-yo sé cómo son los hombres, las naciones-). que los 
esparciría lejos, que haría cesar de entre los hombres 
la memoria de ellos, (así habló hasta a Moisés. 
Moisés dijo: “¿pero qué dirán las naciones?”8 de no 
haber (note) temido la provocación del enemigo, (él 
vio la provocación de su pueblo, y cuando él está 
corrigiendo su pueblo, vio que el enemigo lo iba a 
provocar también; entonces él comenzó a frenar y 
a comenzar la hora de sanar, porque hay tiempo 
de herir y ahora había venido la hora de sanar9. 
una hora de esparcir y una hora de recoger...) no 
sea que se envanezcan sus adversarios, no sea que 
digan: Nuestra mano poderosa ha hecho todo esto, y 
no Yahveh. Porque son nación privada de consejos, 
y no hay en ellos entendimiento. ¡Ojala fueran 
sabios, que comprendieran esto, (algunas veces no 
entienden esto; si fuesen sabios entenderían esto, 
esto que está en este cántico lo entenderían) y se 
dieran cuenta del fin que les espera! “(aquí habla del 
fin verdadero de lo que no creen en el Mesías; Jesús 
dijo: “si no creeis que yo soy, en vuestros pecados 
moriréis”10; no por ser israelitas son escogidos, 
sino que la elección es en Cristo) “¿Cómo podría 
perseguir uno a mil, y dos hacer huir a diez mil, si 

8 Referencia a éxodo 32: 9-14
9 Referencia a Eclesiastés 3:1-8
10 Juan 8:24b
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su Roca no los hubiera vendido, y Yahveh no los 
hubiera entregado? Porque la roca de ellos (de los 
otros, la roca en minúscula, lo que ellos tenían por 
dioses de las naciones ahora de ellos) no es como 
nuestra Roca (que es el Único Dios verdadero). Y 
aun nuestros enemigos son de ellos jueces. Porque 
la vid de Sodoma es la vid de ellos, y de los campos 
de Gomorra; Las uvas de ellos son uvas ponzoñosas, 
racimos muy amargos tienen, veneno de serpientes 
es su vino, y ponzoña cruel de áspides. ¿No tengo 
yo esto guardado conmigo, sellado en mis tesoros? 
(pero el libro tenía que se abierto y llegó abierto en 
el capítulo 10 de Apocalipsis, y ya en el capítulo 
15 ya estaban cantando esto de nuevo) Mía (voy 
a subrayar dos palabras claves:) es la venganza 
y la retribución”. note la palabra; no es la locura 
arbitraria de un Dios soberano, que el pueblo no 
tiene nada que ver, solo que a él le gusta hacer 
vivir a unos y hacer morir a otros, no, ese no es el 
carácter de nuestro Dios. él habla de venganza y de 
retribución. él no es la causa del pecado, él juzga el 
pecado y corrige el pecado, y este oscurecimiento es 
venganza y es retribución, venganza justa; por eso 
Dios no quiere que nosotros nos venguemos, sino 
que le dejemos a él la venganza, porque él hace las 
cosas bien, nosotros no, nosotros fallamos, Dios no.
Pero note la causa de esta ceguera de Israel, y análoga 
a ésta, la de los otros, porque es una analogía.

 Pablo mismo compara unas con otras en las 
epístolas de él. Tiene la causa en el pecado del pueblo. 
El propio diablo es llamado padre de la mentira que 
de sí mismo habla; Dios, cuando hizo al diablo, no lo 
hizo diablo, lo hizo querubín perfecto, y anduvo en 
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esa perfección mucho tiempo; y de sí mismo él quiso 
ocupar el lugar de Dios, y aun Dios quedó callado 
un buen tiempo sabiendo todo; soportó mucho 
tiempo; muchos años antes del diluvio ya estaba 
expresando gracia todo el tiempo antes del diluvio, 
donde aparece esa frase que dice: “no contenderá mi 
Espíritu para siempre con el hombre”11 ¡Dios estaba 
contendiendo con los hombres antediluvianos como 
contendería con Jacob! Dios no va a imponer nada, 
él viene y se coloca en nuestra condición como si 
fuese de hombre a hombre y comienza a contender 
con nosotros, él no nos amarra a patrones, ni nos 
cuadricula, no, él viene y combate contigo como si 
fuera de cara a cara, de nivel a nivel. Cuando él 
trató con Jacob, éste peleó con un hombre, pero se 
dio cuenta que había contendido con Dios, y dijo: 
“encontré a Dios cara a cara; Peniel es el nombre 
de este lugar, donde encontré el rostro de Dios”12, 
consiguió percibir el rostro de Dios que contendía 
con él como un hombre, porque Dios se dispone a 
disputar contigo en tu nivel, él no disputa contigo 
desde el nivel de él, él disputa contigo desde tu 
nivel, lo que tú puedes comprender, y él estaba 
contendiendo con toda la humanidad antediluviana 
antes del diluvio, y él sabía que pasando una línea 
ya no habría más retorno. Y por eso habló “no 
contenderá mi Espíritu para siempre” sino hasta 
esta línea. Pero ¿no era esa espera gracia de Dios? 
¿no era el trabajo del Espíritu Santo convenciendo 
al mundo de pecado de justicia y de juicio13? ¿Acaso 
no atribuyó Dios la primogenitura en las manos de 

11 Cfr. Génesis 6:3
12 Referencia a Génesis 32: 24-30
13 Referencia a Juan 16:8
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Esaú?, ¿Por qué en las manos de Esaú, por qué 
no directamente en las manos de Jacob? Porque 
Dios estaba mostrando sus razones de por qué 
amó a Jacob. Jacob no tenía la primogenitura, pero 
la amaba, amaba lo que es de Dios. Esaú tenía la 
primogenitura y la vendió; ¿usted ve por qué Dios 
amó a Jacob y aborreció a Esaú? Aborreció lo que 
hizo, porque Esaú aborreció a Dios primero. Dios 
conoce el futuro como en este cántico, desde el 
principio, pero las personas son responsables cada 
una por si misma de resistir la disputa de Dios que 
es la expresión de su gracia, es el Espíritu de gracia 
disputando contigo; pero no para siempre.

 Entonces dice aquí, versículo 35: “Mía es la 
venganza y la retribución; A su tiempo su pie 
resbalará,  porque el día de su aflicción está cercano, 
y lo que les está preparado se apresura.” Como habló 
para Caín: “Caín, si hicieses la misma cosa de Abel, 
también serías exaltado, pero el pecado está en la 
puerta…”14 como era fiel Dios también para Caín 
de avisarle a Caín y decirle que él también podría 
ser exaltado como Abel si hiciese la misma cosa 
que Abel de esconderse en la gracia de Dios, en la 
sangre de los corderos que hablaba del Mesías que 
vendría. Y le advirtió a él que si no tenía cuidado, el 
pecado estaba a la puerta, ¿se da cuenta?

 Entonces seguimos leyendo ahí, versículo 36: 
“Porque Yahveh juzgará a su pueblo, (ahora entró 
en la tercera escena) y por amor de sus siervos se 
arrepentirá, (¿ve? no es por justicia propia, mas 
por compasión de Dios) cuando viere que la fuerza 

14 Referencia a Génesis 4:7
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desapareció, y que no queda ni siervo ni libre. Y dirá: 
¿Dónde están sus dioses, la roca (en minúscula 
eh) en que se refugiaban; Que comían la grosura de 
sus sacrificios, y bebían el vino de sus libaciones? 
Levántense, que os ayuden y os defiendan. (Y como 
ninguno se levantó para ayudar ni para proteger, 
entonces aprendieron la lección, y esto era un 
castigo correctivo, y ahora que nadie se levanta para 
ayudarlos a ellos, que están esparcidos y correteados, 
hambrientos, etc., y el rostro de Dios escondido, leen 
y no entienden, entonces dice:) Ved ahora que yo, yo 
soy, y no hay dioses conmigo; Yo hago morir (esa era 
la escena anterior), y yo hago vivir (esa es la escena 
final); yo hiero (es la escena anterior), y yo sano (es la 
escena final); Y no hay quien pueda librar de mi mano. 
Porque yo alzaré a los cielos mi mano, y diré: Vivo yo 
para siempre, si afilare mi reluciente espada, y echare 
mano del juicio, Yo tomaré venganza de mis enemigos, 
(Y ahora comenzó la cosa difícil para los otros, los 
que fueron instrumentos para castigo de Israel, 
ahora ellos serán castigados) y daré la retribución 
a los que me aborrecen. Embriagaré de sangre mis 
saetas, y mi espada devorará carne; En la sangre de 
los muertos y de los cautivos, en las cabezas de larga 
cabellera del enemigo. Alabad, naciones, a su pueblo, 
(cambió la escena ahora, cambió.) porque Él vengará 
la sangre de sus siervos, y tomará venganza de sus 
enemigos, y hará expiación por la tierra de su pueblo.” 
Y así termina el cántico de Moisés, reconociendo la 
tierra como de su pueblo, no fue comprada por el, 
sino re-comprada con la expiación. “hará expiación 
por la tierra de su pueblo” y así termina el cántico 
de Moisés. En la Cruz de Jesucristo los derechos de 
Israel también son recuperados. 
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Bases de la lectura paulina.-
 
 Entonces cuando ves esto y vas para Pablo allá en 
esos pasajes de los capítulos 9, 10 y 11 de Romanos 
dentro del evangelio de Dios, que no quiere que 
nosotros ignoremos este misterio, entonces él dice 
algunas cosas que, el tiempo no da para verlas 
todas, pero vamos a abrir algunas frases especiales 
en los capítulos 9, 10 y 11 si me conceden este 
tiempo. voy a procurar apresurarme un poco.

 Capítulo 9, vamos a leer desde el versículo 7: “ni 
por ser descendientes de Abraham, son todos hijos; 
(o sea, ser hijo no es por causa de Abraham, ser hijos 
es por causa del Mesías, y aun antes de la venida 
del Mesías, en el Antiguo Testamento, el Mesías fue 
anunciado a Adán y a Eva y fue esperado por los 
fieles, y cuando Cristo murió, dice 1 Pedro capítulo 
4 versículo 6, que “el evangelio fue predicado a los 
muertos”, a aquellos que esperaban al Mesías, que 
habían creído en él antes de él haber venido; le 
conocieron, y fueron salvados por el evangelio. Jesús 
resucitó y ellos también despertaron y aparecieron 
y él ascendió y llevó a los que estaban cautivos para 
estar con él. Entonces ya el evangelio estaba siendo 
en figura tipificado y profetizado y creído. Se dice: 
“cuando Dios evangelizó a Abraham” y Abraham 
creyó y le fue contado por justicia; entonces viene 
diciendo acá: “sino: en Isaac te será llamada 
descendencia. Esto es: no los que son hijos según 
la carne son los hijos de Dios, sino que los que son 
hijos según la promesa (o sea los que creen en Cristo 
son los que son los hijos, los que creerían, pero 
ya fue anunciado desde Adán) son contados como 
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descendientes. Porque la palabra de la promesa 
(es una palabra posterior que vino, habían otras 
promesas antes) es esta: Por este tiempo vendré, y 
Sara tendrá un hijo. Y no sólo esto, sino que también 
cuando Rebeca concibió de uno, de Isaac nuestro 
padre (pues no habían aún nacido, ni habían hecho 
aún ni bien ni mal, para que el propósito de Dios 
conforme a la elección permaneciese, no por las 
obras sino por el que llama”.

 Estamos buscando frases de los orígenes en estos 
capítulos del 9 al 11, que son capítulos que algunos 
han entendido de alguna manera y otros de otra y 
ha sido ocasión a lo largo de los siglos de discusión 
normalmente en la Iglesia; esas discusiones son 
normales, no tienen que causar tropiezo. la Biblia 
habla de que nosotros tenemos que llegar a la 
“unidad de la fe y del conocimiento del Hijo”15 aunque 
tenemos el mismo Espíritu ahora; en cuanto a la 
unidad del Espíritu tenemos que guardarla, y el 
Espíritu poco a poco nos va conduciendo a otro 
nivel aun mayor de unidad que es la unidad de la fe 
y del conocimiento, del Hijo de Dios, pero la unidad 
del Espíritu ya existe entre todos los hijos; pero la 
unidad de la fe y del conocimiento del Hijo está en el 
futuro. “Hasta que todos lleguemos a la unidad de la 
fe y del conocimiento del Hijo”. Entonces necesitamos 
que aquel Espíritu que todos los hijos tenemos en 
común, nos vaya conduciendo conjuntamente a la 
unidad de la fe y del conocimiento del Hijo de Dios 
¿Amén? Por eso se llama “el parto de la iglesia”, por 
eso es una mujer que está de parto, y no podemos 
evitar ese parto, y no podemos evitar el proceso y no 

15 Efesios 4:13



[23]El CántiCo dE Moisés CoMo EsquEMa
básiCo dE la EConoMía divína

podemos evitar que no todos estamos en el mismo 
punto de fe y de entendimiento, es normal. Pablo 
le dice a los filipenses: “si otra cosa entendéis, esto 
también os lo revelará Dios”16; o sea que la revelación 
y la enseñanza es progresiva y por eso es necesaria 
la comunión de unos con otros para que después de 
discernir y pasar de aquí para allá y de allá para acá 
y producir en ese parto aquello que es más sólido, 
aquello que es del Espíritu mismo y no solamente 
de nosotros, va decantando y decantando y se va 
afirmando y nos va conduciendo el Espíritu de la 
verdad; pero, la Biblia habla de una conducción 
del Espíritu de verdad, “Él os conducirá a toda 
verdad”17; entonces estamos en la normalidad 
cuando tenemos a veces preguntas y opiniones 
diferentes, aun teniendo el mismo Espíritu. 
Debemos guardar la unidad del Espíritu, hasta que 
lleguemos a la unidad de la fe y del conocimiento 
del Hijo de Dios ¿Amén? Eso es lo normal, eso es lo 
que la Biblia presenta como normal en la Iglesia.

 Entonces vamos a subrayar de nuevo aquí 
algunas cosas y dice versículo 11: “(Pues no habían 
aún nacido, ni habían hecho aún ni bien ni mal, 
para que el propósito de Dios conforme a la elección 
permaneciese”; note que todo esto de Abraham, 
Isaac, Jacob e Israel y todo el Antiguo Testamento 
tenía la mira en el Cristo del nuevo Testamento, 
todo apuntaba a Cristo, aún los hechos antiguos 
del Antiguo Testamento eran un adelantamiento 
tipológico y profético, y preparatorio de Cristo.

16 Cfr. Filipenses 3:15
17 Juan 16:13
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Paréntesis retrospectivo histórico.- 

 voy a hacer un paréntesis para llamar la atención 
de los buscadores. En la historia de la Iglesia ha 
habido hermanos que han enfatizado el aspecto 
de la diferencia de los capítulos, y son llamados 
de “dispensacionalistas” y ellos han sido los que 
trabajan en el otro lado de la mesa con otra línea 
de hijos de Dios todos conservadores, de un lado y 
del otro, llamados de “la teología del pacto”; unos 
(los que enfatizan la teología del pacto); muestran 
todo lo que tiene en común la historia; y la teología 
dispensacionalista subraya lo que tiene de variación 
en los períodos. Y las dos cosas existen y existe un 
principio común en donde ves a Cristo del mismo 
modo desde Génesis hasta Apocalipsis; pero al 
mismo tiempo también ves algunas mudanzas, 
pero esas mudanzas no son respecto de Cristo, 
sino son mudanzas para ir esclareciendo a Cristo 
poco a poco. Pero siempre está lo que es común que 
es enfatizado por la teología del pacto y lo que se 
ve en aquella mudanza de dispensaciones que es 
la teología dispensacionalista. Pero las dos tienen 
bases en la Biblia. Si usted nota en el Antiguo 
Testamento y en el nuevo Testamento verá una 
gran mudanza, cómo era en el tiempo del Edén y 
en el tiempo después de la caída y después cuando 
vino el diluvio y el gobierno humano y nimrod, 
después viene Abraham, y luego la ley, y Jesús, 
y viene el juicio, y viene el Milenio, y viene el otro 
juicio, del trono blanco, y el nuevo Cielo y nueva 
Tierra; y ahí nota las mudanzas, y esas mudanzas 
son enfatizadas por la teología dispensacionalista. 
la línea de los Brethren. Pero usted ve también al 
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mismo Cristo y los mismos principios que aparecen 
allá en el nueva Jerusalén, son los mismos que 
venían anticipando esa nueva Jerusalén: la cruz de 
Cristo, la salvación por la fe, desde Adán y Eva siendo 
cubiertos por aquel animalito que el Señor sacrificó 
para vestirlos y después Abel criando aquellos 
animalitos, Isaac caminando por donde Jesús cargó 
la cruz, y cargando aquella madera para el sacrificio 
que era él mismo, pero él volvió como resucitado 
de entre los muertos, eso explica Hebreos. Y otras 
tipologías de Jesús que vemos también en José y en 
David y otras profecías claras. Entonces hay una 
línea que muestra lo que es inmutable, pero eso que 
es inmutable se va revelando poco a poco a través 
de mudanzas, pero son mudanzas para esclarecer 
lo inmutable, y ahí usted nota que hay dos aspectos 
en la Palabra de Dios válidos, pero en cuanto se 
va andando, unos van disputando por un aspecto 
y otros van disputando por el otro hasta llegar a 
encontrar en el final que había posibilidad de un 
acuerdo en las verdades que estos y aquellos veían. 
Entonces nosotros no tenemos que permanecer 
preocupados por eso, tenemos que seguir al Señor 
por la Palabra; mantener la unidad que tenemos 
en el Espíritu aun cuando no hayamos llegado a 
la unidad de la fe y del conocimiento del Hijo, pero 
el Espíritu que ya tenemos nos va conduciendo y 
va usando a cada uno según sea su función en el 
cuerpo. El que es corazón tiene que palpitar, el que 
es oído tiene que oír, el que es mandíbula tiene que 
masticar; cada uno tiene que cumplir su función 
en el cuerpo. no tienes que ser como el otro, tienes 
que ser leal y auténtico con Dios y delante de los 
hermanos, pero no eres todo y yo no soy todo y 
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nadie es todo, cada uno es sólo un grano de arena 
en la playa ¿Amén? Pero tienes que ser el grano que 
eres, no pensar que eres todo. Tenemos mucho que 
aprender de todos ¿Amén?

Elección en Cristo para cumplimiento del 
propósito.-
 
 Entonces aquí dice que: “(Pues no habían aún 
nacido, ni habían hecho aún ni bien ni mal, para 
que el propósito de Dios conforme a la elección 
permaneciese, no por las obras sino por el que 
llama)”. Dios no estaba atendiendo a las obras sino 
al llamamiento y la Biblia dice a quienes se les llamó. 
A los que escogió, a los que predestinó; ¿y a quiénes 
él predestino? a los que él conoció.18 Y ¿qué conoció, 
sus obras? no los llamó por obras. ¿Entonces, por 
qué llama? Porque creerían recibiendo a Cristo, 
porque aceptarían a Cristo, recibirían a Cristo. la 
elección es en Cristo, ninguno es elegido en otra 
base que por recibir a Cristo. la alegría de Dios es 
su Hijo y él le dio a su Hijo a todos y aquel que 
recibe al Hijo, por eso es recibido por Dios, y por eso 
es elegido por Dios. Dios explica en la Biblia, que su 
elección tiene la base de ser en Cristo y la base de 
ser según la presciencia de Dios. Ellos no habían 
obrado, pero Dios sabía quién recibiría.

 Ahora, algunos piensan que no pueden recibir 
por sí mismos, y eso es pura verdad, no hay algunos 
que pueden recibir por sí mismos y otros que no 
pueden. ¡Nadie puede recibir por sí mismo! Pero Él 
ofrece a Cristo a todos. ofrece a Cristo a todos y 

18 Cfr. Romanos 8:28-30
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ofrece gracia a todos y la gracia no es para sustituir 
la decisión, es para capacitar la decisión. 

Gracia resistible y sinergismo.-
 
 Yo sé que en los cánones de Dort se habla de 
“gracia irresistible”, pero en el nuevo Testamento se 
habla de “gracia resistible”. “Ustedes (dice Esteban) 
resisten siempre al Espíritu Santo”19. Dios estuvo 
luchando con los antediluvianos hasta aquella línea 
de no retorno. Dios luchó con Jacob; dice Jesús, 
“esta es la condenación: (¿Cuál?) Que la luz vino al 
mundo (no a la iglesia, al mundo) y los hombres 
amaron más las tinieblas que la luz”20 ,“sin causa 
me aborrecieron”21. Dios no tiene ninguna culpa en 
el aborrecimiento de los que no quisieron recibir la 
luz que vino al mundo. El Espíritu que fue enviado 
al mundo para convencer al mundo de pecado, 
justicia y juicio; el Espíritu no solamente fue enviado 
a la Iglesia, el Espíritu fue enviado al mundo. Y, si 
es resistido, es resistido sin causa de la parte de 
Dios, “sin causa me aborrecieron”, sin causa, y eso 
es palabra de Jesús. no hubo ninguna causa, en 
Dios en Cristo, para que el hombre resistiese la 
gracia de Dios. Pero Esteban decía “Ustedes resisten 
siempre”. Entonces dice Jesús: “¿Por qué no oís mi 
palabra? Porque no sois de mis ovejas”22, pero ¿Por 
qué no son ovejas de él? Porque no lo quieren, no lo 
quieren. “He colocado delante de ti, la vida y la 

19 Hechos 7: 51b.
20 Juan 3:19.
21 Juan 15:25b.
22 Referencia a Juan 10: 1-16
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muerte, escoge pues la vida”23 dice Dios. ¿usted 
piensa que cuando Dios dice “escoge” su gracia va a 
faltar? Si Jesús habla para un paralítico: 
“Levántate”24, ¿usted cree que Jesús se está 
burlando de él, para que procure levantarse por su 
propia fuerza y no consiga hacer sino el ridículo? Si 
el paralítico no se puede levantar por sí mismo, y el 
Señor dice “levántate” ¡es porque Él mismo lo va a 
levantar cuando él se levante en fe! No estará él 
nunca solo (el paralítico), siempre la gracia estará 
con él; pero la gracia no sustituirá su responsabilidad, 
su decisión. la gracia capacitará su decisión en la 
hora. Porque la gracia de Dios viene a nuestro 
espíritu. nuestra alma tiene que decidir. Si usted 
no comprende la diferencia entre espíritu y alma 
como sucede con la teología reformada de Berkof, 
que es dicotómico y no tricotómico, entonces por 
eso no comprende ese proceso de la gracia operando 
SIn violar la elección del alma. Porque la gracia 
viene del Espíritu, ¡la gracia está ahí en el Espíritu! 
Pero la gracia no va a sustituir su decisión, porque 
él te va a juzgar a ti; si tú recibes esa gracia que 
llega y lo toca y hasta lo ilumina y hasta hace 
milagros para ti y lucha contigo y te convence a ti, 
pero no va a decidir por ti. Y cuando tú decides, él 
sustenta tu decisión sin sustituirla. él capacita 
para la responsabilidad, pero él no quita la 
responsabilidad porque tú vas a ser juzgado. ¿Por 
qué vas a ser juzgado? Porque recibiste la gracia, y 
resististe la gracia, la gracia no faltó; no fue recibida 
por la responsabilidad del alma que estaba 
capacitada por la gracia para decidir y no decidió, y 

23 Cfr. Deuteronomio 30:19
24 Referencia a Marcos 2:11.
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Dios no forzó, aunque él es soberano y él es 
todopoderoso; y ¿por qué alguien se pierde? no 
porque él quiera que alguien se pierda, él no quiere 
que nadie se pierda, él quiere que todo mundo sea 
salvo, él quiere que todo el mundo venga al pleno 
conocimiento de la verdad.25 él quiere que el impío 
se arrepienta26 y él da el arrepentimiento27, pero el 
arrepentimiento tiene que ser querido. Cuando el 
Espíritu viene y te toca a ti y te convence, él te 
propone arrepentirte, y si tú quieres, la gracia 
continúa y va hasta donde tú quieras ir con ella. Si 
tú no quieres seguir, él va a llegar como cuando 
llegó allá en el camino a Emaús e hizo como que 
seguía de largo, si ellos no lo convidan; “pero Señor 
¿Para dónde va?  Es muy tarde, venga”28 y él seguía 
de largo, seguía de largo para aparecerse a ellos, 
dar vida de resurrección a ellos, pero ellos tenían 
que ir con él. Ese es el enamoramiento del hombre 
y la mujer. El hombre y la mujer entienden muy 
bien esto. -bueno, si ella me da un besito voy allá- 
pero -si llega a casa y no me dio otro, voy a quedarme 
callado- ¿no es así? y si yo toco la puerta y ella dice 
que ya se bañó, que no va abrir que se ensucia los 
pies, o que ya está durmiendo… él podría forzarla, 
pero Dios siendo soberano y todopoderoso, es un 
caballero. él quiere respetarte a ti, él quiere que tú 
escojas y ese es trabajo del alma, y él te dio alma, y 
tu alma quedó vendida al poder del pecado después 
de la caída, pero él venció el poder del pecado para 
ayudarte. Pero él no va a ayudar al que no quiere 

25 Cfr. 1 Timoteo 2:4
26 Referencia a Isaías 55:7
27 Referencia a 2 Timoteo 2: 25
28 Referencia a lucas 24:29
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ser ayudado. “Yo quise juntar a tus hijos, pero tú no 
quisiste” 29 “el querer está en mi pero no el hacer”30, 
entonces es él el que produce el querer y el hacer en 
nosotros, pero el querer está en nosotros, pero es 
sustentado por él. Pero no es él solo, es él en 
nosotros, es él en nosotros, o sea, todo él pasando 
a través de todo tú, de toda tu persona con todas 
tus capacidades sustentadas por la gracia, juntos, 
y se colabora con Dios como está escrito ahí en 2 
Tesalonicenses capítulo 1 en el final que dice: 
“Dios…cumpla todo propósito de bondad y toda obra 
de fe con su poder”; notas ahí la colaboración con 
Dios. Ahí está Dios y también ahí estas tú. Tú, no 
puedes solo, y él no lo quiere hacer sin ti. Tú estas 
todo atrofiado, pero viene la gracia y te capacita 
pero no te sustituye en la responsabilidad, él va a 
ayudarte, ¡Él va a cumplir con el poder de Él todo 
propósito de bondad!, pero ¿a quién pertenece el 
propósito de bondad? Pablo dice “me propuse”31, y 
cuando se proponía, estaba junto con una fe activa 
que toma posesión de la vida y actúa con y en 
nombre de Dios, colaborando con Dios. “Propósito 
de bondad y obra de fe”. ¿qué es una obra de fe? 
Alguien que cree que el Señor va a socorrer y que lo 
va a ayudar y actúa en el nombre del Señor y coloca 
el pie en la tierra y van juntos, él Señor produciendo 
el querer y el hacer y el hombre haciendo y queriendo. 
“Porque Él produce el querer y el hacer en vosotros”32, 
entonces tú tienes que estar ahí para que él 
produzca ¿ve? no eres tú solo, no es el Señor solo. 

29 Cfr. Mateo 23:37
30 Cfr. Romanos 7:18
31 Referencia a 1Corintios 2:2 ; Romanos 1:13
32 Cfr. Filipenses 2:13
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no, así no es, es él en ti, en tu espíritu, tú en él en 
el alma, ese es el asunto. ¡Las vírgenes! ¿Por qué 
algunas fueron necias? Aun cuando tenían el 
Espíritu en la lámpara, no tomaron consigo (que es 
su alma) aceite en la vasija. Esa es la diferencia 
entre las prudentes y las imprudentes.33 las 10 
tenían aceite en la lámpara que es el espíritu 
humano, pero el alma humana tiene que tomar 
consigo más aceite. Tomar consigo(o con sí mismo) 
y ¿qué es eso? el alma. Jesús dijo: “¿de qué le sirve 
al hombre ganar todo el mundo y perderse a sí 
mismo”34 “…si pierde su alma”?35 el alma es el “sí 
mismo”, el alma es la que decide, es la que piensa, 
es la que ¡actúa en fe! Cuando Dios hizo al hombre 
le dio alma para no forzar al hombre. él viene y te 
inspira con su Espíritu y te impulsa pero no  impulsa 
más allá de ti. Impulsa si tú aceptas ese impulso y 
esa continuidad de ayuda y de gracia. “Propósito de 
bondad” está en ti, “Obra de fe” es de ti. Tú crees, te 
apropias y actúas en nombre del Señor, “presentando 
tu cuerpo como vivo”36 ya no como muerto; antes 
estábamos muertos, pero Cristo mató al muerto, 
entonces podemos considerarnos muertos al pecado 
y vivos, vIvoS para Dios37, y ahora que tenemos 
vida en el Espíritu, podemos presentarnos a nosotros 
mismos como instrumentos de justicia. Si esto no 
se comprende, el asunto de servir a Dios no se 
comprende. vamos a pensar que nosotros estamos 
totalmente inhabilitados cuando realmente el 
vivificó nuestro espíritu. Pero nosotros tenemos que 

33 Referencia a Mateo 25:1-13
34 Cfr. lucas 9:25
35 Cfr. Mateo 16:26
36 Romanos 12:1c
37 Referencia a Romanos 6:13 
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tomar posesión por la fe activa, y la fe nos la dio él 
con la Palabra. Dios da fe a través de Su Palabra “la 
fe viene por el oír la palabra”38 ¿Cuál es la manera 
como Dios está dando un regalo de fe? resucitó a 
Cristo y comenzó a anunciar a Cristo resucitado. lo 
que él hizo por nosotros. De esa manera él nos da 
fe.39 Cuando él quiere que sea hablado a todo el 
mundo es porque Dios quiere que todo el mundo 
crea. “Id a todo el mundo, a toda criatura, nación… 
aquel que creyese”40 Y “¿Cómo va a creer? Porque tú 
vas a hablar, ellos no pueden creer si tú no hablas, 
¿Cómo van a creer en aquel que no han oído? Y 
¿Cómo van a oír si nadie habla? Y ¿Cómo van a 
hablar si no son enviados?”41 Entonces ¡el Padre 
envió al Hijo y el Hijo envió el Espíritu a la Iglesia! 
¿Para qué? Para que el toque de Dios llegara a cada 
creatura en la hora cuando el evangelio sea 
anunciado, Dios está tocando y las personas están 
queriendo o no. Pero Dios está yendo, Dios está 
“luchando”; oh Pablo, “dura cosa te es dar coses 
contra el aguijón”42 Dios te está dando gracia y a 
todos; dice la Escritura: “la gracia fue manifestada 
para salvación a todos los hombres; para presentar 
perfectos en Cristo Jesús a todos los hombres”43, 
pero “esta es la condenación, que la luz vino, pero 
los hombres amaron más las tinieblas que la luz”, y 
hubo un período a lo largo de la vida que Dios y su 
Espíritu lucharon contra el mundo, convenciendo 
al mundo de pecado, de justicia y de juicio. Dios 

38 Cfr. Romanos 10:17
39 Referencia a Hechos 17:31
40 Cfr. Marcos 16: 15-16
41 Cfr. Romanos 10:14-15
42 Hechos 9:5
43 Cfr. Tito 2:11
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hizo ToDo lo que él tenía que hacer. Pero él dejo 
una cosa para que tú hagas: Recibir creyendo. la 
Biblia dice “los que le recibieron, esto es, los que cren 
en su nombre, les dio potestad de ser hechos hijos de 
Dios”44; no eran hijos, por eso recibieron. Aun sin 
ser hijos, recibieron porque Dios llegó a ti con su 
Espíritu, con su testimonio, con su iluminación, 
con sus obras, con su trabajo; y tú ¿no quisiste o sí 
quisiste? “De tal manera amo Dios al mundo que dio 
a su Hijo…” ¿A quién? ¡Al mundo! “Para que todo 
aquel que lo recibiese (o en él crea) no se pierda sino 
que tenga vida eterna” 45  Claro que Dios sabía que 
en el final solo la Iglesia recibiría y sabía que los 
otros no, y determinó con justicia, Con JuSTICIA, 
retribución. no hay injusticia en Dios, no hay 
arbitrariedad en Dios, hay retribución en Dios.

Retribución.-
 
 venga conmigo a 2 Tesalonicenses donde 
estábamos hablando; capítulo 1 dice desde el 
versículo 3 rápido: “Debemos siempre dar gracias 
a Dios por vosotros, hermanos, como es digno, por 
cuanto vuestra fe va creciendo, y el amor de todos y 
cada uno de vosotros abunda para con los demás; 
tanto, que nosotros mismos nos gloriamos de vosotros 
en las iglesias de Dios, por vuestra paciencia y fe 
en todas vuestras persecuciones y tribulaciones que 
soportáis. Esto es demostración (note esto) del justo 
juicio de Dios, para que seas tenidos por dignos del 
reino de Dios, por el cual asimismo padecéis. Porque 
es justo delante de Dios pagar con tribulación a los 

44 Cfr. Juan 1:12
45 Juan 3:16
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que os atribulan, y a vosotros que sois atribulados, 
daros reposo con nosotros, cuando se manifieste 
el Señor Jesús desde el cielo con los ángeles de su 
poder en llama de fuego, para dar retribución a los 
que no conocieron a Dios, ni obedecen al evangelio de 
nuestro Señor Jesucristo; los cuales sufrirán pena de 
eterna perdición, excluidos de la presencia del Señor 
y de la gloria de su poder, cuando venga en aquel día 
para ser glorificado en sus santos y ser admirado en 
todos los que creyeron (por cuanto nuestro testimonio 
ha sido creído entre vosotros). Por lo cual asimismo 
oramos siempre por vosotros, para que nuestro Dios 
os tenga por dignos de su llamamiento, y cumpla todo 
propósito de bondad y toda obra de fe con su poder, 
para que el nombre de nuestro Señor Jesucristo sea 
glorificado en vosotros, y vosotros en Él, por la gracia 
de nuestro Dios y del Señor Jesucristo.”

 Hermanos, no terminé aún el asunto del cántico 
de Moisés, porque tenía que salir de él (sin salir) y 
entrar en los Salmos, y entrar en Isaías, y entrar 
en oseas, en Pablo y ya es tarde; entonces vamos 
a dejar esa parte que está fuera de Deuteronomio 
para después si Dios quiere. Entonces vamos a 
parar aquí.

 Señor, te agradecemos que nos permites ir viendo 
estas cosas, por lo menos buscando en ellas, abre 
nuestros ojos para ver qué implicaciones ellas 
tienen, de qué manera tenemos que interpretar tus 
frases, de dónde vienen las frases de tus apóstoles, 
de qué pasajes de ti mismo y qué hablas, Señor, en 
el contexto general y lo repites, Señor; enséñanos 
cómo debemos estar en el mismo Espíritu tuyo, 
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Señor, y creer que los apóstoles estaban en un 
mismo Espíritu con las citas proféticas y mesiánicas. 
Padre, en el nombre del Señor Jesús, ayúdanos. 
Amén. Gracias hermanos. q

__________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 19 de diciembre 2011. Londrina.
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DEL CÁNTICO DE MOISÉS
II

El PuEBlo En CRISTo
PARA PRovoCAR A CEloS A ISRAEl.

Oración.

 la gracia y la paz del Señor Jesús sea con todos 
los hermanos. vamos a orar un minutito al Señor, 
estar atentos a Él, y vamos a confiarnos en las 
manos del Señor que fielmente está con sus hijos.

 querido Señor, es una gran alegría para nosotros, 
Padre, poder estar reunidos en tu nombre, habiendo 
invocado tu nombre por la sangre de Cristo Jesús. 
Toda nuestra confianza, Señor, está en ti; nada 
tenemos en nosotros mismos, somos humanos, 
somos vasos de barro, en nosotros mismos somos 
falibles, por eso encomendamos todo nuestro ser y 
condición tal cual es, en tus manos Señor. Rogamos, 
que, Señor, lo que has prometido sea con nosotros, 
sea con nuestros espíritus conduciéndonos y 
recordándonos todas las cosas que hablaste, Señor; 
nos hagas tocar la realidad del don del Espíritu. 
nosotros contamos contigo, Señor, como Moisés te 
dijo en aquel día; no queremos salir si tú, Señor, no 
vas delante nuestro.  no queremos engañar a nadie 
ni engañarnos a nosotros mismos. Por eso miramos 
a ti, pedimos tu perdón, pedimos tu socorro, y nos 
alegramos en poder confiar en ti. Sé nuestra vida 
y sé nuestra luz, ayudándonos a todos; sé nuestro 
centro y que todos podamos estar delante de ti. que 
seas tú mismo, Señor, que nos hables en tanto que 
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nosotros escudriñamos tu Palabra lo mejor que 
podamos con tu ayuda. Sé tú mismo, Señor, quien 
nos presida como nuestra cabeza, como nuestra 
vida. En el nombre del Señor Jesucristo, Amén.

Retrospectiva para continuidad.-

 Hoy en la noche estaremos dando continuidad 
con la ayuda del Señor en el tema que comenzamos 
ayer, que podríamos titular como “Del Cántico 
de Moisés”. Ayer dedicamos un tiempo para esa 
lectura, percibir sus principales porciones de la 
economía divina, y también  ver ese cántico como 
la fuente de la continuidad de la revelación tanto en 
el Antiguo como en el nuevo Testamento. Entonces 
conseguimos llegar a terminar la lectura del 
capítulo 32 de Deuteronomio y ver sus relaciones 
especialmente con Pablo, pero hablamos que había 
otros versículos que era necesario que viésemos en los 
Salmos, en Isaías, en oseas, juntamente con Pablo. 
Y también tuvimos que hacer casi que forzosamente 
algunas digresiones en temas controversiales, 
conversando con hermanos y hermanas que están 
en esa búsqueda, podríamos decir que algunas 
veces hasta angustiosa especialmente cuando en 
medio de la comunión de los hermanos estamos 
en ese proceso de parto aún, estamos creciendo 
y estamos esperando dar a luz. Hicimos también 
alusión a la diferencia entre la unidad del Espíritu, 
que es algo presente, algo que ya es dado a la 
Iglesia y en Efesios 4:3 se nos pide simplemente 
guardar, preservar esa unidad de Espíritu que ya 
existe. Todos los hijos e hijas legítimos de Dios, 
participamos de la unidad de Espíritu. Pero, vimos 
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también, que en ese mismo capítulo 4 de Efesios de 
Pablo, 10 versículos más adelante, él habla de otro 
nivel de unidad en el futuro: la unidad del Espíritu 
del versículo 3 es un hecho presente que preservar, 
pero 10 versículos después dice “hasta que todos 
lleguemos a la unidad de la fe y del conocimiento 
del Hijo de Dios”; entonces hermanos, la segunda 
expresión ya no habla de preservar o de guardar 
la unidad del Espíritu que es un primer nivel. la 
unidad del Espíritu la obtenemos en el momento 
que nacemos de nuevo y el Espíritu nos bautiza en 
un solo cuerpo. Primera a los Corintios dice que 
“aquel que se une al Señor un Espíritu es con Él.”46 
Pero el Espíritu comienza a hacer su trabajo de ir 
formando a Cristo en nosotros, y por eso ahora, 10 
versículos después en Efesios 4, de venir hablando 
de la unidad de Espíritu que debe ser preservada, 
ahora habla de “hasta que lleguemos” o sea, llegar 
en el futuro “a la unidad de la fe y del conocimiento 
del Hijo de Dios”. nosotros nacemos de nuevo por 
el Espíritu, pero somos apenas unos bebitos. El 
Espíritu es infalible, pero nosotros no; nosotros 
somos comparados con aquella mujer que está, de 
parto dice el Señor; entonces nosotros que nacemos 
de nuevo por el Espíritu y somos un solo cuerpo 
en el Espíritu, tenemos que crecer en la fe del Hijo 
de Dios; y tenemos que crecer en el conocimiento 
del Hijo de Dios y tenemos que llegar en el futuro 
a la unidad del futuro, a la unidad de la fe y del 
conocimiento del Hijo. la unidad del Espíritu ya 
existe, y la unidad de la fe existe también (porque es 
Cristo) pero está en el futuro para nosotros porque 

46 1 Corintios 6:17
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nosotros aún no hemos llegado a la estatura de la 
plenitud de Cristo. nosotros lo hemos recibido a él 
y él se está formando y él nos está conduciendo a 
toda verdad.

 Entonces todos estamos en ese proceso de ser 
conducidos, y somos conducidos como cuerpo, pero 
aun en el cuerpo nosotros no somos como jabones 
todos iguales, sino que cada uno tiene una función y 
otro tiene otra y entre todos tenemos que ir creciendo 
juntos y aprendiendo y complementándonos los 
unos con los otros. Al principio parece que eso es 
imposible, pero no es imposible porque es la realidad 
del propio Cristo. él se va formando en uno que 
puede estar en un lado, como los querubines del 
arca que uno estaba en la derecha preservando un 
aspecto y el otro estaba a la izquierda guardando 
otro (porque son guardianes) pero Dios hablaba en 
un lugar: En medio  del propiciatorio debajo de las 
alas de los querubines. En el equilibrio. 

Catálisis.-
 
 También tenemos que tener en cuenta cuando 
hablamos de la palabra de Dios, que ella tiene 
muchos aspectos, y no podemos hablar de todos 
ellos al tiempo; algunos hermanos puede ser que 
enfaticen algunos y otros enfatizan otros, pero no 
debemos pensar que aquellos que enfatizan acá, 
están rechazando voluntariamente aquello que no 
están enfatizando, no; algunas veces tú ya sabes 
que hay 17 cosas de esas que ya todos estamos 
de acuerdo, pero tenemos que pasar al 18 al 19 al 
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20 y continuar pasando. Entonces hermanos, si 
escuchan alguna cosa que los perturbe, no traguen 
entero, pongan todo lo que les moleste a un lado 
y dejen que la propia Palabra y la propia paz del 
Espíritu vengan y aquello que es del Espíritu 
trae vida y trae paz, no trae confusión. A veces la 
confusión es en nuestro entendimiento humano que 
no consigue aún complementar cosas que parecen 
contradictorias, pero acuérdese que todos lo que 
está escrito en la Palabra es verdadero, solo que 
cada parte tiene que ser interpretada con las otras, 
nunca debemos interpretar un versículo como que 
contradiga otro. nuestra interpretación tiene que 
ser complementaria y no contradictoria. Cuando 
nuestras interpretaciones son contradictorias, quizá 
esa contradicción es solo aparente en la Biblia. una 
tercera parte en la Biblia es como un catalizador, 
que aparece para mostrar que elementos que 
parecen contrarios, no lo son. los catalizadores 
en química son un tercer elemento que consigue 
mantener juntos otros dos elementos que por sí 
solos no pueden concordar. Pero con el tercero se 
permite dar un equilibrio entre los otros 2 y eso 
es una de las reglas hermenéuticas bien antiguas 
anteriores al cristianismo ya acordadas hasta por 
rabinos antiguos que cuando algo parecía que se 
contradecía, no era una contradicción, sino que en 
un tercer lugar habría un elemento que mostraba 
que son complementarias. Y recuerde esto: cuando 
alguien esté hablando de un versículo no quiere 
decir que no está teniendo en cuenta también los 
otros. los otros también son versículos que se tienen 
en cuenta, pero se tienen que hablar uno por uno 
porque no se pueden hablar todos y especialmente 
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se tiene que hablar de aquellos que no son muy 
conocidos depende del grupo en el cual estamos. 
Porque los grupos tienen diferentes historias que 
van pasando por diferentes procesos hay que ser 
cuidadosos en algunos versículos que algunos han 
ignorado, no voluntariamente, ¿Amén? Entonces 
necesitamos tener mucha paciencia e ir y volver y 
no tener la menor pena por preguntar. Pregunten 
¿Amén? Y en el momento preciso todo va a ir siendo 
encajado por el Espíritu Santo ¿Amén? no estamos 
confiando en nosotros, estamos confiando juntos en 
el Espíritu Santo, no estamos para imponer nada, 
porque eso es inútil, nosotros no creemos en las 
interpretaciones impuestas, nosotros creemos en la 
obra de la revelación del propio Espíritu Santo. lo 
que el propio Espíritu Santo hace en las personas, 
eso es lo que es la obra de Dios. Entonces no estamos 
interesados en forzar o imponer una interpretación 
particular sino solamente compartir de nuestra 
parte y que los demás puedan buscar y confirmar 
si sí o si no; mirar, ver, preguntar,  porque lo que 
nos importa es la preeminencia de la Cabeza y no 
ni siquiera la de nuestro parecer. Entonces estamos 
en esa confianza ¿Amén hermanos?

Último Adán y Segundo Hombre.-

 volvamos para Romanos. Ya habíamos visto 
algunas cosas en el capítulo 9, entonces vamos 
a pasar al capítulo 10. Romanos capítulo 10 y 
llegamos al versículo que ayer mencionamos, vamos 
a leer desde el versículo 13 o desde el 12 para tener 
un contexto mejor. “Porque no hay diferencia entre 
judío y griego”, no hay; algunas veces decimos que 
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hay, pero acuérdese que en la cruz terminó esa 
diferencia entre judío y griego, bárbaro y escita, 
hombre y mujer, siervo y libre. Todo eso fue colocado 
en Cristo como último Adán. Cristo es llamado en 
la Biblia como último Adán, todo lo que se generó 
con Adán terminó con la muerte de Cristo, en él; 
ahora él resucitó también como Segundo Hombre y 
ahora los que estamos en Cristo ya no somos lo que 
éramos, porque él es el último Adán y él terminó con 
todas esas diferencias, fueron sepultadas, fuimos 
bautizados, nuestro viejo hombre fue crucificado 
juntamente con Cristo, él vino y nos dio vida y 
ahora nosotros estamos acá sentados en el nombre 
del Señor Jesucristo, y no solamente aquí, estamos 
sentados juntamente con Cristo en los lugares 
celestiales sin hacer ningún esfuerzo.47 Solamente 
creyendo en lo que él hizo y en lo que él nos dio y 
lo que él nos hizo. ¿Amén?

El Don de la Fe por la predicación de la Palabra.-
 
 Entonces es en esa base que él dice esto que 
estamos leyendo aquí. no hay distinción. Cuando 
estábamos en Adán, unos y otros éramos dignos de 
muerte, ahora en Cristo somos nuevas creaturas, no 
somos más de aquello. Entonces no hay distinción 
ni en el pecado ni en la vida, como pecadores todos 
merecíamos el infierno, tanto judíos como griegos 
necesitaban de Cristo, y ahora que Cristo murió y 
resucitó, tanto más somos la misma cosa que es 
Cristo en el cuerpo. Ahora tampoco hay distinción, 
en aspectos espirituales internos; hay aspectos 

47 Referencia a Efesios 2:6
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transitorios gubernamentales que van a tener una 
culminación en donde hay diferencia entre hombre 
y mujer y hay diferencia entre otras cosas, pero no 
en el Espíritu, pero no es el tema de ahora, solo que 
hacemos mención de él.

 Y dice “pues el mismo que es Señor de todos 
(porque no hay distinción), es rico para con todos 
los que le invocan (el Señor es rico para con todos.  
que precioso es que el Señor no es solamente rico 
para sí mismo, sino para con todos, sin hacer 
distinción); porque todo aquel que invocare el nombre 
del Señor será salvo” El Señor está a disposición de 
todo aquel que invoque su nombre. Sin distinción 
ninguna ¿Amén? ninguna. “¿Cómo, pues, invocarán 
a aquel en el cual no han creído? ¿Y cómo creerán en 
aquel de quien no han oído? ¿Y cómo oirán sin haber 
quién les predique? ¿Y cómo predicarán si no fueren 
enviados? Como está escrito: ¡Cuán hermosos son los 
pies de los que anuncian la paz, de los que anuncian 
buenas nuevas!”. Entonces note que la fe viene por 
el oír “¿cómo creerán en aquel de quien no han oído? 
Y ¿cómo oirán sin haber quien les predique?...” 

 Aquí el Espíritu Santo está relacionando el 
creer como fruto del oír, y el oír como fruto de la 
predicación. la predicación es la simiente inmortal 
de Dios como hablan también Pedro y Santiago y 
esa simiente de Dios que brota de Dios es la que 
siembra la fe. ¿Cómo nos da Dios la fe? viene por 
el oír la palabra de Dios. la fe es un don de Dios, 
pero es un Don que viene a través de la Palabra. 
¿Cómo Dios te da fe? Predicándote la Palabra, 
tocándote con Su Palabra que es Espíritu y es vida. 
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Y él quiere que todo el mundo oiga Su Palabra, que 
Su Palabra sea predicada sin excepción, aún hay 
una palabra para judíos, para griegos, para ricos, 
para pobres, para eruditos, para analfabetas, etc. Y 
de esa manera Dios da la fe, la fe viene por el oír la 
Palabra de Dios. Ahora, la Palabra puede ser oída 
y puede ser aceptada, pero la Palabra puede ser 
rechazada según lo que la persona ame. Cuando 
oímos la Palabra estamos en una gran prueba 
(porque es la hora en la que va a definirse lo que 
amamos); por eso cuando Jesús habló para Pilato, 
Pilato le dijo algunas cosas: “¿tú eres el Hijo de Dios, 
el Rey de los Judíos?” y Jesús no le dijo ni sí ni 
no, sino que le devolvió la pelota a Pilato y “¿Esto 
que estás diciendo lo estás diciendo de ti mismo u 
otros hablaron esto de mi para ti?” Jesús estaba 
colocándose como Salvador de Pilato, si aquella 
confesión era de Pilato mismo, Pilato sería salvo, 
pero si él solamente estaba repitiendo las voces de 
los otros, ¿cómo va a ser salvo si él mismo no cree, 
si él mismo se está informando de la fe de otros? Por 
eso Jesús le planteó la pregunta a Pilato “¿tú mismo 
dices esto?” Jesús sabía, pero quería que Pilato 
tuviese oportunidad de pronunciar qué él creía. 
“¿Acaso soy judío? es tu pueblo quien me ha dicho”48 
pero aun así él estaba diciendo que no estaba 
viendo nada de injusto en él, y para colmo viene la 
esposa de él y le dice “cuidado con este justo” por 
los sueños que había tenido; entonces Pilato quedo 
aún más preocupado. 

48 Referencia a Juan 18:35
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Responsabilidad personal en la indagación.- 

 Hermanos, en medio del pueblo de Dios a lo largo 
de la historia, siempre ha habido discusiones y 
diferencias en los puntos de vista. Pero tú mismo 
mira lo que dice el Espíritu que vive en ti que ya 
eres hijo e hija de Dios; ¿qué te dice? Porque lo que 
es mentira no va a traer paz, pero lo que es verdad, 
trae paz y hay luz verde. El Espíritu discierne lo que 
es verdadero y lo que es falso. las ovejas de Dios 
conocen la voz de Jesús y al extraño no conocen; 
cuando tu espíritu está inquieto, no tragues entero, 
pregúntale a Dios, pregúntale y la palabra de Dios 
legítimamente trazada va a traer luz y vida y paz a 
tu interior y tú mismo vas a poder decir “yo creo”, 
porque la iglesia no se trata de repetir lo que otros 
dicen de segunda mano, la revelación no es de 
segunda mano. la revelación es porque el Padre, 
por el Espíritu y la Palabra te enseñó. Tú puedes 
concordar con la fe de la Iglesia pero no de segunda 
mano. Tu concordancia con la fe de la iglesia tiene 
que ser siempre de primera mano. Entonces no 
tienes que apresurarte, tienes que aprender de 
Dios mismo. Aun en las confusiones de la iglesia, 
la iglesia pasa por preguntas y por situaciones, por 
dolores de parto y en esos dolores de parto es donde 
tienes que estar atento al Espíritu y a la Palabra. Al 
Espíritu del Señor y a la Palabra. Tienes que ver la 
Palabra e indagar a lo largo de toda ella, ver cómo 
consigue complementar aparentes contradicciones 
y el Espíritu te va dando vida y paz y tú vas 
creciendo. Cosas que eran preguntas en una época 
se van volviendo respuestas un poco más adelante. 
Algunas veces no completas, pero un poco mejor que 
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antes y después mejor y la senda del justo es como 
la luz de la aurora que va en aumento hasta que el 
día es perfecto.49 Eso es normal. vamos creciendo, 
vamos entendiendo y ojalá siempre preguntemos 
al Señor y conversemos con los hermanos de la 
iglesia, pero aun en la conversación siempre coloca 
al Señor y a Su Palabra en tu Espíritu adelante. 
Algunas veces hay cosas raras que no consigues 
identificar, pero en el interior tienes una inquietud, 
un sabor que no te da paz, la luz no es verde, es 
amarilla y a veces es roja, entonces tú paras. no 
repitas nada de segunda mano, tú eres hijo e hija 
directa del Señor. no hay otro mediador, eres como 
otro hermano o hermana, somos todos hermanos, 
tenemos que oírnos los unos a los otros, pero el que 
nos enseña es el propio Dios. Solo cuando él mismo 
nos revela, entonces puedes estar de acuerdo con 
los otros hermanos. Pero no estás repitiendo lo que 
ellos dicen por coerción, ni por ambiente de tal o 
cual denominación o escuela. nosotros seguimos al 
Señor Jesús, no alguna escuela. no tenemos que 
leer la Biblia desde alguna escuela, tenemos que leer 
la Biblia para que él la forme en nuestras escuelas 
y nuestra escuela sea la Biblia. Agradecemos a Dios 
por todos sus siervos que son falibles como nosotros 
y pueden ser incluso menos que nosotros, pero 
nosotros sabemos que es el Hijo la última palabra 
de Dios. lo que los hermanos tengan de Dios sea 
bienvenido, pero no tiene que ser tragado entero, 
tiene que ser probado y tenemos que probar los 
espíritus, tenemos que probar a los apóstoles, los 
que se dicen ser apóstoles y tienen que ser probados, 

49 Proverbios 4:18
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los verdaderos también, los profetas también, las 
profecías también, tenemos que examinar todo y 
retener lo que es bueno50 y lo que no es desecharlo. 

 Ahora algunas veces o más bien muchas veces 
confiamos en nuestra propia prudencia y en los 
paradigmas que vienen de la tradición. Entonces 
nosotros tenemos que preguntarle sinceramente 
a Dios. él dice: “hijo mío, no te apoyes en tu propia 
prudencia, fíate del Señor y en enderezará tus 
veredas”51 si tú le preguntas a él, él te va sacando de 
los errores poco a poco. Yo he errado muchas veces, 
y varias veces he tenido que pedir perdón a la iglesia 
porque me equivoqué y enseñé errores; pero no era 
voluntariamente, no fue pasando por alto pasajes 
a propósito, no, pero tuve que ser sincero, yo me 
equivoqué en este punto y tengo que pedir perdón 
a los santos. Estaba equivocado y ahora vi que el 
error era este y aprendí esto nuevo porque somos 
humanos, y a mí no me gusté yo mismo, me gusta la 
verdad que el Señor envió ¿Amén? no quiero hacer 
yo a la gente como yo, sino que quiero que sea él 
haciéndonos a todos como a su Hijo. ¿Amén?

 Entonces, por eso leamos con toda tranquilidad 
cada uno siendo responsable delante de Dios y 
si concordamos por cause de él, aleluya, es una 
edificación, una concordancia que viene de Él, no 
un arreglo ecuménico de paredes exteriores y de 
apariencias ¿para quién? lo que no es verdadero es 
un teatro, queremos la verdad ¿Amén?

50 Referencia a 1 Tesalonicenses 5:21
51 Cfr. Proverbios 3:5
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 Entonces capítulo 10 vamos a seguir ahí. 
versículo 15 “¿Y cómo predicarán si no fueren 
enviados? Como está escrito: ¡Cuán hermosos son 
los pies de los que anuncian la paz, de los que 
anuncian buenas nuevas!” Mira ahora el versículo 
16: “Mas no todos obedecieron al evangelio ” note la 
diferencia; el evangelio mismo es dado a todos, pero 
no todos obedecieron. ¿qué quiere decir eso? que 
no todos reciben la fe. no porque Dios no dé la fe, 
porque cuando Dios resucitó a Cristo y anuncia las 
verdades de Cristo, y esa es la manera cómo está 
dando fe a todos52; dice la Escritura que la fe viene 
por el oír, que es cuando Dios está anunciando 
el evangelio. Primero confirmando el evangelio de 
Cristo con la fe en la resurrección, y mandando a 
anunciar a todas las personas. él está dando fe, 
pero no todos obedecen el evangelio. El problema 
no es de Dios, no es “deslealtad” de Dios para con 
nadie, para con ningún ser humano. Dios no es 
desleal para con ninguna de sus creaturas. Dios no 
es un Dios verdugo. Pero lo que Dios quiere que 
el hombre tenga, necesita de la responsabilidad del 
hombre. Gracias a nuestros hermanos calvinistas 
y los que antes de nacer Calvino pensaban como 
él, especialmente Agustín, que fue aquel de quien 
aprendió Calvino; no sé por qué no se habla más de 
agustinianos viejos que de calvinistas. él, gracias a 
eso no es porque haya hablado Calvino o Agustín, 
sino Pablo; y Jesús también dijo: “Separados de 
mi nada podéis hacer”53 Sabemos que el hombre 
caído no puede conseguir nada por sí mismo, pero 
recuerda que ese no fue el hombre que Dios hizo. 

52 Referencia a Hechos 17:31
53 Juan 15:5f
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Dios no hizo al hombre así. ¿Cómo hizo Dios al 
hombre? Así como Dios hizo al hombre, así es como 
él quiere al hombre, y así es como él quiere tratar 
con el hombre. no vamos a hacer antropología solo 
a partir de la caída; la Antropología Bíblica ve lo 
que es el hombre, cuál es el funcionamiento normal 
del hombre; cuál es el hombre con el cual Dios 
quiere tener relación para cumplir su propósito; es 
el hombre que él creó antes de la caída. 

Lo abarcado por la Antropología Bíblica.-
 
 Entonces recuerda que el hombre, así como en 
el cántico de Moisés se tenía claro lo que era Israel 
al inicio, lo que fue Israel para Dios después de 
la rebelión de ellos, y Dios de nuevo lo hace con 
Israel sanando y enjugando, así también es con el 
hombre. nuestra visión del hombre no tiene que ser 
una visión solamente a partir de la caída. Y como 
si eso permaneciese así eternamente, y como si el 
relacionamiento de Dios ya no pudiese ser como él 
lo quería, como si el diablo hubiese vencido a Dios 
destruyendo al hombre de manera que ya Dios no 
pueda tener lo que quería tener con el hombre. El 
diablo sí hizo algo, pero Dios también hizo algo.

 Entonces vamos a tener que volver al Génesis, y 
voy a hacer una pregunta. Ahora hay escuelas al 
interior de la cristiandad, legítimas (no quiero decir 
correctas, digo legítimas porque son búsquedas 
sinceras) y de esos pensamientos surgen títulos o 
palabras que representan esas escuelas y nosotros 
tenemos que estudiar esas escuelas bien, todas 
ellas una frente a otra y comparar todas para no 
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votar a favor o en contra de ellas solamente por 
sentímentalismo o por tradición. voy a hacer 
mención de 2 que es necesario saber, porque a 
veces crecimos en un ambiente en donde oímos de 
una. o en otro ambiente donde oímos de la otra y 
algunas veces no hemos oído de ellas bien.

 Seguramente han oído hablar del monergismo y 
del sinergismo. Y algunos conocen del monergismo 
y otros del sinergismo sin saber el uno del otro, 
sin comparar. Monergismo quiere decir solamente 
una (Mono) energía, es decir sólo una energía: 
monergismo. Monergismo es la energía de Dios sola, 
sin la participación del hombre. Para el monergista 
la participación del hombre es una gran herejía, no 
quiere saber nada de la participación del hombre. 
Dios tiene que hacer todo y yo no hago nada;  él 
no quiere tener participación en nada, solo Dios es 
quien hace. Eso es el monergismo. Y el Sinergismo 
habla que Dios quiere la colaboración del hombre, 
que Dios quiere hacer las cosas con el hombre. 
que Dios quiere que el hombre participe con Dios 
y Dios hacer las cosas en el hombre pero Con el 
hombre, no SIn el hombre. Hay muchas más cosas 
que explicar pero hay Monergismo y Sinergismo. 
Hay blogs monergistas y hay blogs sinergistas. 
Hay blogs que hablan con el título “monergismo”; 
entonces cuando veas este título usted ya sabes 
que es. Principalmente Teodoro Beza aun es más 
monergista que el propio calvino. Y el sinergismo 
no quiere decir Arminio, no; algunos dicen que hay 
discordancia entre Arminio y Calvino, no, pero no 
tanto; cuando Calvino estaba vivo, Arminio era 
calvinista, porque Calvino era menos calvinista 
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que Teodoro Beza porque entre los calvinistas 
hay calvinistas moderados, e hipercalvinistas 
radicales, y todos ellos son calvinistas, y Arminio 
es más cercano del lado del calvinismo moderado. 
Tú puedes ver alguna diferencia en algunos libros, 
por ejemplo en un libro que yo recomiendo, no digo 
que es infalible, no, pero por lo menos para una 
búsqueda seria, responsable, que nos ayude en esta 
búsqueda, no para repetir, no, es para profundizar. 
Algunos no lo recomiendan pero yo si lo recomiendo, 
prefiero que lo examinen por sí mismos si valió la 
pena la recomendada o  no. Al recomendarlo no digo 
que es infalible, el libro “Electos mas Libres” de 
Norman Geisler. libro fácil de conseguir traducido 
al portugués aquí. Pero también hay últimamente 
una teología en dos volúmenes del mismo autor. 
“Teología Sistemática” de norman Geisler, y ahí 
entra en el asunto y lo recomiendo a los hermanos 
que están buscando, que lo hagamos con hermanos 
que han pagado el precio de largas décadas de 
tratar con este asunto. “Electos mas libres” es 
un libro pequeño y popular, pero la Teología 
Sistemática son dos volúmenes más gruesos que 
aquel de Berkof. Berkof también se refiere a ese 
asunto de infralapsarios y supralapsarios que 
después de un camino vamos a ir diciendo ¿por 
qué dice esto?, ¿qué significa esto en la Biblia?. Y, 
¿por qué estoy mencionando esto ahora que estoy 
hablando del hombre y de la antropología? Porque 
el hombre que Dios creó, el hombre con el cual Dios 
quería tener relacionamiento, es aquel que aparece 
antes de la caída. El monergismo considera el libre 
albedrío como si fuera un mito, pareciera que la 
palabra libre albedrío fuera una blasfemia para los 
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monergistas, ellos no quieren ver el libre albedrío, 
ellos no quieren tener responsabilidad, dicen que 
Dios nos ha predestinado y tiene que hacer todo 
y yo no hago nada, Dios tiene que hacer todo por 
mí. Evangelizar, eso dejárselo a los Arminianos.  
Bueno, estoy hablando un poco en broma, pero 
es casi verdad. Yo sé que es una caricatura, no es 
exacto pero casi. 

El hombre antes de la caída.-
 
 Entonces hermanos, cuando Dios hizo al 
hombre, el hombre no había caído. El hombre tiene 
la responsabilidad y el libre albedrío. En su carne 
no moraba el pecado, él no estaba obligado a pecar 
cuando no quería pecar. no estaba imposibilitado, 
para con Dios él era neutral. Aún era inmortal. Pero 
¿Por qué digo que era neutral? Porque aún no había 
comido del árbol de la vida. él tenía que escoger vivir 
por Dios, en unión con Dios volunTARIAMEnTE, 
o si no, cerrarle las puertas a Dios; pero Dios quería 
que el hombre cooperase voluntariamente con él 
antes de la caída. nota como era el hombre que Dios 
hizo. Colocó los dos árboles en el centro del jardín, 
pero en el centro, en el medio, estaba el árbol de 
la vida. Adán tenía espíritu humano pero aún no 
era regenerado, pero tampoco había pecado porque 
todavía no había decidido independizarse de Dios. 
Ahí estaba el hombre que Dios quería. no comió 
del árbol de la vida pero no tenía pecado todavía y 
no tenía vida eterna. no había llegado al propósito 
de Dios ser su vida y él contener, canalizar y 
representar a Dios. Porque el hombre fue creado 
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para eso “Hagamos al hombre a nuestra imagen”54 
por eso dice “predestinados para ser conformados 
a la imagen de su Hijo”55 ¿quién? El hombre 
entero, esa frase de Pablo: “predestinados para ser 
conformado a la imagen de su Hijo”. Pablo la saca de 
Génesis 1:26; en Génesis 1:26, antes de la caída, el 
Padre, el Hijo y el Espíritu Santo dicen: “Hagamos 
al hombre a nuestra imagen, conforme a nuestra 
semejanza y señoree”, esas 3 palabras claves son 
la identidad de la misión del hombre y muestran 
qué clase de relacionamiento quiere tener Dios con 
el hombre. un hombre a su imagen, conforme a 
su semejanza, y Dios hizo al hombre así, pero fue 
puesto a prueba en el jardín. oseas habla que fue 
un pacto que aconteció en el Edén.56 Y que Adán 
quebró ese pacto y por eso después se habla de la 
teología del pacto, son principalmente los hermanos 
de la línea reformada que hablan de la teología del 
pacto. Ayer recordábamos que los hermanos de la 
teología dispensacionalista observaban aquellas 
mudanzas (las pruebas del hombre) y las llamaron 
dispensaciones. Pero los hermanos de la teología 
del pacto (también hermanos, conservadores, 
ellos vieron la identidad del pacto a los largo 
de todas las llamadas dispensaciones, que los 
dispensacionalistas llaman dispensaciones. vieron 
el pacto, el mismo pacto escondido, con diversos 
símbolos en las distintas eras de la humanidad; 
y los dos tienen cierto nivel de verdad, y hay que 
tener los dos, porque no podemos negar que existe 
ese principio común que los teólogos del pacto 

54 Génesis 1:26b
55 Romanos 8:29b
56 Referencia a oseas 6:7
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especialmente del luteranismo y de la reforma han 
insistido, y tampoco podemos negar que existe un 
Antiguo Testamento y un nuevo Testamento y que 
habrá un juicio y que habrá un Milenio. Aunque 
algunos piensen que ya es,  de todas maneras hay 
períodos. Entonces no podemos decir que los dos 
están totalmente equivocados. Cada uno vio una 
parte de la verdad y nosotros tenemos que ver cómo 
las dos se conjugan juntamente. 

 Entonces hay versículos que muestran un 
aspecto, y hay versículos que muestran otro aspecto 
y hay hermanos a quienes les gusta más uno, y 
hermanos quienes les gusta más otros. lo que a ti 
te gusta se muestra en tu Biblia, no todos subrayan 
en la Biblia la misma cosa. Si pido la Biblia de cada 
uno se notaría que es lo que cada uno subraya. 
¿Sí? Hay partes bonitas, a algunos les gusta la 
prosperidad y subrayan todos esos versículos y 
de la cruz no tienen subrayado ninguno, pero de 
la prosperidad todo. Hay hermanos a quienes nos 
les gusta la actividad de las hermanas en la iglesia, 
entonces subrayan esos versículos que dicen que la 
mujer debe estar en silencio y demás y hacen sufrir 
a las hermanas todo el tiempo. Y otros subrayan 
otros versículos, y todos ellos son la Palabra, pero 
la Palabra no es solamente algunos versículos 
aislados y menos contradiciendo otros. nunca se 
debe interpretar un versículo para contradecir otro, 
si no para complementarse con el otro. Tenemos que 
recibir todos los versículos pero no aislados, sino 
de manera especial a los versículos que parecen 
que se contradicen y tenemos que ser honestos en 
examinar los dos y preguntarle a Dios hasta que 
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Dios nos responda. qué alegría cuando desaparece 
la contradicción y aparece el complemento. Algunas 
veces no nos acordamos de aquellos vasos de agua 
pero la historia de la iglesia ya pasó por muchos 
de esos vasos de agua para que muchos vean. 
Entonces: -hermano ¿cómo puedo hacer para salir 
del lio de estos 2 versículos?; -pues hermano, lea el 
libro de este hermano; este hermano estaba treinta 
años atrás tratando con este mismo tema y ahora 
ya salió gracias a Dios-. Ahora hermano, toma eso 
de este, y esto de aquel y así nos vamos ayudando 
y por eso Dios permite que muchos pasen por una 
cosa para después dar testimonio y ayudar a los 
otros y así todos vamos andando y vamos creciendo.

 leamos entonces aquí “no todos obedecieron” eso 
fue lo que provocó la caída, pues Isaías dice: “Señor, 
¿quién ha creído a nuestro anuncio?57” esa palabra 
“acreditar” viene de la palabra “creer”. versículo 17: 
“Así que la fe” (o sea que este creer del versículo 16 
es la fe del versículo 17, así que la fe viene por oir la 
predicación), no es porque Dios diga: -yo no quiero 
dar fe a éste, voy a darle a este y a éste no-; no, no 
es así; Dios quiere que todos sean salvos, que todo 
el mundo sea salvo. ¿Será que creemos esta palabra 
de Dios en la Biblia? ¿Crees lo que dice la Biblia 
que Dios quiere que todos sean salvos?58 ¿Y que “de 
tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su 
Hijo unigénito, para que todo aquel que en él cree, no 
se pierda, mas tenga vida eterna”?59 y ¿cómo está 

57 la versión en portugués Ferreira de Almeida traduce “predicación” 
lo que la Reina valera traduce “anuncio”

58 Referencia a 1 Timoteo 2:4
59 Juan 3:16
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dando la fe para que crean? Resucitándole y manda 
que Su nombre sea predicado, que el evangelio 
sea predicado, que él da testimonio a través de la 
creación y da testimonio por el pueblo tanto de Israel 
como de la Iglesia, según el nivel, según la época y 
Dios mismo da testimonio a nuestro espíritu que 
somos hijos de Dios.60

 Entonces ¿Alguien podría levantarse y decir: 
-Dios, yo estoy en el infierno por tu culpa?- Ese no 
es Dios, el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo 
no es ese. Yo sé que hay versículos que dicen “Nadie 
puede venir a mí, si mi Padre no lo trae”61 pero el 
Padre trae a todos, si algunos están viniendo es 
porque se dejaron conducir del Padre y por eso 
vieron al Señor, pero el Señor mandó a buscar a 
todos y está buscando a todos. Ciertamente es 
verdad absoluta no calvinista sino Bíblica “nadie 
puede venir a mí, si el Padre no lo trae” pero eso 
no significa que los que no vinieron no lo hicieron 
porque el Padre no los trajo. no vinieron porque no 
se dejaron traer, ese es el problema, el problema no 
es de Dios, el problema es de la persona que Dios 
invita y le extiende la mano y la persona muerde la 
mano del Señor, y afrenta al Espíritu de Gracia. no 
es que el Espíritu de Gracia no fue dado, fue que el 
Espíritu de Gracia fue afrentado por muchos. no 
coloque aquí intermedios, Dios le asigna la culpa al 
hombre.

 Sigamos “Señor, ¿quién ha creído nuestro anuncio? 
Así que la fe es por el oír, y el oír, por la palabra 

60 Cfr. Romanos 8:16
61 Cfr. Juan 6:44
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de Dios” ¿De dónde sacó Pablo esa idea de que la 
fe viene por la predicación? El Espíritu le enseñó 
eso a través del versículo que cambió “dando fe” 
(Rv) por “acreditó” (FA) (Hechos 17:31). De ahí 
Pablo lo concluyó: “Señor, ¿quién ha creído nuestro 
anuncio?”, “¿Quién ha creído nuestra predicación?” 
dice otra traducción que es en Isaías 52 y 53 y ahí 
Pablo dice: -Ah sí, la fe, es visible, la fe viene por 
la predicación. Algunas personas quieren oír tanta 
cosa, pero no quieren oír predicaciones. Cuando 
pasan una predicación en la radio, cambian de 
emisora a rock, o puede ser a Beethoven, pero no 
Cristo y después ¿cómo pueden decir: -Señor, no me 
diste fe-; -Yo te di, pero tú cambiaste la emisora-;  la 
misma persona cambió la emisora para no oír.

 Entonces dice ahí “Pero digo: (una pregunta de 
Pablo): ¿No han oído? Antes bien, (o sea que Dios 
estaba dando fe, que viene por el oír, si oyeron) Por 
toda la tierra ha salido la voz de ellos, y hasta los 
fines de la tierra sus palabras.” Sí, se ha llegado 
hasta la Patagonia ahora, hay hermanos en Rusia, 
China, Alaska; el Señor dijo que era necesario 
predicar el evangelio y salieron de Jerusalén, Judea, 
Samaria62 y la antípoda de Israel, que es el país que 
queda al otro lado del mundo pasando por el centro 
de la tierra, el lado exactamente opuesto es una 
antípoda, la de Bogotá es Yakarta en Indonesia, de 
capital a capital, pero las antípodas de Israel son las 
Islas Fiji, ya muchos acá han oído lo que aconteció 
en Fiji, ya el evangelio salió de Israel, llegó hasta 
Fiji, hubo avivamiento en Fiji y ahora evangelistas 
de Fiji ya llegaron otra vez a Israel. Estuve allá en 

62 Referencia 1:8
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Israel en una reunión de personas de todo el mundo 
y con los evangelistas de Fiji de aquel avivamiento 
de Fiji que ya había llegado a Jerusalén de nuevo. 
Dios mío, “hasta lo último de la tierra”, y ya llegó. 
nada más lejano que Fiji para Israel y ya llegaron a 
Fiji y ya de Fiji llegaron a evangelizar en Israel. Ya en 
Israel he estado en la casa de oración para todas las 
naciones con un hombre de Fiji. un grupo orando 
constantemente sin parar de orar por todas las 
naciones de la tierra en esa casa. Todo el tiempo, de 
todos los países. las personas de Fiji en Jerusalén, 
en el lado oriental, bien cerca ahí del Monte de los 
olivos, bien cerca del monte mismo. Pasas ahí un 
poco del monte de los olivos y ya ahí encuentras 
aquella casa. Estuvimos allá y tenemos personas 
conocidas allá, estando en esa cadena constante de 
oración y con personas de Fiji allá.

 Entonces dice aquí: “Pero digo: ¿No han oído? 
Antes bien, Por toda la tierra ha salido la voz de ellos, 
Y hasta los fines de la tierra sus palabras. También 
digo: ¿No ha conocido esto Israel? Primeramente 
Moisés dice: (Mire que fue lo que dijo Moisés: El 
Cántico de Moisés, míralo acá) Yo os provocaré a 
celos con un pueblo que no es pueblo; Con pueblo 
insensato os provocaré a ira.” Israel todo el tiempo 
estaba cantando esto, desde la época en que 
Moisés y Josué enseñaron este cántico, estamos 
continuando hablando de él y de la relación de él. 
Y ahora viene la relación con Isaías porque Pablo 
recordó a Moisés y el Espíritu inmediatamente lo 
asoció con Isaías. Busque aquí qué habla de Isaías 
en el versículo 20: “E Isaías dice resueltamente: Fui 
hallado de los que no me buscaban; Me manifesté a 
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los que no preguntaban por mí. Pero acerca de Israel 
dice: Todo el día extendí mis manos a un pueblo 
rebelde y contradictor.” Entonces amados, si pasa 
al pié de página, encontraremos la cita de donde 
Pablo toma esto de Isaías.

 En el versículo 19 de Isaías encuentras la letrita 
de referencia “h”, que apela a Deuteronomio 32:21 
del cántico de Moisés que leímos ayer; pero después 
Isaías citado en el versículo 20 y 21 aparece en el 
capítulo 65:1 y 2; entonces vamos allá a Isaías 65:1-
2. Después vamos a volver a otro lugar importante 
de Isaías.

 Isaías 65: 1: “Fui buscado por los que no 
preguntaban por mí; fui hallado por los que no me 
buscaban. Dije a gente que no invocaba mi nombre: 
Heme aquí, heme aquí. Extendí mis manos todo el día 
a pueblo rebelde, el cual anda por camino no bueno, 
en pos de sus pensamientos; pueblo que en mi rostro 
me provoca de continuo a ira, sacrificando en huertos, 
y quemando incienso sobre ladrillos; que se quedan 
entre los sepulcros, y en lugares escondidos pasan la 
noche; (¿ven? ocultismo) que comen carne de cerdo, 
y en sus ollas hay caldo de cosas inmundas; que 
dicen: Estate en tu lugar, no te acerques a mí, porque 
soy más santo que tú; estos son humo en mi furor, 
fuego que arde todo el día. He aquí que escrito está 
delante de mí; no callaré, sino que recompensaré, y 
daré el pago en su seno por vuestras iniquidades.” 
Entonces aquel endurecimiento, aquella ceguera de 
Israel era un castigo transitorio por culpa de Israel. 
Estoy insistiendo en ese punto para no interpretar 
la predestinación como: -Yo no quiero que usted 
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vea, y porque yo no quiero usted no ve-; no, no 
es así. Dios castiga con ceguera a quien ofende a 
Dios; es corrección de Dios, no una predestinación 
arbitraria. Sí hay predestinación en la Biblia, pero 
no puede entenderse de cualquier manera, hay 
maneras incorrectas de entender la predestinación. 
no todo entendimiento acerca de la predestinación 
está en lo correcto. Sí hay un entendimiento 
Bíblico, correcto de la predestinación, y hay 
una predestinación Bíblica; pero no siempre la 
predestinación se entendió de la manera cierta. En 
la historia de la Iglesia hubo muchas confusiones. 
Gotescaldo fue apresado, encerrado en una prisión, 
por hablar de la predestinación de cierta manera. 
Después gracias a Dios que Calvino se acordó de la 
democracia en la elección de diáconos e introdujo 
cierta democracia en Ginebra y de ahí vinieron 
las instituciones democráticas de occidente. Ya 
hoy puedes pensar diferente sin tener que ir a la 
hoguera, pero eso se está cerrado de nuevo, eso se 
está cerrando de nuevo, mucha atención a eso.

 Entonces volvamos aquí, versículo 1 del capítulo 
11 de Romanos: “Digo pues” y vuelve a hacer una 
pregunta, me gusta como Pablo nos va conduciendo 
a través de preguntas ¿Por qué? Porque de esa 
manera despierta, no corta, despierta nuestro 
razonamiento. Jesús también preguntaba cuando 
le preguntaban a él. él devolvía la pregunta “¿Cómo 
lo lees tú?” dejaba a las personas expresarse como 
ellas creían saber el aspecto del reino ¿ve? él no 
decía-usted solo tiene que leer no tiene que pensar- 
no, “¿Cómo piensas?”, puedes escudriñar, puedes 
pensar- ¿Amén? Para eso es la pregunta, porque 
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Dios quiere relacionamiento con personas no con 
marionetas, como hablábamos ayer, no con mujeres 
de plástico sino de verdad. una iglesia de verdad, 
no de plástico.

 “Digo, pues: ¿Ha desechado Dios a su pueblo? En 
ninguna manera. Porque también yo soy israelita, 
de la descendencia de Abraham, de la tribu de 
Benjamín. No ha desechado Dios a su pueblo, al cual 
desde antes conoció”. (Siempre hay un remanente 
y ahí está Pablo como parte de ese remanente) y 
quiero subrayar esta frase: “al cual desde antes 
conoció”, porque esa frase se habla también de la 
iglesia. El conocimiento anticipado, “a los que antes 
conoció, a estos predestino”63; entonces hermanos, 
escuchen, el asunto de la predestinación está 
relacionado con el conocimiento anticipado, “a 
los que antes conoció, a estos predestinó” y eso 
también enseña Pedro cuando dice “elegidos según 
la presciencia de Dios”64. la elección de Dios se basa 
en su conocimiento anticipado y ¿conocimiento de 
qué? También dice “elegidos EN Cristo”65; aquí en 
Efesios ¿se acuerda que dice que somos elegidos “en 
Él? no solo elegidos, sino elegidos “en Él”. ¡Ninguno 
de nosotros tiene nada para merecer ser elegido! Si 
nosotros fuésemos a ser elegidos en base a nosotros 
mismos, todos nos vamos al infierno. Porque no hay 
mérito ninguno en nosotros, “¿Quién le dio a Dios 
algo para que nos sea recompensado?” no dimos 
nada. Pero él nos dio a todos a Cristo. él ofreció 
a Cristo para todos, el Espíritu trabaja para tocar 

63 Romanos 8:29a
64 1 Pedro 1: 2a
65 Referencia  Efesios 1:3-4
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a todos con la gracia de Cristo, eso no lo digo yo, 
“de tal manera amó Dios al MUNDO que DIO a su 
Hijo Jesucristo” y Juan enseña que Jesús murió no 
solo por nuestros pecados sino también por los de 
todo el mundo.66 que Dios no quiere que ninguno 
perezca y que Dios quiere todos sean salvos. Y es 
verdad que hay otros versículos que dicen, “no 
ruego por el mundo sino por los que me diste”67, 
pero tenemos que entender esos dos versículos en 
conexión no en contraposición. ¿Por qué Dios dice 
que no ruega por el mundo? Porque él sabe cuáles 
del mundo recibirían a Cristo y cuáles del mundo 
rechazarían a Cristo. Pero la gracia fue ofrecida a 
todos. Es un versículo que quiero leerles; yo sé de 
los otros versículos, pero me gustaría que veamos 
todos, también este, y que sepa esto. vamos para 
Tito, carta de Pablo a Tito 2:11 “Porque la gracia de 
Dios se ha manifestado para salvación a todos los 
hombres” ¿Entendemos eso? Eso no fue un teatro 
de Dios, eso no era solo mentiras, no, así no es Dios, 
Dios quiere que tú lo recibas, y dice “a los que le 
recibieron”68, o sea que la gracia de Dios te capacita 
a recibirlo, pero no te obliga a recibirlo, ¿ves? la 
gracia te capacita a recibirlo, tú no podrías recibirlo 
sin ayuda de la gracia. Pero la gracia no te obliga a 
recibir. Tú puedes resistir la gracia. Esteban decía: 
“Vosotros resistís siempre al Espíritu Santo”69; resistir 
al Espíritu es posible ¿Por qué? Porque aún Dios 
siendo todopoderoso y soberano, él no es violador; 
si tú eres violado de Dios, Dios no podría juzgarte.  

66 Referencia a 1 Juan 2:2
67 Juan 17:9
68 Juan 1:12a
69 Hechos
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Tú no eres violado por Dios, tú eres sustentado por 
Dios, aun la voluntad del diablo incitándote a pecar, 
es sustentada por Dios en libertad. Dios sustenta la 
existencia y voluntad del propio diablo, pero Dios no 
obliga al diablo a pecar contra Dios. Dios no tiene la 
culpa del diablo. la culpa del diablo es del diablo, 
por eso el diablo es juzgado por Dios, aun cuando 
Dios sustenta al diablo en existencia, sustenta al 
diablo en las elecciones ruines que él hace, no lo 
aprueba, soporta con mucha paciencia los vasos de 
ira preparados para destrucción.¿Cómo un vaso de 
ira es preparado para destrucción? no es obligado, 
sino al contrario. ¿Dónde colocó Dios al diablo? 
Cerca de él, una posición altísima, mayor que la 
de muchas otras creaturas, y él por sí mismo pecó, 
por eso el diablo es llamado padre de la mentira.70 
Dios permitió, pero Dios no forzó. Dios sustentó 
la existencia de su voluntad, de su ser, y aun lo 
mantiene vivo mientras peca, pero no lo fuerza a 
pecar, por eso Dios va a juzgar al diablo. Y así trata 
Dios a las creaturas que son personas, tanto a los 
ángeles, arcángeles, serafines o el hombre. Cuando 
Dios hizo al hombre lo hizo de esta manera y de 
esta manera es que él se quiere relacionar con el 
hombre, un hombre que no era forzado por Dios. 
Convidado sí, inspirado, pero no forzado, “yo quise  
pero tú no quisiste”71; el querer de Dios es que tú 
también quieras, por eso te dio voluntad para que 
tú ejercites la libre voluntad.

70 Juan 8: 44i
71 Referencia Mateo 23: 37
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El Hombre después de la caída.-

 Claro que después la voluntad fue afectada 
por la caída y eso está claro en Jesús, en Pablo, 
en Agustín especialmente cuando discutía con 
Pelagio, porque éste pensaba que la naturaleza no 
había sido afectada, y sí fue afectada, fue vendida 
al poder del pecado y por eso necesita de la gracia, 
pero la gracia repara la voluntad, no decide en lugar 
de ella. Antes la voluntad quería, pero no hacia lo 
que quería, porque un poder superior (después de 
la caída, no antes) no la dejaba, pero el propósito 
de Dios después de la caída no cambió. Dios no 
cambió su propósito de tener relaciones de corazón, 
sinérgicas, no monergistas, sino sinergistas con el 
hombre, relaciones de colaboración. Así quiere Dios 
tratarnos, Dios quiere que el hombre quiera, que el 
hombre voluntariamente quiera cooperar con Dios 
y vivir con Dios. Esa es la clase de hombre que Dios 
creó, y esa es la clase de hombre con la cual Dios 
va a continuar trabajando Su plan. El enemigo no 
derrotó el plan de Dios, el enemigo no derrotó el 
propósito que Dios tiene con el hombre. El enemigo 
destruyó al hombre pero Dios ya lo sabía; “por 
cuanto esto hiciste, esto te acontecerá ”72.

El nuevo hombre libre en Cristo.-

 Y entonces el Señor tomó un nuevo hombre: 
Jesús, y él vino como hombre de verdad, él no 
vino de mentiras, como los gnósticos docetas dicen 
que es mentira, que era solo una apariencia, que 

72 Referencia a Génesis 3:14
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él no vino en carne  ¿Por qué? Hermanos todo 
esto está íntimamente relacionado; ¿Por qué el 
enemigo no quiere decir que Jesús vino en carne? 
Porque Jesús lo venció como hombre, no como 
Dios; él fue probado en todo, pero la Escritura 
dice: “Él condenó al pecado EN LA CARNE”73 él 
venció al diablo en la carne y ahora escuche 
hermano: Antes el pecado estaba afuera, estaba 
en el diablo, pero ahora nosotros los hombres 
fuimos vendidos al poder del pecado y ahora el 
poder del pecado está en la carne del hombre; 
pero hermano no se entristezca, ¿sabe por qué 
el pecado está en la carne del hombre? ¿Por qué 
Dios permitió que el hombre perfecto y libre que 
él creó quedase vendido al poder del pecado? 
Porque va a mostrar la victoria del Hombre Cristo 
a través del hombre caído pero redimido.  Ahora 
no solamente Satanás va estar debajo de los 
pies de Cristo, ¡sino también debajo de aquellos 
que él esclavizó pero que Jesús libertó! Dios ya 
sabía lo que iba a suceder con el hombre, pero 
ayer recordábamos aquellas palabras de Jesús, 
expresadas por Moisés a Faraón: “para esto mismo 
te he levantado, para mostrar en ti mi poder y que 
mi nombre sea anunciado en toda la tierra”74

 Entonces ahora no existe solamente el hombre 
caído, ¡existe el hombre regenerado! ¡Existe el 
hombre perdonado! ¡El hombre provisto por Cristo 
por el Espíritu! ¡Existe la gracia de Cristo que 
restaura al hombre! Entonces no vamos a decir: 

73 Referencia Romanos 8:3
74 Referencia a éxodo 9:16
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-Ay, pero el diablo me destruyó;”;- ¡no!, eres un hijo 
si has creído. Si recibiste tienes la victoria sobre el 
diablo y lo puedes creer, una fe activa, una fe que 
se apropia del Don de Dios, eso es el evangelio y 
en Romanos está escrito: “consideraos muertos al 
pecado y vivos para Dios en Cristo”75, “presentaos 
(ojo, no al pecado) sino a Dios, vosotros mismos 
como resurrectos en Cristo”76; esa es la fe que él 
da cuando crees esa palabra, cuando recibes esa 
palabra porque él te da fe hablando Su palabra que 
es Espíritu y es vida.

 Entonces ¿qué dice la Palabra? “Presentaos 
como vivos ante Dios, vuestros miembros como 
instrumentos de justicia”77 Esta es la vida del 
hombre, pero ahora el nuevo. Estaba la vida antes 
de la caída, y después de la caída se tornó viejo 
el hombre, después de la redención en Cristo es 
el nuevo hombre. Entonces no hay solamente un 
hombre neutral, ni solamente un viejo hombre, no, 
está todo, está el hombre, está el viejo hombre y 
está el nuevo hombre. Entonces ahora la lucha es 
entre el Espíritu y la carne. En la carne heredamos 
gratuitamente el viejo hombre, la simiente del viejo 
hombre, nacimos en Adán; pero en la gracia del 
evangelio heredamos el nuevo hombre, heredamos 
el nuevo hombre que es tan gratuito como el viejo. El 
evangelio no solamente nos anuncia la depravación 
total, el evangelio nos anuncia ¡la victoria de Cristo 
sobre la carne! Claro que existe depravación en 
nosotros mismos, pero no en Cristo, existe en Adán 

75 Cfr. Romanos 6:11
76 Referencia a Romanos 12:1
77 Referencia a Romanos 6:13
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¡pero no en el Espíritu! El Espíritu no es vendido, 
Cristo no es vendido, Cristo es la Dádiva de Dios, la 
Dádiva de la vida eterna, y el Espíritu es el Don; y lo 
que hace el evangelio es anunciar “mirad a mí y sed 
salvos”78;  -mira a mí, mira lo que hice, lo que mi 
Hijo consiguió-. Entonces la Iglesia no puede estar 
sólo confesando el viejo hombre, la Iglesia tiene que 
confesar Romanos 6, Romanos 8, etc.

 ¿ustedes creen en el Señor Jesús? Entonces 
nacieron de nuevo, tienen vida eterna, ¡Aleluya!, 
Gloria a Dios por los que dicen ¡Amén! Es una 
alegría; María no sabía cómo iba a dar a luz, mas 
con un Amén el niño comenzó a crecer; solo tienen 
que decir lo mismo que los que dijeron ¡Amén! 
“Hágase conmigo conforme a tu palabra”79. 
¡“Bienaventurada la que creyó”! Entonces el 
evangelio no presenta solamente al hombre caído, 
ese es solo un capítulo de la Antropología Bíblica, 
pero no es el único capítulo, el hombre que Dios 
quería era antes de la caída, sí, cayó, fue afectado 
en todo, pero la redención también afecta en todo al 
hombre positivamente. ¿Cómo va el pecado a afectar 
el Espíritu si estamos hablando de Dios? Y ¿qué 
hace Dios? Hace nacer del Espíritu, nos da el 
Espíritu, ese Don, él vino para hablar vida eterna y 
aquellos que están muertos oyen la voz de él y 
viven, ¿Cómo viven? Por la palabra de él. la fe y la 
vida vienen por Su Palabra, el Evangelio. no tienes 
que pensar: -Dios no me predestino para oír- no; 
Dios te predestino para oír, sí, Dios quiere que seas 
salvo y Dios manifiesta su salvación a todos los 

78 Isaías 45:22 a
79 Referencia a lucas 1:38
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hombres. Entonces no olvides esa antropología 
triple que era: (1) el hombre neutral antes de la 
caída, hombre libre, sin afectación por la ley del 
pecado, con el cual Dios quería tener comunión y 
colaboración. Ahora, esa es la responsabilidad; (2) y 
el hombre vendió su responsabilidad al poder del 
pecado; (3) entonces ahora viene Cristo y asume la 
responsabilidad del hombre en él, y dice: “Padre, 
por ellos yo me santifico a mí mismo para que también 
ellos sean santificados en la verdad”80; por ellos él 
luchó, él fue probado, él venció en su carne, venció 
el pecado, la carne, el diablo, el mundo y la muerte 
y ahora él viene para ser nuestra vida. Ese es el 
evangelio,  Dios nos dio vida eterna y esa vida está 
en su Hijo; vida eterna no es solamente que no 
vamos al infierno, la vida eterna es que el ¡HIJO DE 
DIOS VIVE EN NOSOTROS! No porque nosotros la 
compráramos, sino porque él habló y nos tocó y 
nos dio la fe y nosotros creímos. Y ahora nosotros 
tenemos; ¿tenemos o no al Hijo? ¡Aleluya, tenemos 
al Hijo! Entonces ahora somos hijos de Dios, esa es 
nuestra vocación. Hijos de Dios, esa es nuestra 
vocación, somos hijos de Dios por causa de Cristo. 
Entonces la condición ahora es otra, la gracia de 
Dios; y la gracia es para quien, ¿para los vivos o 
para los muertos?. Para los muertos. “Él nos dio 
vida cuando estábamos muertos”81 ¿Cómo nos dio 
vida? Hablando Su Palabra, el Evangelio “Mis 
palabras son espíritu y son vida”; vida dice la Palabra 
“Sed perfectos”82 (no es una obligación) es un Don, 

80 Cfr. Juan 17: 19
81 Efesios 2:1
82 Referencia a Mateo 5:48
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“para presentar perfecto en Cristo a todo hombre”83 
dice Pablo. Claro que Jesús sabía que no todos 
recibirían, por eso hay alguna frase que dice: “no 
sois de mis ovejas”, pero no porque él no quería, 
sino porque ElloS no querían. Pero él dijo “Yo 
quise,  pero tú no quisiste”. él quiere que tú quieras 
y por eso la gracia a través del evangelio presenta al 
Salvador, tú no eres tu propio salvador, el Salvador 
es el Señor Jesús. Y él ofrece eso para todo el mundo 
y ese es nuestro trabajo, anunciar lo que el Señor 
hizo por todos, no si algunos no lo van a recibir, no, 
Dios quiere que todos lo reciban y Dios no le impide 
a nadie recibirlo, si alguien no lo recibe no es porque 
Dios no dio, es porque Dios no obliga, Dios no 
obliga, él quiere que tú quieras. Si él obligase 
dejarías de ser un hombre y pasarías a ser una 
cosa, pero no eres una cosa, eres un hombre como 
Dios quería, la gracia restaura al hombre y aún 
más; el hombre restaurado va más allá del hombre 
antes de la caída. Porque el hombre antes de la 
caída no había comido del árbol de la vida. no tenía 
vida divina, solamente tenía vida humana inmortal, 
neutral, libre albedrio, sin el poder del pecado 
estorbando, el diablo no estaba en la carne de él, 
estaba afuera, pero cayó, entonces vino Cristo y 
Cristo venció hecho hombre, en la carne. Y ahora él 
nos da a comer de su carne, y esas palabras no son 
canibalismo, es Espíritu y es vida: “el que coma de 
mi carne y beba de mi sangre tiene vida eterna; y yo 
le resucitaré en el día postrero”84 “El pan que yo daré 
por la vida DEL MUNDO (no solo de la iglesia, del 
mundo) es mi carne, cualquiera que come mi carne y 

83 Referencia a Colosenses 1:28 
84 Juan 6:54
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bebe mi sangre tiene vida eterna”85 y tú ¿Por qué 
comes su carne? Son palabras espirituales, pero 
nosotros descendemos de lo espiritual y empezamos 
a discutir acerca de la harina, -¿Ah, será que la 
harina se convierte en carne? o ¿es solo simbolismo?- 
y comienzan las guerras de religión, y Dios no estaba 
hablando de la harina, estaba hablando de Espíritu 
y Vida. Vivir por Él, así como el cordero era figura, 
y el cordero sacrificado era la obra jurídica a nuestro 
favor, pero comer del cordero es la obra orgánica, el 
Señor es nuestra vida. Entonces ahora es nuestra 
vida, ¿Cómo vamos a confesar solamente la 
depravación total? Tenemos que confesar la 
¡redención total! Válida para todos, pero que cada 
uno tiene que recibir, y para recibir la gracia 
sustenta la capacidad, pero la gracia no decide, la 
gracia no obliga “yo quise  pero tú no quisiste”86 “he 
aquí coloco la vida y la muerte delante de ti, escoge 
pues la vida”87 antes no podíamos escoger bien, 
pero ahora que Cristo resucitó y venció y el Espíritu 
convence Al MunDo no solo a la iglesia sino al 
mundo, de pecado, de justicia y de juicio88, hasta 
ilumina a las personas como dice en Hebreos 6; 
antes leíamos ese pasaje de Hebreos 6 y nos 
asustaba, -uy quedo en peligro- de que las personas 
que no quieran servirle, él las haya iluminado, las 
haya tocado, no dice que “siendo iluminados…se 
apartaron”89; entonces el Señor iluminó, pero no 
obligó porque no es el carácter de él; no negamos la 
soberanía de Dios, no negamos lo que Dios conoce 

85 Juan 6:51
86 Referencia a Mateo 23:37
87 Referencia a Deuteronomio 30:19
88 Referencia a Juan 16:8
89 Referencia Hebreos 6:4-6
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eternamente, por eso la elección es en Cristo y es 
según su presciencia y por eso él sabe quién se 
perderá y sabía eso antes de crear, pero eso no 
quiere decir que Dios no quería la salvación de ellos. 
Pero ellos no los quisieron a él, entonces ahora Dios 
castigará. Hay otras cosas que decir, pero no da el 
tiempo, pero aquí en estos pasajes de Pablo en que 
él sigue hablando otras palabras cuando habla del 
endurecimiento de Israel comparado con aquel del 
faraón, ves las fuentes y ves por qué ellos se 
enfurecen, esa palabra como enfatizamos ayer 
“retribución, venganza, por tanto, por esto” no es de 
un Dios soberano arbitrario. Dios Es soberano, pero 
no es arbitrario, él es lo más recto que pueda haber, 
solo Dios es siempre perfecto, es siempre justo, todo 
lo hace con justicia y con Amor, pero él quiere tener 
una relación libre con el hombre y dio la libertad y 
después el hombre la vendió, entonces Dios prometió 
la salvación, y la salvación es ofrecida aun en el 
anticipo, aun en la profecía, aun en la antropología. 
qué elementos del pacto, de la teología del pacto 
siempre enfatizo, viniendo de ese principio de gracia 
en Cristo, gracia en Cristo, pero no todos recibieron, 
pero no es porque no le hubiese sido dado sino 
porque no fue recibido; él lo ofrece a todos, y lo 
conocía desde antes de la fundación de mundo y 
por eso él sabe quiénes recibirían a Cristo y su 
elección es en Cristo, él eligió a Cristo y eligió a 
Cristo para poner a todo el mundo en él, y él murió 
por todo el mundo, mas aquel que cree es el que 
recibe, creer y recibir es al mismo tiempo. Es al 
mismo tiempo. “Más a todos los que le recibieron, a 
los que creen en su nombre, les dio potestad de ser 
hechos hijos de Dios.” los que creen, la manera de 
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recibir es creer. Dios es bueno, Dios es justo, Dios 
me ama a mí y ama a todo el mundo y me dio a su 
Hijo para salvación y yo lo recibo. ¿Tú también? 
Porque por la gracia de Dios no vamos a tomar la 
gloria de Dios, sabemos que podemos porque él nos 
sustenta y entonces también podríamos nosotros; 
Caín también pudo; “Caín, si bien hicieres ¿no serías 
también  (igual que Abel) exaltado?”90; no que Dios 
predestinó a Caín para el infierno y a Abel para la 
gloria sin tener que ver nada con Cristo, no, Abel y 
Caín y Adán, todo el mundo iría al infierno mas Dios 
nos salvó, nos dio a su Hijo y él cargó con todo para 
comenzar de nuevo con todos aquellos que le 
recibieran, y por eso el evangelio tiene que ser 
predicado, porque la predicación es un canal del 
Espíritu de vida para dar fe por medio de oír acerca 
de Cristo y la resurrección de Cristo es la 
demostración universal que no es una muerte 
común, sino que su sacrificio fue aceptado. Y todo 
aquel que crea será salvo y la fe viene por el oír la 
palabra y la palabra enviada para todos. Si tú no 
crees, si alguno no tiene fe, como dice que no es de 
todos la fe, no es porque Dios no la de, es porque no  
se la recibió o se la rechazó.  Y eso es una afrenta al 
Espíritu de gracia y la gracia no faltó, faltó la 
gratitud, faltó la fe, esa es la condenación, no que 
no vino la luz, sino que “la luz vino y los hombres 
amaron más las tinieblas que la luz”91. vas a hablar 
de Jesús y dicen -no me hable de Jesús-; están 
hablando de otra cosa y si hablas de eso te hacen a 
un lado. Problema de ellos ahora, no de Dios. 
Ninguno está en el infierno por culpa de Dios, quien 

90 Referencia a Génesis 4: 7
91 Juan 6:19
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va para el infierno es por su propia culpa. Por eso 
dice “Si no creéis que yo soy, en vuestros pecados 
moriréis”, sea judío, gentil, hombre o mujer.

 Entonces amados hay muchas más cosas que 
decir y todo esto se relaciona con todo, pero el 
tiempo no da para todo, ahora pero el Espíritu nos 
va a ayudar a conectar y a conectar; todavía puede 
haber preguntas y el Espíritu va a conectar todo en 
Cristo.

El Señor sea con los hermanos, gracias.  q

__________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 20 de diciembre 2011. Londrina.
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DEL CÁNTICO DE MOISÉS
III

BIBlIoloGíA, EXéGESIS Y TElEoloGíA
DESDE El CánTICo DE MoISéS.

Oración. 
querido Padre, muchas gracias por tu grande amor, 
que por tu Hijo amado nos reuniste, por su sangre y 
su nombre y con la ayuda de tu Santo Espíritu. Te 
rogamos que seas con nuestros espíritus, que seas 
avanzando tu preciosa obra en nuestro ser. Todo 
lo que nosotros hacemos no es nada sin ti, por eso 
miramos a ti, por eso invocamos tu nombre y por 
eso nos confiamos en tus santas manos. Ayúdanos, 
Señor, a considerar tu Palabra, que ella es preciosa, 
ella es profunda y es extensa y buena. Creemos en 
la inspiración de tu Palabra, agradecemos el trabajo 
de tu Iglesia a lo largo de los siglos con tu Palabra. 
no pretendemos ser Señor nada más que miembros 
de tu cuerpo, falibles, pero confiando en el Infalible. 
que nos enseñes y nos conduzcas conforme a tu 
Palabra a toda verdad; que nos afirme en Ti. Haz 
tu obra, Señor, te rogamos estar entre nosotros con 
nosotros. En el nombre del Señor Jesucristo. Amén.

En pos del equilibrio hermenéutico.-
 
 Hermanos, con la ayuda del Señor, estaremos 
dando continuidad con lo que aquí en esta ocasión 
en londrina estamos considerando juntos. Ayer 
estuvimos con los hermanos de la iglesia en Ybyporá 
una comunión muy bonita gracias a Dios; tratamos 
algunos asuntos que no están precisamente 
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en continuidad con lo que aquí en londrina 
propiamente hemos considerado, y por causa de la 
amplitud del tema, de su largura y cumplimiento, 
necesitamos dedicar un poco más de tiempo, oír con 
cuidado. Por causa de que el tema es profundo y ha 
sido motivo de largas consideraciones a lo largo de 
los siglos en la historia de la Iglesia, nosotros no 
podemos pretender resolver por nosotros mismos 
nada, nosotros estamos en la misma historia de la 
iglesia continuando con todos, indagando con todos, 
siendo conducidos por el Espíritu juntamente con 
toda la Iglesia. Entonces solamente estaremos viendo 
pedacitos, pedacitos y pedacitos que son necesarios 
tener en cuenta y cada vez que se trata un pedacito 
hay muchas otras cosas que no se tratan. Pero 
aunque no siempre se puede tratar todo como se 
mencionó acá la vez pasada, por lo menos estamos 
procurando tener en cuenta también aquello que 
no se menciona, para mencionar otras cosas que se 
mencionan menos en determinado medio; entonces 
algunas veces puede darse la impresión de que 
estamos queriendo ignorar algunas porciones de la 
Palabra y no es así. no es esa nuestra intención. 
Estamos abiertos a toda la Palabra de Dios y 
creemos que toda ella es inspirada por Dios. Pero 
necesitamos de toda ella, juntamente una porción 
con la otra. no interpretar una porción de manera 
que contradiga a otra. Muchas veces puede haber 
varias maneras de entender una porción, y por tanto 
cuando encontramos dos porciones que aparentan 
ser contradictorias, no es necesario escoger entre 
una y otra. Es obligatorio aceptar las dos partes, 
y saber dónde se pueden interpretar las dos en 
complemento y no en contradicción. nosotros 
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creemos en Jesús y él dijo que toda Escritura es 
inspirada por Dios, que la Escritura viene de Dios 
y no podemos pasarla por alto. Entonces, cuando 
estamos recordando y creyendo frases serias que 
a veces nos estremecen, al mismo tiempo tenemos 
que también creer del mismo modo otras Escrituras 
e interpretarlas de manera que una no destruya a la 
otra ni viceversa, las dos tienen que estar siempre 
listas. lógicamente que cuando el Espíritu Santo 
quiere tratar algún punto en cierto medio donde 
quizá por nuestra historia hemos subrayado más 
unos pasajes, entonces es lógico que se coloque 
peso en la balanza del otro lado, pero no ignorando 
sino solamente procurando traer un equilibro, esa 
es la intención.

 Hoy parece que voy a ir al otro lado de la 
balanza, pero no para negar lo que ya vimos en 
este lado, sino para constatar que no estamos 
ignorando el lado que no se habla, porque se ha 
hablado mucho ya. Entonces hoy vamos a hablar 
un poco de ese lado, vamos a leer esos versículos, 
vamos a creer esos versos, solamente que vamos 
a colocar esos versículos en un contexto más 
amplio. Primero el contexto donde aparecen esos 
versos por primera vez.

Utilidad de la Septuaginta.-
 
 En ocasiones nos encontramos con porciones 
del Antiguo Testamento en medio del nuevo 
Testamento siendo citadas por los apóstoles. En 
primer lugar casi siempre (no siempre) pero casi 
siempre los versículos del Antiguo Testamento 
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citados en el nuevo Testamento, casi siempre 
provienen de la Septuaginta. la Septuaginta es una 
traducción al griego del Texto Pre-Masorético. voy 
a explicar esto solo para que tengamos un poco 
más de respeto por la Septuaginta. no para poner 
a pelear una traducción con otra, recuerda que las 
traducciones son buenos intentos de los creyentes.  
El Texto Masorético que es un texto respetado 
entre los judíos, es llamado Masorético, que viene 
de la palabra “Masora” que significa “La tradición 
textual” la tradición de la Biblia del Antiguo 
Testamento, y se llama “masorético” y floreció entre 
los siglos VI y X de la era cristiana, pero floreció 
entre los judíos, especialmente en Tiberiades que 
está al norte de Galilea. En Galilea en el norte de 
Israel, especialmente en el lado occidental, ahí está 
Tiberiades, y ahí hubo especialmente dos familias 
que pasaron de siglo a siglo ese trabajo de trascribir 
la tradición textual, o sea la Masora. Y fue la familia 
Ben-Aser y la Familia Ben-neftali. Y esas dos familias 
se fueron transmitiendo ese trabajo cuidadoso de 
copiar el texto antiguo. Ese texto que después fue 
aprobado por las escuelas judaicas es el llamado 
texto masorético. Ese texto tiene unas señales que 
fueron añadidas para recordar la pronunciación. 
Antes de que apareciesen esas señales añadidas en 
esos siglos del vI al X, hubo una puntuación pre-
masorética, alguna supra-lineal, es decir, encima de 
las líneas, menos llena que la masorética actual. Por 
tanto existen porciones que sobrevivieron y que están 
en los museos, en las universidades y en diferentes 
lugares, bibliotecas, de un Texto Pre-Masorético, es 
decir, aquellos textos que los masoretas copiaron 
pues tenían pedazos que habían sobrevivido para 
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hacer el Texto Masorético. Digo esto por causa de lo 
que había mencionado.

 la Septuaginta es más antigua que el Texto 
Masorético, ¿en qué sentido?, en que el Texto 
Masorético se escribió como llegó hasta nosotros 
entre los siglos vI y X de la era cristiana; y la 
Septuaginta es una traducción al griego del Texto Pre-
Masorético y que antecede más o menos doscientos 
años la primera venida de Cristo. Entonces el texto 
de la Biblia Septuaginta es un texto que viene antes 
de Cristo, basado en el Texto Pre-Masorético que se 
ha considerado semejante ahora con lo último que 
se ha rescatado de los Textos del qumram, y el Pre-
Masorético y el qumram son muy similares. Y la 
traducción al griego es la Septuaginta, dos siglos al 
menos antes de Cristo en los tiempos de Ptolomeo 
Filadelfo. Después, cuando se escribió el nuevo 
Testamento, como dije: la mayoría de los textos del 
Antiguo Testamento que son citados en el nuevo 
Testamento (no todos) pero la mayoría provienen de 
la Septuaginta. Y ahora cada vez que se encuentran 
Textos Pre-Masoréticos más antiguos, nos vamos 
dando cuenta que la Septuaginta es cada vez más 
apreciada, que va concordando con los textos 
antiguos.

El lugar de la baja crítica.-

 Entonces hablo esto porque las citas que se hacen 
del Antiguo Testamento, provienen de textos bien 
antiguos, y si nosotros tomamos esas traducciones  
de los textos antiguos y si nosotros vemos el contexto 
de esas frases que toma Jesús y los apóstoles del 
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Antiguo Testamento, percibimos por el contexto el 
sentido más exacto. Siempre es necesario leer el 
contexto, y si podemos comparar una versión con 
otra no se preocupen. la palabra original inspirada 
por Dios es segura, no que los copistas todos sean 
inspirados, la Biblia no habla de la inspiración de los 
copistas, habla de la inspiración de los escritores. 
o sea de  Moisés, de Josué, de Samuel, etc., de 
los profetas, de los apóstoles mismos. Pero los que 
fueron copiando, no eran inspirados, pero como no 
todos tenían errores, o no todos tenían los mismos 
errores, entonces de la copia yo puedo estar copiando 
con la mejor intención y esta frase termina con una 
palabra y una frase termina con la misma palabra 
dos renglones después y yo puedo estar copiando 
aquí y mirando allá y copio exacto, pero este final 
es semejante a este final dos versículos después 
entonces es posible que cuando vea de nuevo vea 
el segundo final y sin querer me salte un renglón 
o dos. Pero eso sucede involuntariamente con la 
copia, pero no todos los copistas tienen el mismo 
error, por tanto si comparamos 25 ediciones, 2 
erraron y 23 no, pues ahí nos damos cuenta que lo 
que sucedió fue que estos otros copistas sin querer 
saltaron aquel verso por causa de similitud del final. 
Por ejemplo ese es un caso, pero no todos hacen la 
misma cosa en todos los casos. Por eso a través de 
copias de copistas humanos no inspirados, el texto 
inspirado pasa a pesar de las copias erradas por 
causa de que son muchas, y existe lo que se llama 
ciencia de la baja crítica que consiste en analizar los 
diferentes manuscritos que existen y saber dónde 
es que están, qué dicen, qué tienen en común, en 
que tienen algunas variantes. Cuando tienes solo 
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una Biblia, una copia, no consigues comparar. Pero 
cuando comparas, puedes ver pasar el texto infalible. 
A través de los copistas falibles ¿Entiendes? El texto 
infalible pasa a través de los copistas falibles ¿Por 
qué? Porque no todos los copistas se equivocan y 
no todos los que se equivocan lo hacen en el mismo 
lugar ¿te das cuenta? Entonces esa ciencia procura 
comparar todo con todo, lo más antiguo, descubrir 
qué cosa fue introducida solamente en el siglo Xv. 
Hay versículos que no aparecen ni en griego ni en 
hebreo ni siquiera en latín, y solo aparecen en el 
siglo Xv; entonces ¿qué sería lo que sucedió? ¿Sería 
que todos los copistas de todos los países que ni se 
conocían con otros decidieron sacar ese versículo? 
¿no sería más bien que alguien tomó una idea 
buena, para aclarar una paráfrasis esclarecedora 
que estaba escrita al lado y la introdujo en el 
texto en el siglo Xv en que es la primera vez que 
aparece? Entonces ¿qué se puede deducir? que 
eso fue añadido, quizá con buena intención, porque 
si hubiese sido apagado, ¿por qué no aparece en 
todos si no estamos hablando solo de Roma? Hay 
de áfrica, de Asia, de América. En la época de 
lutero fue cuando Erasmo hizo aquella edición del 
texto griego que fue llamada después el “Textus 
Receptus” que fue muy apreciado por muchos, pero 
que se basaba en los pocos manuscritos tardíos que 
conoció el mejor erudito de la época que fue Erasmo 
y agradecemos mucho a Erasmo las tres primeras 
ediciones que él hizo del Textus Receptus, y a Elzevir 
y Stephanus y aquellos hermanos que también 
reprodujeron la edición griega de Erasmo. Pero 
después de muerto Erasmo y  Elzevir Y Stephanus se 
fueron descubriendo más textos y más textos y más 
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antiguos, de manera que aquellos que son llamados 
de “modernos” realmente son los más antiguos que 
se descubrieron más recientemente. Y, aquellos que 
son llamados de “antiguos” porque venían de atrás, 
eran los tardíos que conocía Erasmo que era quien 
más conocía en la época, pero conocía textos del 
siglo XvI, del siglo Xv, pero no conocía papiros del 
siglo I, II, III y Iv que hoy sí se conocen.

¿Traducciones teológicas o exegéticas?-.
 
 Entonces hablo esto solo para que nadie quede 
preocupado con este asunto de las revisiones de la 
Biblia, que por qué tiene que haber una revisión, que 
porque hay unas variantes entre una traducción y 
otra. no es nada fuera de lo normal, es porque las 
personas están transmitiendo el texto que viene de 
la antigüedad; algunas veces las personas son muy 
serias. Algunas veces unas secta tipo “testigos de 
Jehová”, que no creen en la divinidad de Cristo, 
cuando está copiando un texto bien antiguo y van 
a traducir, entonces traducen ajustado al gusto de 
su secta. Entonces es una traducción teológica y 
no exegética. una traducción exegética es aquella 
que viene en blanco a ver qué dice el texto para 
nosotros, pero una traducción teológica es llegar 
al texto para hacer que este diga lo que yo estoy 
pensando. Si yo soy de la línea tal o cual voy a 
pasar para un español que sea un  poco al son 
de mi línea. Y eso puede sucedernos a cualquiera 
porque los que leemos la Biblia no somos ángeles 
perfectos, somos hombres. Entonces tenemos que 
hacer crítica de nosotros mismos, no de la Biblia, 
no de la Palabra de Dios, sino de los copistas, de las 
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escuelas, de los intérpretes. nosotros mismos, yo 
mismo me someto a críticas de mis hermanos, yo 
no soy infalible, yo estoy contando estas cosas que 
suceden para que los hermanos puedan colaborar 
porque somos la Iglesia y como Iglesia es que vamos 
examinando, ¿Amén? Así que hermanos, tengan 
plena libertad de examinar, no tragar crudo, no; 
tenemos que examinar, y si el Espíritu Santo nos 
hace concordar, Amén, gloria a él; si no, gracias a 
él porque te libera a ti de mis errores. ¿Amén? Tú 
siempre depende del Señor, depende de la Escritura, 
haz tu propia indagación y cuando parezca bien al 
Espíritu Santo poco a poco nos va a ir llevando a un 
acuerdo como hablaron los apóstoles en la Carta del 
Concilio de Jerusalén en Hechos 15: “Pareció bien al 
Espíritu Santo (primero) y a nosotros...”, o sea ellos 
discutieron, oyeron a todos y hasta oyeron a los 
judaizantes, a los fariseos, oyeron a todos, pero al 
final el Espíritu Santo fue trayendo aquel acuerdo 
que fue producido; fue como un parto dirigido 
por el mejor Doctor, por el mejor obstetra que es 
el Espíritu Santo, que dirige el parto de la Iglesia 
que es una mujer que está en los dolores de parto. 
Conduciéndonos el Espíritu a toda verdad92 y a la 
unidad de la fe y del conocimiento93; entonces no 
quedemos angustiados cuando vemos esos asuntos 
de que existen textos y traducciones y cosas, es 
normal, nuestro Señor está con nosotros. ¿Amén? 
Y él nos está conduciendo, por eso no es buena 
una dictadura eclesiástica, -Solo tienen que leer 
este libro-, como quisieron hacer algunos papas, 
mandando a decir: -la vulgata latina (no era ni en 

92 Referencia a Juan 16:13
93 Referencia a Efesios 4:13
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hebreo ni en griego, era latín) es el texto del concilio 
de Trento que es solo interpretado por el papa”. 
luego hubo un papa posterior al concilio Trento 
llamado Sixto que estableció uno de los textos de 
la Vulgata Latina como aquel oficial de la Iglesia 
Católica. -nadie puede usar sino solo el que ha dicho 
el papa Sixto (no me acuerdo el número, era uno de 
los Sixtos) y aprobó-; y ahí quedó la vulgata Sixtina. 
Se murió el papa Sixto y vino el papa Clemente; 
también me olvide cuál de los Clementes y corrigió 
la vulgata Sixtina; entonces ahora está la vulgata 
Clementina, ¿te das cuenta? E igual papa que Sixto 
era Clemente que tenía la misma autoridad para los 
católicos. Entonces ahora está la vulgata latina de 
Jerónimo, y la vulgata latina Sixtina, y la vulgata 
latina Clementina. Dos papas diciendo que esa era 
la última palabra, pero no coincidía la Sixtina con la 
Clementina; después vinieron los benedictinos que 
no eran papas, que eran monjes muy estudiosos que 
vivían aislados, orando, escribiendo y estudiando, 
y corrigieron la Sixtina y la Clementina, pero ellos 
no eran papas. Pero la Benedictina es mucho mejor 
que la Sixtina y la Clementina. Entonces tú sabes 
cómo es la historia humana. Pero Dios trabaja con 
los hombres, pero era sólo latín en ese entonces, 
era prohibido leer la Biblia en el idioma vulgar, en 
nuestro idioma, y lutero cometió el “atrevimiento” 
de traducir para el alemán. Y otros para otros 
idiomas; entonces eso es lo normal, Dios mismo ha 
conducido a su pueblo a través de todo eso, pero 
él siempre ha conducido a la Iglesia a toda verdad 
a pesar de lo que suceda con alguna traducción o 
con alguna versión ¿Por qué? Porque la Palabra 
ha pasado adelante; sí hay equivocaciones por 
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manuscritos con equivocaciones pero no todos se 
equivocan en el mismo punto algunos se atreven a 
corregir a los otros y algunos se atreven a examinar 
las correcciones y a inclinarse por una u por otra 
y con el tiempo el Espíritu Santo va haciendo más 
pesado aquello que es más de Dios. o sea, todo es 
de Dios (lo que viene de él) pero pasa por la Iglesia, 
tiene el sabor de la Iglesia, pero la Iglesia está 
siendo conducida, ya la Iglesia no pelea por algunas 
cosas, simplemente indaga, discute, puede incluso 
no estar de acuerdo, pero no cierra la cuestión, 
seguimos indagando. ¿Amén hermanos? Entonces 
era necesario decir esto.

Breve historia de la Septuaginta.-

 la palabra Septuaginta viene de setenta, 
lXX, setenta en números romanos. El Antiguo 
Testamento estaba escrito en hebreo, luego cuando 
llegó el tiempo de Esdras, se comenzó a pasar del 
hebreo al arameo porque el pueblo fue trasladado 
cautivo a Babilonia que era un pueblo que hablaba 
arameo. Entonces existen los distintos niveles de la 
Escritura según la época en que se fue escribiendo 
porque la Escritura no se escribió toda en un 
momento; existe una historia de la Escritura, de 
cómo fue escrita. Existe un hebreo antiguo y un 
hebreo más moderno, aun en la misma Biblia; 
también existen pasajes con arameo en el hebreo, 
y después existen escritos inter-testamentarios 
de aquellos 400 años entre el antiguo y el nuevo 
Testamentos en los cuales se hizo una traducción 
del hebreo con el arameo al griego y esa traducción 
se hizo por setenta ancianos. ustedes han oído 
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hablar seguro de la famosa Biblioteca de Alejandría. 
Alejandría era una ciudad que llevó el nombre de 
Alejandro Magno pues Alejandro Magno conquistó y 
expandió la civilización entre comillas “muy buena” 
griega y el lenguaje griego pasó a ser el lenguaje 
internacional como hoy el inglés. Entonces los 
que vivían en un país hablaban la lengua del país, 
pero si tenía que viajar tenía que hablar en griego; 
entonces en todas partes donde Alejandro conquistó 
se hablaba el griego. Murió Alejandro, quedaron 
cuatro generales: Casandro (o Antígono), lisímaco, 
Seleuco y Ptolomeo lagos que se dividieron aquel 
imperio entre Tracia, Macedonia, Siria y Egipto. El 
general Ptolomeo I, uno de los cuatro, fue aquel que 
quedó a cargo de Egipto y allá se fundó una ciudad 
en honor a Alejandro que fue Alejandría. Entonces 
aunque estaba en Egipto se hablaba en griego 
Ptolomeo segundo, o sea el sucesor de Ptolomeo I 
lagos fue Ptolomeo II Filadelfo; él fue un hombre 
muy amador de los libros y él fue el fundador de la 
famosa Biblioteca de Alejandría; entonces él tenía 
un encargado de la biblioteca llamado Demetrio de 
Falerón y Demetrio le dijo a Ptolomeo II Filadelfo que 
si ellos querían tener toda la sabiduría del mundo 
en la biblioteca de Alejandrina, entonces no podían 
faltar los libros de los judíos; entonces Ptolomeo 
Filadelfo envió a Demetrio de Falerón con presentes 
para los sacerdotes allá en Jerusalén para pedirle 
a ellos permitir traducir al griego las Escrituras 
Hebreas, y muchos, por causa de las dispersiones 
de los judíos habían huído también para Alejandría 
y Alejandría también era una ciudad con una gran 
colonia judía. También hay una isla ahí cerca del 
Delta llamada Elefantina donde había muchos 
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judíos que ya habían el hebreo pero no querían olvidar 
la Palabra de Dios, entonces comenzaron a usar la 
Septuaginta, o sea la traducción de los setenta porque 
la tradición dice que fueron setenta ancianos que 
hicieron esa traducción uno aquí otro allá y por eso 
esa traducción antigua fue llamada de Septuaginta. 
Eso aconteció en ese período de Grecia después de 
la muerte de Alejandro, especialmente en la vida de 
Ptolomeo II Filadelfo y su bibliotecario Demetrio de 
Falerón. En esa época se escribió la Septuaginta. 
Entonces una persona llamada Aristeas que sabía 
que esto había sido así, escribió una carta para su 
hermano Filócrates, Carta de Aristeas a Filócrates, 
contándole en más detalles esto que hablé ahora 
resumiendo; entonces después, en la época de los 
apóstoles, hubo un escritor de historia, un gran 
historiador famoso, ustedes han oído hablar de 
Josefo, entonces Josefo basado en la Carta de Aristeas 
a Filócrates contando la historia de la Septuaginta, 
entonces Josefo introdujo la historia en un libro de 
él llamado “Las Antigüedades de los judios” y así 
vino hasta nosotros aquella noticia. Entonces hasta 
hoy existe la Septuaginta; también hay un aparato 
crítico de la septiagunta porque se dice que también 
hubo unas variaciones entre las copias que se fueron 
haciendo, pero la Septuaginta era la principal (no 
la única) pero la principal versión usada por los 
habladores de griego y fue la que mayormente fue 
usada por los apóstoles en el nuevo Testamento y 
según el último libro que estuve considerando acerca 
de la Septuaginta, cada vez es más valorada; en la 
medida en que se van descubriendo pergaminos más 
antiguos o manuscritos más antiguos vamos viendo 
que la Septuaginta era respetable. 
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 Entonces eso era solamente para que sirviese 
para que los hermanos no queden preocupados sino 
que entiendan que esto es normal, es parte de la 
historia del pueblo de Dios, del amor del pueblo de 
Dios con la Palabra de Dios, pero que tiene que ser 
un amor no ingenuo, ¿no? Tiene que ser un amor 
que estudia, que indaga, porque la Palabra dice que 
tenemos que escudriñar, tenemos que examinar, 
tenemos que juzgar y para eso el Espíritu Santo le 
concede a la Iglesia hacer este trabajo y también 
concede a la Iglesia hermanos que tienen esa carga 
específica de parte de Dios.

Examinando Textos.- 

 Pero ahora pasemos al texto mismo, al texto del 
nuevo Testamento con citas del Antiguo y con citas 
muy serias, citas que después han sido por algunas 
escuelas interpretadas de una manera y por otras 
de otra; y como aquí hemos mencionado algunos 
asuntos que han sido normalmente controversiales 
en la historia de la Iglesia, nunca debemos quedarnos 
asustados, por eso, sino que tenemos que aprender 
a convivir con ese parto de  la Iglesia sabiendo que 
el Espíritu Santo es quien nos va conduciendo. Por 
eso tenemos que ser muy sinceros sin pretender 
ser infalibles, ¿Amén? Y nos espera el examen de la 
Iglesia, que la Iglesia pueda examinar y ver si es o no 
es y que sea el propio Espíritu Santo el que permita 
decantar lo que parece más claro a la Iglesia, a 
aquellos que indagan, aquellos que son honestos 
consigo mismos y con Dios y con la Iglesia, ¿Amén? 
Entonces, habíamos estado considerando el cántico 
de Moisés e iniciamos una noche y después vimos 
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algunas implicaciones que aparecían en el nuevo 
Testamento de ese cántico e introducimos algunas 
partes del capítulo 9 de Romanos, pero recordamos 
a los hermanos pidiéndoles que considerasen en 
privado los capítulos 9, 10 y 11 de Romanos donde 
aparecen muchas citas de la Septuaginta y estuvimos 
comenzando a ver esas citas del Antiguo Testamento 
y su contexto para evitar que nuestra interpretación 
de ellas contradiga el contexto. Porque cuando 
entiendes esas citas de dónde fueron tomadas, no 
vas a interpretarlas fuera de su contexto original. 
¿Amén? Entonces por eso tenemos que ir a esos 
capítulos 9, 10 y 11 donde encontramos frases muy 
serias pero que necesitamos entender.

 Entonces vamos a tomar el hueso, no vamos a 
tragar crudo,  vamos a tomar el hueso; me perdonan 
los hermanos, lo digo porque es un capítulo duro de 
roer; por eso digo: -vamos a tomar un hueso duro 
de roer- del capítulo 9 de Romanos, y vamos a ver 
de dónde saca las citas y vamos a ver el contexto de 
las citas.

 En el capítulo 9 dice aquí desde el versículo 1 
hasta llegar a los versículos conflictivos para ir 
uniendo el desenvolvimiento del razonamiento del 
apóstol: “Verdad digo en Cristo, no miento, y mi 
conciencia me da testimonio en el Espíritu Santo, 
(a donde llegó Pablo, que nivel de fe tremendo, un 
apóstol) que tengo gran tristeza y continuo dolor en 
mi corazón. Porque deseara yo mismo ser anatema, 
separado de Cristo, por amor a mis hermanos, 
los que son mis parientes según la carne; que son 
israelitas, de los cuales son la adopción, la gloria, 
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el pacto, la promulgación de la ley, el culto y las 
promesas; de quienes son los patriarcas, y de los 
cuales, según la carne, vino Cristo, el cual es Dios 
sobre todas las cosas, bendito por los siglos. Amén. 
No que la palabra de Dios haya fallado; porque no 
todos los que descienden de Israel son israelitas”. 
Ya Pablo comienza a mostrar que existen israelitas 
espirituales según la promesa y no según la carne, 
y no es Pablo quien introduce esto; ya en el propio 
Antiguo Testamento el propio Isaías parece que 
espiritualiza muchas cosas. Por ejemplo: “No es la 
circuncisión aquella que es hecha en la carne, sino 
aquella que es hecha en el corazón; circuncidad 
vuestros corazones y no vuestros prepucios”.  Ese 
era el Espíritu Santo adelantando en los tiempos 
de Isaías el entendimiento de Jesús y de Pablo. 
Era el Espíritu de Cristo en Isaías y también 
después en Pablo. notas que en Isaías ya hay esa 
espiritualización de la verdadera circuncisión y aquí 
comienza a hablar de esa manera Pablo: 

 Y sigue diciendo: “No que la palabra de Dios haya 
fallado; porque no todos los que descienden de Israel 
son israelitas, ni por ser descendientes de Abraham, 
(porque Abraham tuvo muchos hijos, pero no todos 
fueron Isaac; entonces no eran los hijos según 
la carne de Abraham; ahí no están Ismael ni los 
madianitas, etc., los de Agar y los de Cetura, sino 
solamente Isaac de Sara; entonces dice:) no por ser 
descendientes de Abrahamson todos hijos; sino: 
En Isaac te será llamada descendencia.” Entonces 
está escogiendo entre muchos Abrahamitas, no por 
ser hijos de Abraham en la carne,  sino en Isaac; 
entonces es una promesa de Dios que vendría una 
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descendencia bendecidora de todas las familias 
de la tierra a través de la línea de Isaac que fue 
figura de Cristo, cargando también aquellos leños 
para llevarlos al monte, etc. Entonces ahora explica 
Pablo: “Esto es: no los que son hijos según la carne 
sin los hijos de Dios, sino que los que son hijos según 
la promesa son contados como descendientes.” Y 
comienza Pablo a hacer explicaciones: “Porque 
la palabra de la promesa es esta: Por este tiempo 
vendré y Sara (Sara, no Agar, no Cetura, Sara) 
tendrá un hijo. Y no sólo esto (ahora él retoma) sino 
también (Rebeca que fue la nuera de Sara, que 
también concibió gemelos: Esaú y Jacob. Y dice:) 
Y no solo esto, sino que también cuando Rebeca 
concibió de uno, de Isaac nuestro padre (pues no 
habían aún nacido, ni habían hecho aún ni bien ni 
mal, para que el propósito de Dios conforme a la 
elección permaneciese, no por las obras sino por el 
que llama)...” 

Presciencia y elección en Cristo.- 

 Entonces Dios tiene un conocimiento anticipado 
en la base del cual él escoge y predestina. Entonces 
hermano, esto ya lo dije en otras ocasiones y lo voy a 
repetir un poquito solo para enfatizar por si alguien 
escucha este audio aislado. Tenemos que prevenir.
Entonces, nunca aísle la elección de la elección en 
Cristo, y nunca aísle elección o predestinación de la 
presciencia o conocimiento anticipado de Dios. Sin 
en esto nos descuidamos, no entenderemos ciertas 
frases que habla Pablo, basado en ciertas citas que 
hace de oseas, de Isaías y del cántico de Moisés. 
necesitas recordar, y por favor, si no recuerdas 
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en tu Biblia, si no subrayas en ella, por lo menos 
subraya en tu corazón y en tu memoria.

 volvamos aquí y vea conmigo Efesios capítulo 
1; voy a leer los versículos 3 y 4: “Bendito sea el 
Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, que nos 
bendijo con toda bendición espiritual en los lugares 
celestiales en Cristo”. Conozco una persona, no 
voy a decir si es amigo, pariente; es una persona 
cercana con quien conversamos, y cuando él estaba 
comenzando a indagar cosas de Dios, yo le di de 
regalo un librito para él llamado “fundamentos”; 
y él decía: -Ay Gino, pero ¿por qué hablas tanto 
en Cristo, en Cristo, en Cristo?; estás repitiendo 
mucho; ¿por qué no dices simplemente servir, pero 
por qué servir en Cristo? ¿no es la misma cosa? 
¿Por qué tienes que decir andar en Cristo, servir 
en Cristo?, ¿por qué no dices solo, hablar o andar, 
pensar, servir?; ¿por qué tiene que ser en Cristo?-
él creía que esa frase era poesía y que estaba muy 
repetitivo. no es poesía, ni es repetición. Hay una 
inmensa diferencia como  del cielo a la tierra entre 
“Servir” y “Servir en Cristo”, entre “Andar, y Andar 
en Cristo”. Esa frase te coloca a ti en la nueva 
creación, en la fe, en la provisión de Dios, en la 
gracia de Dios “en Cristo”.

 la señora aquí está sentada como los demás 
en una silla, ella no está cargando el peso de su 
cuerpo porque estaría cansada; yo también prefiero 
predicar sentado porque soy gordito y peso como 90 
kilos, pero sentado ya la silla me ayuda, estoy en la 
silla, es ella la que carga con mis kilos. Y también 
Cristo carga contigo. Estar en Cristo significa que 
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no estás solo, sino que estás en las manos de él, 
confiando en Él, descansando en Él. Tú no sabes 
pero él Sabe, tú no puedes pero él puede, tú pecaste 
pero él no y te levanta a ti. Así que estar en Cristo 
hace una grandísima diferencia. Y lo mismo sucede 
con la elección; entonces la bendición es en Cristo, 
no es una bendición aparte de Cristo, todas las 
bendiciones Dios las colocó en Cristo y la elección 
eterna de Dios es en Cristo. ninguno merece estar 
con Dios, sólo Cristo, pero Dios quiere tener más 
hijos e hijas, y quiere que Su Hijo unigénito sea 
Primogénito entre muchos hermanos y hermanas, 
Dios quiere tener familia, entonces Dios, Padre, 
Hijo y Espíritu Santo, hablaron de la humanidad 
antes que de la iglesia aunque ella estaba incluída 
en la humanidad, claro que la Iglesia está incluída, 
Dios sabe todo, pero tú tienes que saber que 
Dios dijo “hagamos al hombre”94; claro que en el 
final lo que iba a hacer era la Iglesia. Pero si Él 
dice “hagamos al hombre” y no dice directamente 
“hagamos la iglesia” es para mostrar que él no está 
excluyendo a nadie de la humanidad. los que se 
excluyen a sí mismos son los humanos, no es una 
expiación limitada, es un desprecio humano hacia 
Dios, no es Dios el que desprecia al hombre, es el 
hombre el que desprecia a Dios. Y el hombre queda 
excluido, pero Dios dice: “hagamos al hombre, a 
nuestra imagen” ; Dios quiere expresar su imagen a 
través del hombre, no solo de la Iglesia. “hagamos 
al hombre a nuestra semejanza”, el hombre “que 
señoree”; el hombre tiene que señorear. Entonces 
hizo al hombre neutral, libre, con libre albedrio, 

94 Génesis 1:26a
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sin poder de pecado en la carne, y colocó el árbol 
de la vida en el medio y deja al hombre escoger 
voluntariamente si quiere vivir en unión con Dios, 
que Dios por Cristo y por el Espíritu sea la vida 
del hombre; así el hombre sería la esposa de Dios 
y de Cristo. ¡El hombre! La intención de Dios está 
con el hombre.

 Ahora, el hombre cayó, pecó, vendió su condición 
libre y ahora está vendido al poder del pecado y 
ahora está incapacitado de cooperar con Dios si el 
propio Dios no le ayuda con su gracia. Entonces 
viene esa segunda situación, ese segundo capítulo 
antropológico. Primero el hombre neutral antes de 
la caída pero sin la vida divina, porque no comió del 
árbol de la vida; después vino el hombre caído, pero 
amado. Todo el hombre es amado, porque Dios hizo 
al hombre para eso; claro que Dios sabe (porque él 
es omnisciente)  que no todo hombre va a llegar, 
pero no va a llegar no porque Dios no quiera, sino 
porque ellos no quieren, porque ellos hacen afrenta 
al Espíritu de gracia, al Espíritu de gracia. Eso es 
lo que habla en Hebreos, “afrentan al Espíritu de 
gracia”95 o sea que la gracia fue manifestada para 
salvación a todos los hombres” (Tito: 2:11), “Dios 
quiere presentar perfecto en Cristo a todo hombre” 
dice en Colosenses (1:28); eso está siempre en el 
corazón de Dios, aun cuando Dios sabe que no 
todos van a llegar, y de los que van a llegar no todos 
van a llegar del mismo modo, sino con diferencia de 
peso de gloria. Y ahí comenzamos a ver el segundo 
rectángulo. El primer rectángulo es este: Dios habló 

95 Referencia a Hebreos 10:29c
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para David (en 1 de Crónicas a partir del capítulo 
17) diciendo: “David, tú derramaste mucha sangre, 
tú no me edificarás casa, pero tu Hijo, que nacerá de 
ti, Él me edificará casa”; entonces nació Salomón 
y edificó un templo, pero eso era solamente 
la maqueta, la figura del verdadero Hijo y del 
verdadero templo. El verdadero Hijo es el Hijo de 
David: Jesucristo, que era de quien hablaba Dios, 
y el templo verdadero es la Iglesia del Dios viviente 
y vivificante. Entonces Dios quiso hacer su casa a 
través de su Hijo Jesucristo “Él me edificará casa”; 
dice Jesús: “yo edificaré mi iglesia”.

Dos rectángulos en el Templo.-
 
 Entonces Salomón edificando el templo es una 
figura de Cristo edificando la Iglesia, un símbolo. 
Y ahí tú ves que Dios pasó las medidas del templo 
para David. Herodes no entendía esto, Herodes 
quería hacer un templo mayor y más lindo que aquel 
de Salomón. Pero las medidas de Herodes eran las 
medidas de su soberbia. En cambio Salomón recibió 
de Dios las medidas que Dios pasó para David. Esas 
medidas son símbolo de la edificación de la casa, y 
ahí aparecen dos rectángulos.

 vamos a leer eso, si quieren acompañarme, 
los que no han leído aquel libro “El templo de 
Dios” donde se habla de la altura, de la largura y 
anchura, y del pórtico. Entonces voy a pedirles a mis 
hermanos solo para usar este ejemplo y comprender 
esos dos aspectos; el aspecto del corazón abierto 
de Dios, que él quiere la salvación de todos, pero 
que necesitan ellos tener esa salvación solamente 
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en Cristo. Si ellos reciben a Cristo entonces ellos 
participan, y si no quedan fuera; y entonces hay 
versículos que se refieren a aquella parte estrecha, 
aquella línea estrecha del rectángulo, y otros acá 
en la parte larga del rectángulo. Y después hay otro 
rectangulito en la puerta, pero vamos a uno mayor, 
el que separa salvos y perdidos, y el otro separa 
prudentes e imprudentes. Son dos rectángulos, 
pero vamos al primero.

 Entonces dice acá en el primer libro de los Reyes 
capítulo 6; noten qué título le colocó la sociedad 
bíblica a este pasaje. “Salomón edifica el templo”; o 
sea nada menos que la tipología de Cristo edificando 
la Iglesia. ¿Ves? Salomón, Hijo de David, figura de 
Cristo y el templo es figura de la Iglesia, porque Dios 
no habita en templos hechos por manos humanas, 
sino en el templo que su Hijo edifica. ¿Amén? 
Entonces dice el versículo 2 y el 3: “La casa que el 
rey Salomón edificó a Yahveh tenia sesenta codos 
de largo y veinte de ancho, y treinta codos de alto. 
(ahí ya puedes ver el primer rectángulo). Y el pórtico 
delante del templo de la casa tenía veinte codos de 
largo a lo ancho de la casa, y el ancho delante de 
la casa era de diez codos” (segundo rectángulo). 
Entonces vamos a ver los dos rectángulos, pero 
detengámonos en el primero. la largura de la casa 
según las medidas de Dios para David y de él, para 
su Hijo, para Salomón, y de ahí para Cristo, pues 
esto todo es figura y Cristo es la realidad, era de 60 
codos; el número 60 es el resultado de 6 x 10 que 
es el número de la universalidad: los 10 dedos96, las 

96 Referencia a Daniel 4:42
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diez vírgenes, están representando la totalidad en 
ese 10. La Tabla de las Naciones está en el capítulo 
10 de Génesis. Y el número del hombre es el número 
6. Entonces el número 60, del largo de la casa, 
significa que Dios quiere que toda la humanidad sea 
de su casa o esté representada en su casa, de toda 
tribu, de toda lengua, de toda nación, de toda raza. 
Entonces ahí puedes ver el amor universal de Dios. 

 Pero la anchura era solamente un tercio. ¿Por 
qué no era también sesenta sino solamente veinte? 
Mira ese tercio aquí, y venga conmigo si lo quieres 
ver en Zacarías; vamos a ver también esa mudanza 
de una totalidad a un tercio; y en estos días leímos 
una noticia que decía que ya la humanidad está en 
ese tercio, y no es una noticia de fuente eclesiástica, 
sino que un tercio de la humanidad es cristiana, 
un cuarto es musulmana y el resto está en lo que 
queda. Esta semana lo leímos ¿verdad hermano? 
Pero vamos a Zacarías 13:8 y 9 hablando Dios a 
través de Zacarías y dice: “Y acontecerá en toda la 
tierra, dice Yahveh, que las dos terceras partes serán 
cortadas en ella, (como aparece en Apocalipsis) y se 
perderán; más la tercera quedará en ella (cuando 
se habla del remanente) y meteré en el fuego a la 
tercera parte (ah, los que quedan, no quedan fuera 
del fuego sino pasados por el fuego) y los fundiré 
como se funde la plata, y los probaré como se prueba 
el oro”. (Ah ¿para qué se pasa por fuego?, para 
salir purificado al otro lado, no consumido) y así 
habla Pedro en el nuevo Testamento, que nuestra 
fe más preciosa que el oro es probada.97 “El (o sea 

97 Referencia a 1 Pedro 1:7



[98] DEL CÁNTICO DE MOISÉS

la tercera parte) invocará mi nombre, y yo le oiré, y 
diré: Pueblo mío; y él dirá: Yahveh es mi Dios.” Pero 
¿acaso el Señor no quería que todo hombre fuese 
salvo y todo hombre viniese al pleno conocimiento 
de la verdad?98 y que todo el hombre fuese a su 
imagen y su semejanza y señorease? y ¿por qué 
ahora solo queda un tercio? Porque nadie puede 
conseguir esto aparte de Cristo. ¿Te das cuenta? 
El hombre, si no comía de la vida divina del árbol 
de la vida, no podía llegar a concluir el propósito; y 
aun sin caer; ¿Cuánto más entonces después de la 
caída? El hombre queda imposibilitado de cumplir 
el propósito sin Cristo. El hombre sin caer fue 
colocado delante de la vida, pero si no comía del 
árbol de la vida no conseguiría cumplir el propósito. 
Y ahora, después que cae y que el árbol de la vida es 
prohibido hasta haber expiación, ahora solo puede 
ser socorrido a través de la expiación en Cristo.

 Entonces Dios ya sabía que el hombre, 
aun antes de caer, tenía que vivir por Cristo, 
y también después de la caída igualmente el 
propósito no cambio; Dios añadió una manera 
de salvar al hombre por Cristo. Tanto el hombre 
sin caer como el hombre caído tenemos que vivir 
por Cristo. Y Dios ofrece a Cristo a todo hombre, 
Dios colocó delante DEl HoMBRE el árbol de la 
vida, y después vino una imposibilidad, hasta que 
Cristo muriese, y nosotros recibiésemos a Cristo y 
fuésemos vencedores en Cristo. Entonces dice: “al 
que venciere le daré a comer del árbol de la vida”. 
Y si come del árbol de la vida, llega a ser aquel 
hombre que Dios quería hacer de ToDoS. 

98 Referencia a 1 Timoteo 2:4
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Intención salvífica universal divína, presciencia 
y elección en Cristo.-
 
 la intención de Dios es genuina, Dios no quiere 
la muerte del impío. Eso está escrito claramente ahí 
en Ezequiel y Pedro; también lo dice en el nuevo 
Testamento. Dios no quiere la muerte del impío, Dios 
quiere que se arrepienta y viva. Pero no puede sin 
la gracia de Cristo, y esta gracia de Cristo no es 
ofrecida solamente a algunos, es ofrecida a todos, 
pero sólo es recibida por lo que representa aquel 
primer tercio. Primer rectángulo de 60 x 20. Porque 
sólo por medio de Cristo esto podría ser alcanzado. 
Aun sin la caída del hombre, mucho más después 
de la caída del hombre. Sólo por medio de Cristo el 
hombre podría llegar a ser el hombre colectivo que 
Dios quería tener. Entonces ahora solo la Iglesia 
vencedora, la Iglesia gloriosa, va a alcanzar lo que 
Dios quería hacer para todos. Entonces no es que 
la expiación sea limitada, claro que Dios sabía que 
solo la Iglesia recibiría y por eso hace esto para la 
Iglesia. Pero eso no quiere decir que él no quiere 
que los demás se salven; que él no ame a los otros. 
Al contrario, él quiere que nosotros alcancemos el 
mundo entero, pero él sabe que no todo el mundo 
va a recibir. Pero Dios si quiere que reciba. que 
todo hombre sea presentado perfecto en Cristo. 

De eso es que habla Colosenses. El Antiguo y el 
nuevo Testamento hablan de esa intención global 
de Dios. Pero Dios quiere esto con un ser libre, 
un ser que colabora con Dios y Dios con él. Ahí 
es donde se presenta el problema. El problema 
no está en el querer de Dios, el problema está en 
el rechazamiento del hombre, porque Dios quiere 
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tener ese relacionamiento con el hombre libre 
y por eso antes de la caída, el hombre no estaba 
forzado por la carne y Satanás estaba pero no en 
la carne del hombre; fue después de la caída que 
el pecado que tuvo origen en satanás entró en 
el hombre, y ahora Dios tenía otro trabajo, el de 
redención. Cristo venciendo el diablo, venciendo la 
carne, venciendo al mundo y ahora siendo ofrecido 
universalmente, sinceramente por Dios. Pero claro 
que Dios sabe que no todos van a querer, entonces 
en ese conocimiento anticipado de los que recibirían 
Cristo y los que no, él escogió en Cristo. no escogió 
por nada que nosotros mereciéramos, sino porque 
él sabía quién recibiría a Cristo y quien no; y vamos 
a ver eso aquí en Efesios. Y el otro rectángulo lo 
dejamos para después.

 Entonces, volviendo a Efesios, ahí aparece esa 
frase que ruego a mis hermanos que nunca olviden. 
no hay mérito en el hombre para ser escogido, el 
mérito es de Cristo, y aquel que recibe a Cristo y 
por causa de Cristo, por ser unido a Cristo, por la fe 
que viene de oír la Palabra de Dios. Entonces dice 
1:3 “Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor 
Jesucristo, que nos bendijo con toda bendición en los 
lugares celestiales en Cristo” Entonces la bendición 
es en Cristo; si alguien no come del árbol de la 
vida, no puede tener esta bendición, porque toda 
bendición está en Cristo. Ahora, si alguien recibe a 
Cristo, y eso es a lo que el Señor hace mención: “a 
los que le recibieron les dio potestad...”: ahora, claro 
que él fue enviado primero a la casa de Israel porque 
él los consideraba a ellos como suyos, pero muchos 
de ellos no lo recibieron, porque no eran los judíos 
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según la carne sino los judíos en la promesa, que 
creyeron como Abraham en la promesa. -Abraham, 
mira el cielo, tu descendencia será como las estrellas 
del cielo y como la arena de la orilla del mar-99 y ahí 
habló de aquella descendencia terrenal de Israel y 
de aquella descendencia espiritual que es la Iglesia, 
y Abraham oyó la palabra de Dios y creyó y le fue 
contado por justicia. Y Pablo explica en Gálatas que 
ese el ejemplo de todos los demás, Abraham fue el 
padre de todos los creyentes, todos los creyentes 
seguimos las pisadas de Abraham.

 Entonces aquí dice ahora en la segunda parte: 
“Según nos escogió en Él”; no se olvide de esas 
palabras “en él”. nos escogió en él. o sea, Dios ama 
a su Hijo, Dios siempre declaró al Hijo antes de la 
creación. Antes de existir principados, de aquellos 
veinticuatro ancianos, o de aquellos gobernadores 
antes de la caída de lucifer. Cuando no había sino 
la Trinidad, la esfera del Reino de Dios es Su Hijo. 
Siempre el Padre se agradó de Su Hijo, siempre 
Su Hijo honró eternamente al Padre; el Hijo es el 
deleite del Padre y es la esfera del Reino del Padre. 
Entonces el Padre crea en el  Hijo, pero cuando 
el crea en el Hijo él no crea para amarrar a nadie 
porque el relacionamiento con Su Hijo es voluntario. 
Ese es el tipo más alto de Amor y de nivel. no algo 
forzado, por eso siempre hago alusión a la mujer de 
plástico que es una figura que no escoge sino que 
es programada y si es programado, no es digno de 
Dios, digno es Dios de ser adorado, de ser amado, 
de ser reconocido de manera voluntaria, que él no 

99 Cfr. Génesis 15:5 -6 , Génesis 22.17
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necesite sobornar a nadie, esa es la dignidad de 
Dios, y esa es la dignidad que Su Hijo eternamente 
concede al Padre. Y ahora el Padre quiere hacer un 
cuerpo colectivo a ese Hijo, quiere que Su unigénito 
sea Primogénito entre mucho hermanos y hermanas 
¡como Él!.

Dios y libertad.-
 
 Entonces si nosotros fuésemos solamente 
marionetas programadas, hermanos, Dios no 
tendría satisfacción en Su dignidad, seriamos 
como esa muñeca de plástico, no seriamos como 
Su Hijo, Su Hijo es libre, por eso el hombre fue 
hecho libre, para tener una experiencia espontanea 
con Dios y así fue hecho el hombre antes de la 
caída, y así es retornado a volver a ser el hombre 
en la gracia. Pero así como él ofrece la gracia, el 
no fuerza la gracia, o sino la Palabra de Dios no 
hablaría de resistir la gracia. Pero la Biblia dice 
“vosotros resistís siempre el Espíritu Santo” 100 y 
la Biblia habla de que se afrenta al Espíritu de 
gracia.101 Porque si Dios forzara, dejaríamos de ser 
hombres y mujeres dignos, pasaríamos solamente 
a ser marionetas, cosas. Dios estaría engañándose 
con nosotros; los políticos pueden engañarse, ellos 
pueden contratar a algunas personas por algún 
dinero para que hablan bien del doctor fulano que 
es el más perfecto para gobernar en tal lugar, o como 
aquellas mujeres lloronas que son contratadas para 
llorar a la puerta de alguien y cuando alguien viene 

100 Referencia a Hechos 7: 51
101 Referencia a Hebreos 10:29
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comienzan a llorar, pero ese lloro no es verdadero, 
esa proclamación política no es verdadera, Dios no 
busca lo que no es verdadero. Hay algo que el sí dijo 
que buscaba, él dijo que buscaba a los que le adoren 
en espíritu primeramente y en verdad; y acuérdate 
que existe el espíritu y el alma y eso es lo que él 
busca. Cuando él hizo al hombre, el buscaba eso, y 
cuando el redime al hombre, él continua buscando 
eso, Dios no cambió de propósito. él hombre fue 
el que cambió, pero la gracia es capaz de cambiar 
el problema del hombre y eso es lo que hace el 
evangelio, que es el poder de Dios para salvación. 
No solamente salvación del Infierno, sino salvación 
del viejo hombre, de lo que nos hizo el pecado, para 
ser libertados del pecado y libertados de la ley del 
pecado por la ley del Espíritu de vida. Y ese es el 
tercer capítulo de la antropología cristiana: el nuevo 
hombre. Y, claro que cuando él hizo al hombre del 
primer capítulo, era universal, los 60 codos, pero 
los que creen son solo la Iglesia, los 20 codos de 
anchura ¿te das cuenta? Ahí está el rectángulo del 
que estábamos hablando. Entonces, hay versículos 
que se refieren a los 60 codos y versículos que se 
refieren a los 20 codos. ¿Ves? Por ejemplo, si yo 
digo: “Cristo murió por mi” ¿es mentira o es verdad? 
Y si pregunto ¿murió por ti? Por tu nombre propio 
¿sí o no?
-¡Sí!

 Está escrito en la Biblia en muchos lugares, 
Cristo murió por mi, dice Pablo, él murió, Cristo 
murió. Pero ahora que Cristo murió por mí, por 
Gino Iafrancesco, quiere decir que ¿no murió por 
Renán? ¿Y Renán dice, no, no, no, es por mí que 
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murió? El versículo dice “Cristo murió por mi”102 
es singular por mi murió; entonces ¿Será que yo 
puedo interpretar que porque dice que él murió por 
mí, no murió por el hermano? ¿Será que porque 
dice que murió por mí, no murió por cada uno de 
nosotros? Es que cuando afirma que murió por mí, 
no niega que también murió por lo demás. Cuando 
dice que el murió por la Iglesia, no está diciendo que 
no murió por los que no son la Iglesia, al contrario, 
él quiere que la Iglesia predique a todo el mundo 
para que oiga todo el mundo y pase a ser parte de 
la Iglesia. Esa es la intención de Dios, ¡el mundo!. 
Pero en el conocimiento anticipado Dios sabe que 
no todo el mundo va a recibir a Cristo para ser la 
iglesia.

Salvos por gracia por medio de la fe.- 

 Pero ahora quiero pasar a otro pasaje para 
que entendamos bien porque a veces podemos 
distorsionar y no lo repetimos exacto como está en 
la Palabra; entonces ya que estamos en Efesios, 
pasemos al capítulo 2 de Efesios, versículo 8; voy a 
leer la traducción Reina y valera, examine a ver si 
estoy leyendo correctamente o no ¿Amén? “Porque 
por gracia sois salvos por medio de la fe; y esto no de 
vosotros, pues es don de Dios; no por obras para que 
nadie se gloríe. Porque somos hechura suya, creados 
en Cristo Jesús para buenas obras, las cuales Dios 
preparó de antemano para que anduviésemos en 
ellas.“ Ahí están los dos rectángulos.

102 Referencia a Gálatas 2:20 
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 Primer rectángulo: “Porque por gracia sois salvos 
por medio de la fe”; ahora, escucha acá y mira bien 
las dos siguientes palabras. “y esto (subraye) esto 
no (viene103) de vosotros, pues es don de Dios” ¿qué 
es lo que es don de Dios? ¿qué es lo que viene de 
Dios, esto? ¿o esta? Dice ¿esta? o dice ¿esto?
-Esto
Esta, se refiere a la fe; pero “esto”, se refiere a ser 
salvos por la gracia mediante la fe. Eso es “esto” 
pero algunos lo ven como si fuese solamente la fe. 
Como si solamente la fe fuese don de Dios; lo que 
dice el versículo no es -Esta no de vosotros, pues 
es don de Dios-, pero lo que el texto dice, no es 
-esta, es “esto” es el proceso completo. “Por gracia 
sois salvos por medio de la fe; y esto no de vosotros, 
pues es don de Dios” ¿entiendes? no -esta-. Algunos 
destruyen todo el contexto y dicen que la fe solita 
es un don de Dios. Entonces dicen que los que no 
creen es porque Dios no les dio el don. 

 Pero la Biblia habla del don de la fe entre los 
dones de los YA creyentes. Dones del Espíritu. Pero 
aquí en el C.2 está hablando de ser salvos mediante 
la fe. Eso es lo que es don de Dios, todo el proceso 
completo. Ser salvos, y la salvación de Dios es 
muy grande; es tan grande que abarca lo primero;  
mira, Dios quiere que todos seamos salvos, lo 
que Jesús hizo y la Palabra anuncia y el Espíritu 
trabaja convenciendo e iluminando las personas, 
pero si ellos no creen de corazón, entonces ellos no 
son salvos; la fe viene por el oír la Palabra, pero la 
Palabra tiene que entrar en el corazón. Y ¿qué da la 

103 n. del T. la versión Ferreira de Almeida añade “viene” en donde 
la versión Reina valera lo da por sentado.
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fe? la Palabra. Eso es lo que interpretó Pablo, y lo 
que interpretó en los pasajes de Isaías en los que se 
basa Pablo. vamos para Romanos y vamos a ver eso 
ahí pero retenga lo de Efesios. Sí, si fuese solamente 
la fe diría -esta-, pero aquí dice “esto es don de Dios”, 
o sea no solo la fe, sino ser salvo por la gracia por 
medio de la fe. En ocasiones se interpreta este 
versículo como si fuera -esta es don de Dios-, y 
que Dios no se la dio a todos; pero ¿Cómo es que 
Dios da la fe? la Biblia dice en Isaías 53: “Señor, 
¿quién creyó a nuestro anuncio?”.

La Fe viene por el oír.-
 
 Romanos 10:14, pero antes recordamos qué dice 
en Joel: “Porque todo aquel que invocare el nombre 
del Señor será salvo”104; y en la Septuaginta citado 
por Pablo. Dice entonces el versículo 14: “¿Cómo, 
pues, invocarán a aquel en el cual no han creído?” 
entonces las personas se salvan al invocar al Señor 
cuando creen en él. ¿ves? Serán salvos por medio 
de la fe en él. Entonces dice “¿Cómo, pues, invocarán 
a aquel en el cual no han creído? Y ¿cómo creerán 
en aquel de quien no han oído? ¿Y cómo oirán sin 
haber quien les predique? ¿Y cómo predicarán si no 
fueren enviados? Como está escrito: ¡Cuan hermosos 
son los pies de los que anuncian la paz, de los que 
anuncian las buenas nuevas! Mas (escucha) no 
todos obedecieron al evangelio (aquí es la obediencia 
a la fe) pues (note este pues, está haciendo la cita de 
Isaías, se está basando en Isaías, entonces vamos 
a Isaías pero terminemos aquí) Isaías dice: Señor, 

104 Cfr. Joel 2:32
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¿Quién ha creído a nuestro anuncio? Así que (y esta 
es la conclusión que el Espíritu Santo le da a Pablo 
basado en Isaías 52 y 53 y dice) la fe es por el oír ”.
Por eso es que el Señor nos manda a hablar, hablar a 
todos los que no sabían nada y que crean, pero hablar 
en espíritu y en verdad, y en cuanto hablamos Dios 
siembra la Palabra que es la simiente inmortal que 
produce fe y regeneración. Y la Palabra es enviada 
para todo el mundo. Dios quiere que todo el mundo 
sea tocado, y muchos no solo oyen sino que son 
tocados e iluminados pero no tienen profundidad, 
no creen de verdad, es la semilla que se queda 
entre las piedras, o es la semilla que se queda entre 
espinos, o es la semilla que se comen las aves, que 
es robada por el diablo. Pero la semilla que cae en 
buena tierra es la que produce.105 Y por eso Pablo 
dice en 1 a los Corintios 15 de una fe verdadera y de 
una fe que no es verdadera. vamos a ver eso.

Creer en vano.-
 
 1 Corintios 15, voy a leer desde el 1 “Además os 
declaro, hermanos, el evangelio que os he predicado, 
el cual también recibisteis, en el cual también 
perseveráis; (predicado, creído, perseveraís como 
el hermano leyó sin ponernos de acuerdo; el Señor 
nos está ayudando sin ponernos de acuerdo) por 
el cual (o sea por el evangelio) asimismo, si retenéis 
la palabra que os he predicado, sois salvos, si no 
creísteis en vano” Entonces esto que dice aquí 
Pablo “si no creísteis en vano” es porque existe la 
posibilidad de creer en vano ¿te das cuenta? Jesús 

105 Referencia a Mateo 13: 1-9, Marcos 4: 1-9 , lucas 8: 4-8
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lo dijo en la parábola del sembrador, cuando dice 
que algunos reciben la semilla pero no tienen 
profundidad. o sea que la palabra no llega a tocar 
y regenerar el espíritu, solo es oído en medio de la 
naturalidad y oída en medio de un ambiente. Pero 
Dios no tocó el Espíritu no porque Dios no quiera, 
sino porque los oídos están cerrados, el corazón 
grueso y la persona no tiene oídos para oír, y Dios 
explica aquí en el cántico de Moisés la causa de 
eso, no es una predestinación arbitraria de Dios, 
hay una causa por la cual tú oyes y no entiendes. 
Por ejemplo, si ves en Tito el saludo de Pablo a Tito 
dice: “el conocimiento de la verdad que es según la 
piedad”; escucha eso, veámoslo.

Verdad y Piedad.-
 
 Carta de Pablo a Tito; entonces en la salutación 
mira ahí, versículo 1 en la última parte, pero voy a 
leer todo el versículo: “Pablo, siervo de Dios y apóstol 
de Jesucristo, conforme a la fe de los escogidos de 
Dios y el conocimiento de la verdad que es según 
la piedad”; conocimiento de la verdad según la 
piedad  los impíos no entenderán106. no es por culpa 
de Dios, es por culpa de la impiedad. Es por culpa 
de su impiedad que no escucha la verdad. ¿Por qué 
no oís mis palabras? Porque no sois de Dios, sois de 
vuestro padre el diablo y los deseos del corazón del 
diablo quereis cumplir; quieren estar ellos en lugar 
de Dios, por eso no son ovejas del Señor, son hijos 
del diablo.

106 Referencia a Daniel 12:10
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 Entonces aquí tú ves una relación entre el 
conocimiento de la verdad y la piedad; y el otro 
lado de la moneda que es otra manera de decir en 
negativo la misma cosa: de los impíos ninguno de 
ellos entenderá, por causa de su impiedad, y esas 
son las causas que Dios explica.

Acerca del endurecimiento.-
 
 Mira conmigo esto que estamos viendo de 
Romanos 9, 10 y 11, y ahora voy a comparar las 
dos traducciones porque oh, pareciera que es un 
hebreo un poco oscuro; entonces vamos a hacer 
espacio para todas las traducciones posibles, a ver  
si tenemos 2, no sé si 3 o 4 aquí.

 vamos a Isaías 29 que es citado por Pablo en 
este pasaje donde aparecen aquellas palabras 
que luego Pablo usa de vasos del alfarero; eso 
comienza aquí en Isaías, y cuando Pablo llega 
allá, es porque él viene de Isaías. Entonces vamos 
a comparar acá las 2 traducciones, y después si 
tienes más tiempo de buscar en el hebreo, bueno, 
pero como no lo tenemos aquí, vamos a lo que 
tenemos. Capítulo 29 que tiene continuidad con el 
asunto del cántico de Moisés que estamos viendo, 
acerca del endurecimiento. ¿Por qué comencé por 
el cántico de Moisés? Porque vamos a llegar a los 
versículos que dicen que Dios tiene misericordia 
de quien quiere, y se compadece de quien quiere, 
y eso es verdad, endurece a quien quiere, como a 
faraón, como a Israel, y eso también es verdad, 
yo no niego eso. El asunto es CÓMo es que Dios 
endurece: Haciendo justicia, no haciendo acepción 
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de personas, con un carácter recto, no lo hace de 
una manera arbitraria y déspota. no negamos que 
Dios endureció a faraón, no negamos que Dios 
endureció a Israel; y eso, cuando Dios usa ese 
endurecimiento de faraón o de Israel, está usando 
en analogía la palabra endurecimiento, endurecer. 
usa esas palabras intercambiando el caso de 
faraón para hablar del caso de Israel. o sea que 
está hablando analógicamente; por tanto, cuando 
vayas a los textos de la Septuaginta o del Antiguo 
Testamento, citado en el nuevo como en Pablo, es 
de textos como este que vamos a leer de donde 
viene el asunto de los vasos del alfarero. Cuando tú 
ves de donde viene, ahí es cuando ves cómo es que 
Dios endurece. no endurece de manera arbitraria. 
Sólo endurece cuando él es rechazado hasta la 
última línea, entonces Dios abandona a su propia 
idolatría a los hijos del diablo que se colocan en 
lugar de Dios. De esa manera ellos son hechos 
vasos de ira y endurecidos, no porque Dios desde 
que eran niños los obligo, y no les dio oportunidad, 
no. Como ya les hablaba del caso de Esaú. Dios 
sabía lo que acontecería con Jacob y con Esaú, 
pero no era una cosa voluntaria: -yo no quiero a 
Esaú por causa de nada-; no, por causa de apreciar 
y recibir o no a Cristo es que fue recibido Jacob y 
aborrecido Esaú. ¡Dios le dio la primogenitura a 
Esaú! Pero Dios sabía que la vendería; y Dios no le 
dio la primogenitura a Jacob, pero él sabía que la 
buscaría de toda forma para comprarla, él la quería 
y la apreciaba, lo que representa a Cristo. Y por eso 
en Isaías Dios le dice a Jacob: “por cuanto a mis 
ojos fuiste honorable, yo te amé”. (Is. 43: 4) . Hay 
frases que podríamos pasar tiempo considerando, 
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pero no podemos salirnos mucho por los bordes, 
tenemos que volver al centro. 

 Entonces a Isaías 29, a comparar desde el 
versículo 9. no sé qué hacer ahora si leer con 
ustedes la traducción de Ferreira de Almeida o yo 
ir leyendo y traducir Reina y valera para que tú 
puedas comparar con Ferreira de Almeida;  pero 
creo que prefiero la segunda parte para ganar 
tiempo de leer al mismo tiempo las dos traducciones 
y compararlas para poder, ya que no tenemos el 
propio hebreo aquí, usar 2 ventanas para llegar al 
mismo cuarto. ¿Amén?

 Isaías 29:9 hasta el 16: “Deteneos y maravillaos; 
ofuscaos y cegaos; (ahí comienza el enceguecimiento);  
embriagaos, y no de vino; tambalead, y no de sidra. 
(voy despacio para que comparen) Porque Yahveh 
derramó sobre vosotros espíritu de sueño, (mira aquí 
el endurecimiento del que había hablado ya desde 
el cántico de Moisés y que veíamos las razones de 
Dios; ahora él continúa con la misma cosa aquí y 
eso que cita Pablo de Isaías en Romanos es basado 
en este pasaje también. Cuando dice “Deteneos, 
maravillaos, ofuscaos, cegados y tambaleando” (es 
porque: Primera razón, porque Yahveh derramó 
sobre vosotros espíritu de sueño) y cerró los ojos 
de vuestros profetas, y puso velo sobre las cabezas 
de vuestros videntes. Y os será toda visión como 
palabras de libro sellado, el cual si dieren al que 
sabe leer, y le dijeren: Lee ahora esto; él dirá: No 
puedo, porque está sellado. Y si se diere el libro al 
que no sabe leer, diciéndole: Lee ahora esto; él dirá: 
No sé leer. (El que sabe leer y el que no sabe leer 
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ninguno entiende nada porque Dios cierra los ojos) 
Dice, pues, (Escucha ese “pues”, son las razones ¿te 
das cuenta? Dios tiene razones) el Señor: Porque...” 
oh escucha esa palabra ahí “porque” ¿Por qué Dios 
endurece? ¿Por qué Dios enceguece? ¿Es porque él 
es arbitrario, “no quiero que seas salvo y quiero que 
quedes ciego porque quiero que vayas al infierno 
para conocer que yo soy fuerte?; y claro que va a 
conocer, pero no porque Dios obliga, es porque aquel 
que va, ¡merece! No por predestinación solamente. 
la predestinación negativa tiene una causa: Haber 
rechazado a Cristo. no es porque Dios quiera gozarse 
con aquellos que sufren en el infierno. Entonces 
escucha lo que dice aquí:

 “Porque” (¿Por qué ese enseguecimiento?, ¿por 
qué ese endurecimiento?) “Porque este pueblo se 
acerca a mí con su boca, y con sus labios me honra, 
pero su corazón está lejos de mí; (¿qué busca Dios? 
que lo adoren en espíritu y en verdad. la piedad es 
base del conocimiento de la verdad,  “el conocimiento 
de la verdad que es según la piedad”; la revelación 
o no es según la piedad, y la ceguera es según la 
impiedad. Entonces aquí dice) “Porque este pueblo 
se acerca a mí con su boca, y con sus labios me 
honra, pero su corazón está lejos de mí, y su temor 
de mí no es más que un mandamiento de hombres 
que les ha sido enseñado; (o sea religiosidad, cosas 
externas como hablaba Pablo allá cuando habla del 
evangelio, cuando no tiene profundidad, cuando no 
toca el espíritu. Entonces dice) por tanto, (dice esta 
traducción, que es otra base de fundamentación 
como aquel “porque”) he aquí que nuevamente 
(porque ya se había hecho en el tiempo del Antiguo 
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Testamento y ahora en el tiempo de la historia 
de la Iglesia sucedería de nuevo) excitaré yo la 
admiración de este pueblo con un prodigio grande y 
espantoso; (¿Cuál es ese prodigio?) porque perecerá 
la sabiduría de sus sabios, y se desvanecerá la 
inteligencia de sus entendidos. !Ay de los que se 
esconden de Yahveh, (esa es la razón)  encubriendo 
el consejo, (ellos no quieren ver la luz, “la luz vino 
al mundo, pero los hombres abrazaron y amaron 
más las tinieblas que la luz”, por eso ¡AY! porque 
se esconden y esa es decisión de ellos) y sus obras 
están en tinieblas, (Jesús habló de esto cuando 
dijo: “aquel que hace sus obras en Dios viene a la 
luz para que sus obras sean manifestadas por la 
luz”107; se va de luz en luz, de gloria en gloria, de 
triunfo en triunfo, de gracia en gracia. Si tú eres 
fiel en lo poco Dios lo aumentará a mucho.) y dicen: 
¿Quién nos ve, y quién nos conoce?! (Ahora escucha 
este versículo 16 aquí y compara especialmente la 
traducción aquí) Vuestra perversidad ciertamente 
será reputada como el barro del alfarero. (Aquí es 
que se comienza a hablar de vaso de alfarero, pero 
no es Dios quien es perverso cuando hace vasos 
de ira; la ira y la perversidad es el barro del vaso 
alfarero, eso es lo que es perverso, no Dios) Vuestra 
perversidad ciertamente será reputada como el barro 
del alfarero. ¿Acaso la obra dirá de su hacedor: No 
me hizo? ¿Dirá la vasija de aquel que la ha formado: 
No entendió?” y, después continúa hablando de la 
redención, gracias a Dios, de Israel y voy a leer aquí 
(Ferreira de Almeida) para ver como dice. versículo 
16: “Que perversidad la vuestra, como si el alfarero 

107 Cfr. Juan 3:21
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fuese igual al barro”; o sea que están colocando 
la culpa en Dios en lugar de ponerla en el barro. 
“Acaso la cosa hecha dirá de su alfarero: él nada 
sabe.” Entonces ves que Dios, en el contexto de 
donde Pablo saca estos conceptos viene hablando 
de ciertas razones. Entonces por eso tenemos que 
volver y me disculpan el tiempo; yo mañana tengo 
que madrugar para irme, entonces me perdonan los 
que puedan quedar hasta el final de esta partecita.

Propósito, presciencia y elección.-
 
 vamos allá de nuevo cuando Pablo está hablando 
de estos vasos. leamos capítulo 9 donde viene 
hablando de la palabra de los hijos de la carne y de los 
hijos de la promesa.  versículo 9: “Porque la palabra 
de la promesa es esta: Por este tiempo vendré, y Sara 
tendrá un hijo. Y no sólo esto, sino también cuando 
Rebeca concibió de uno, de Isaac nuestro padre 
(pues no habían aún nacido, no habían hecho aún ni 
bien ni mal”, pero Dios tenía un propósito, entonces 
no es según las obras sino según el propósito, y 
el propósito está relacionado con los elegidos, y los 
elegidos son elegidos en Cristo y elegidos según la 
presciencia, porque Dios conocía quien recibiría al 
Señor y fue elegido en Cristo. Porque Dios ama a 
Cristo, entonces la elección es en Cristo. la persona 
que recibe la gracia de Dios en Cristo, es la elegida, 
pero note, según la presciencia. Aun cuando estas 
cosas en la eternidad divina van juntas, en el orden 
lógico, una descansa en la otra. la eternidad divina 
de pre-conocer y pre-escoger son simultáneas en la 
eternidad que no es en el tiempo, pero, en el orden 
lógico de Dios la elección es según la presciencia. 
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“a los que antes conoció, a estos predestinó”108, 
o sea que primero conoció, conoció si recibiría a 
Cristo o no.

Dando Fe ante la decisión del alma.-

 Si recibirían la gracia a todos ellos provista, 
como dice: “dando fe” o sea “pistis” para todos o 
sea proveer fe, anunciando la Palabra para salvar 
los que oyen la Palabra y quieren que la Palabra 
llegue a sus corazones, porque cuando Dios está 
hablando, está haciendo. Cuando Dios le dice al 
paralítico que por sí mismo no puede hacer nada, 
que se coloque en pié, Dios lo está colocando en 
pié; porque él oye la palabra y la palabra da fe y él 
recibe la fe que le da la Palabra y en la base de la 
Palabra él cuenta con la voluntad de Dios, tiene a 
Dios como aquel que lo ama, y que hace todo lo que 
él necesita para levantarlo y él se levanta en nombre 
de Dios. Dios no está jugando con los paralíticos, 
todos somos paralíticos en nosotros mismos, pero 
si el Señor dice : ¿crees que puedo hacer esto? ¡creo! 
-¡sea hecho!- 

 El Señor no está negando la fe, él está predicando 
la fe, él es el autor y consumador de la fe109 y él 
resucita y habla palabras que son Espíritu y son 
vida, pero él no es violador. él viene y te toca y 
hasta puede iluminarte y si tú dejas que descienda 
más debajo de la piedritas, él entra donde te 
regenera, pero si tú estás tan pegado con cosas que 
no permites, y esa es la forma de obrar, de él, él 

108 Cfr. Romanos 8:29
109 Referencia a Hebreos 12:2
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aparece como a los que iban caminando a Emaús, 
pero él no viene con todo, él se va revelando de a 
poquitos, de gloria en gloria. Y él llega a ellos y habla 
con ellos y ya ellos comienzan a sentir un fuego en 
el corazón de ellos, por la palabra de él. Pero aún 
no es toda, y llega la hora en que las cosas quedan 
en ese estadio, y ellos no convidan más a Jesús, 
entonces él hace (no queriendo hacerlo) pero hace 
como que se va de largo. Cuando ellos ven que él 
se está yendo, así como aquella amada cuando tocó 
la puerta él y habló, pero elle luego dice ¿no cómo 
la voy a recibir?, no? entonces él se va y ahora ella 
comienza a salir a buscarlo; así también aquellos 
discípulos de Emaús. -no, no te vayas, ven quédate 
con nosotros, pasa con nosotros la noche, come con 
nosotros duerme acá en casa-110 ¿ves? él toca la 
puerta y aquel que abre, él entra y cenara con él y él 
conmigo.Y eso se lo habló a la Iglesia y es predicado 
para los incrédulos también, pero eso es lo que 
hace el Espíritu Santo con el mundo, convence al 
mundo de pecado, de justicia y de juicio, y da el 
arrepentimiento y da la revelación de Cristo. Pero 
¿cómo la da? Si él dice que no da las perlas a los 
puercos111? entonces hay un trabajo del Espíritu con 
la persona; no es una imposición de Dios, porque tú 
eres un ser humano, tú no eres anulado, tú eres 
tocado, por eso hay esa diferencia entre espíritu y 
alma. la decisión es del alma y el toque es en el 
espíritu. Pero, el Señor propone a tu espíritu y no 
pienses que la Biblia habla del trabajo de Dios con 
el espíritu solamente con la Iglesia; podría mostrar 

110 Referencia a lucas 24: 13-29
111 Referencia a Mateo 7:6



[117]BIBLIOLOGÍA, EXÉGESIS Y TELEOLOGÍA
DESDE EL CÁNTICO DE MOISÉS

versículos que hablan del trabajo de Dios en el 
espíritu de Tiglat-Falasar, en el espíritu del propio 
nabucodonosor, Dios inclinando el espíritu, pero no 
el alma. ¿Te das cuenta? Es el alma que tiene que 
decidir si acepto esta inclinación o no. Gustaré de 
esto o no. Entonces si no se entiende la diferencia 
entre espíritu y alma, de la función del espíritu y 
de la función del alma, no entenderás el trabajo de 
Dios, de la gracia de Dios contigo respetándote a 
ti y al mismo tiempo dando gracia. no una gracia 
forzada que eso sería llamada “gracia irresistible” 
que es dejar que no seas más un hombre o mujer de 
verdad sino solamente una marioneta de Dios. Pero 
Dios hizo otras marionetas pero él no está contento 
con marionetas, si el no hace al hombre a su imagen 
y semejanza él no está contento. Pero cuando él 
hace al hombre a su imagen y semejanza y él viene 
a tu espíritu y te toca en una medida, pero tú no 
quieres oír,  de eso Jesús habló: “si alguien quiere 
hacer la voluntad de Dios, conocerá si mis palabras 
son mías propias o son de mi Padre”112

 Entonces hay una interacción, un trabajo del 
Espíritu Santo que algunas veces dura décadas 
como recordábamos de aquella disputa de Dios 
con los ante-diluvianos. “No luchará para siempre 
mi Espíritu con el hombre”113; el Espíritu de Dios 
estuvo luchando 120 años desde noé y más desde 
el principio de la caída. Todo el tiempo, dos Milenios 
antes del diluvio, Dios estaba luchando a el nivel 
de la persona como Dios luchó con Jacob como 

112 Cfr. Juan 7:17
113 Cfr. Génesis 6:3
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de hombre a hombre. Dios no viene a imponer las 
cosas como si él fuese un dinosaurio con una pierna 
gigantesca y te aplasta. Así no es el carácter de 
Dios, así no es Dios, él es un novio, que conquista 
poco a poco y que dura mucho conquistando. 
Acuérdate de tu caso, acuérdate cuánto Dios tuvo 
que hacer para conquistarte, para que tú dijeras 
“sí”. ¿Acaso si fuese por imposición necesitaría de 
tiempo? ¿necesitaba de toda tu vida en la tierra? 
Solo haría ¡Pum! y punto, si eso fuera lo que Él 
quisiera. Si esa fuera su forma, pero no es así, él 
quiere que tú seas un hombre, como él lo creó 
antes de la caída, que voluntariamente lo busca 
y que voluntariamente come del árbol de la vida. 
Esa voluntariedad y esa capacidad fue afectada por 
la caída, pero es restaurada por el evangelio y por 
Cristo y restaurada por el Espíritu y restaurada por 
la promesa de Dios, pero tú puedes creer o no. 

 Entonces ahora tú no puedes decir: -Dios no me 
dio gracia-, cuando dice la Palabra: “la gracia fue 
manifestada para salvación a todos los hombres”114. 
él quiere “presentar perfecto en Cristo Jesús a todo 
hombres”, (Col. 1:28). Claro que él sabe que no todos 
son. él sabe quiénes serán; entonces él sabiendo 
eso, él puede decir estas frases: “de los que me 
diste, ninguno se perdió”115; los que me diste…

 ¿quiénes son los que el Padre dio al Hijo? los que 
recibirían al Hijo, esos son los que el Padre le dio. 
los que Dios no le dio fue porque ellos no querían y 
aun Dios sabiendo que ellos lo rechazarían, les dio 

114  Tito 2:11
115  Cfr. Juan 17:12
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la oportunidad y a veces dio más oportunidades que 
en el caso de Jacob. él le dio la primogenitura a Esaú 
para que Esaú no diga -Dios no me dio- ¿Cómo que 
no me dio? naciste primero, con la primogenitura 
dada por Dios; Dios no hizo nada para impedir que 
Esaú naciese con la primogenitura, Dios sabía que 
la vendería y aun así se la dio para no ser acusado 
por Esaú. Pero Jacob nació sin ella pero la compró, 
apreció y pagó, y ahí esa primogenitura no es 
solamente salvación sino también reino,  también 
reino. Lo que se refiere a Cristo está simbolizado 
por aquello.

 Entonces la Escritura dice también claramente 
que algunos fueron destinados para esa 
condenación, y que habría falsos maestros y 
falsos profetas y Él profetizó; y ¿Por qué profetizó? 
Porque él sabía que vendrían. Algunos piensan 
que porque Dios profetizó que vendría Judas 
Iscariote, fue la culpa de Dios;  de eso es lo que 
está hablando el llamado “evangelio gnóstico de 
Judas Iscariote” usado por la nueva era que es la 
vieja era de nuevo, el neopaganismo de la serpiente, 
colocando la culpa en Dios. Es el diablo que dice 
que él es diablo por culpa de Dios. no, Dios no hizo 
al diablo diablo, Dios lo hizo un querubín perfecto, 
hermoso. Sí hizo Dios al destructor, pero lo hizo 
dejándole tomar la responsabilidad de hacerse así 
desde una condición de perfección. Y Dios sabía 
que no solo el diablo, todas las creaturas que son 
personas, ya sean ángeles o seamos hombres, 
todos somos probados.  Porque si Dios quería 
hacer algo de calidad, tendría que hacer personas, 
y si iban a ser personas de verdad, tenían que ser 
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probadas, por amar o no a Dios; ese es el asunto. 
Dios conoce desde la eternidad y escogió a los que 
le aman. Son, las dos caras de la misma moneda. 
Esto es, a los que aman a Dios, son a los que él 
llamó para su propósito, las dos caras están en 
la misma moneda. Dios conocía quien lo amaría 
de entre los ángeles, y hay ángeles escogidos, y 
Dios también conoce quienes recibirían a Cristo 
y quien no y muchas otras cosas Dios conoce. 
Y ahora voy a leer esos versículos sin comentar. 
Solamente lo voy a leer.

 vamos primero a Mateo capítulo 25 y voy a dejar 
con la pregunta a los hermanos. versículo 14 y 
leamos lo que dice la Escritura. “Porque el reino de 
los cielos...” Y aquí es más allá de la salvación, así 
como  Efesios comienza con la salvación y sigue 
con “salvos para buenas obras que Dios preparó de 
antemano”116 y eso tiene que ver con el reino, como 
el otro rectángulo de aquella puerta de 10 x 20; el 
primero es 60 x 20 y ya los que están en 20 quedan 
10 que es la mitad. Las vírgenes fieles, prudentes. 
Esa es la responsabilidad del hombre que la gracia 
conserva, la gracia da la capacidad de ser nuevos 
hombres. De tomar la vida eterna y poner el pie, la 
fe activa en ella, y esa es la parte del alma, que es 
esa clase de relacionamiento que él deseaba con el 
hombre que él creó, y con el hombre que redime es 
la misma clase de relación.

116 Cfr. Efesios 2:10
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Talentos y Minas.- 

 Entonces dice así: “El reino de los cielos es como 
un hombre que yéndose lejos, llamó a sus siervos y 
les entregó sus bienes. A uno dio cinco talentos, y 
a otro dos, y a otro uno, (pero escucha la siguiente 
frase y esa es mi pregunta) a cada uno conforme 
a su capacidad;” ¿Qué significa eso? ¿Por qué no 
dio a todos 2 talentos? nosotros pensamos que 
podríamos corregir al Señor. -Señor, ¿cómo es que 
a este le das 2, a este 5, y a este 1?... 5 + 2 + 1 son 
8. ¿Por qué no tomamos 4? Más que 3, tomemos 4 y 
vamos a dar 2, 2, 2 y 2- Eso es lo que el hombre cree 
que es justo. Pero aquí dice: “a cada uno conforme 
a su capacidad” ¿Qué significa eso? Es algo que el 
Señor conoce. los juicios de Dios para nosotros son 
insondables, pero hay cosas que él conoce y dice: 
“a cada uno según (¿qué?) su capacidad.” ¿qué está 
diciendo él, qué capacidad es? ¿Será que algunos 
hombres tienen más inteligencia? Pero de qué sirve 
la inteligencia sin Cristo. ¿Será que se refiere a esa 
capacidad? Porque el hombre perdió la capacidad, 
pero recupera la capacidad en la gracia, pero según 
cada uno negocie.

 Hay otra parábola, en el capítulo 19 de lucas. una, 
una, y una mina para cada uno. Y dice “negociad 
con vuestra mina”; todos tienen la misma mina, y 
después pregunta, ¿qué hiciste con la mina? -Ah, 
Señor, (no dice mí, no,) tu mina produjo 10 minas.- 
Bien hecho sirvo fiel y prudente, sobre poco fuiste 
fiel, sobre mucho te pondré. Pero ahora esa relación 
de fidelidad es en el lugar del reino, está relacionada 
también con palabras que habló Pablo.
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Tenidos por fieles y aprobados de antemano.-
 
 vamos a ver allá a 1 Timoteo capítulo 1 versículo 
12. vamos a ver el pensamiento de Pablo. ¿Será 
que ese puede ser nuestro pensamiento también? 
Mira como Pablo se “atrevía” a hablar esto. Mira: 
“Doy gracias al que me fortaleció, (nota acá la cosa 
más completa; Pablo era débil, pero fortalecido, y 
está dando gracias y gloria a Dios por haber sido 
fortalecido) a Cristo Jesús nuestro Señor (pero ahora 
dice “porque”, no solamente da gracias por ser 
fortalecido Pablo, él dice algo misterioso) porque me 
tuvo por fiel, poniéndome en el ministerio”, me tuvo 
por fiel. Pablo sabía que él era débil, que necesitaba 
siempre de la gracia, pero que aprovecharía esa 
gracia para ser fiel, y por eso lo colocó y Dios tuvo 
por fiel a Pablo y ¿de dónde puede venir la fidelidad 
de Pablo? De tomar posesión de la vida eterna;  
nadie es fiel en sí mismo, pero dile: -Señor, hazme 
fiel, yo soy miserable, perdóname y dame fidelidad-. 
Y si tú de verdad quieres, él te da un poquito, y si 
quieres más, te de otro poquito, y si eres fiel en lo 
poco, te coloca sobre mucho. Y ahora vamos para 
terminar este aspecto aquí, y vamos a pasar a 1a. 
Tesalonicenses capítulo 2, otra frase de Pablo muy 
semejante. 

 1 Tesalonicenses capítulo 2, voy a leer desde 
el versículo 3 para llegar al 4: “Porque nuestra 
exhortación no procedió de error ni de impureza, ni 
fue por engaño, sino que (mira como Pablo hablaba, 
puede ser hallado “atrevido” pero es palabra de Pablo 
aprobada por el Espíritu Santo para ser incluida en 
la Biblia inspirada) según fuimos aprobados por Dios 
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para que se nos confiase el evangelio, así hablamos; 
no como para agradar a los hombres, sino a Dios, 
que prueba nuestros corazones.” Así son las cosas. 
Dios conoce ToDo, y él sabe; a este voy a dar 5, a 
este 2 a este 1 y a este voy a darle estar cerca de 
mi como un grande querubín, a este le voy a dar la 
primogenitura, y todos, los unos y los otros, todos 
somos probados. Y hay una prueba en relación 
aquí: ¿Amamos a Dios? o no. Entonces ahí está el 
árbol de la vida y el árbol del conocimiento del bien 
y del mal;  juntos, accesibles al hombre. ¿qué es el 
evangelio? “Cerca está la Palabra, en nuestra boca y 
en nuestro corazón; si creemos que Jesús es nuestro 
Señor invocaremos al Señor y seremos salvos”. no 
tenemos nada, no merecemos nada, pero amamos 
al Señor más que al diablo, más que a nosotros 
mismos, pero por la gracia, convencidos de la gracia, 
persuadidos por la gracia. Esa palabra de persuadir 
es palabra de darnos fe, persuadirnos. Y, queremos 
al Señor, somos atraídos por el Señor y eso es lo que 
quiere decir “piedad”. Piedad quiere decir semejanza 
al Señor; hagamos al hombre a nuestra semejanza, 
de ahí viene la palabra piedad. ¿Tú eres atraído por 
el Señor, tú quieres esa semejanza o prefieres vivir 
por tu propia cuenta y hacerte a ti mismo Dios? 
Esa es la prueba de todas las personas del mundo 
invisible y del mundo visible. Primeramente fueron 
probados los ángeles y después somos probados los 
hombres. Entonces dice: “a los que antes conoció” 
¿ves? la presciencia es la base de la elección en 
Cristo. no hay, no hay mérito en nosotros, pero 
Cristo nos es dado. no hay jactancia en la fe, no 
piense que porque tú crees te estás jactando; mira 
lo que habla la Biblia.
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¿Jactancia?.-
 
 vamos a Romanos capítulo 3; por causa de la 
hora, aunque no estoy viendo el reloj, pero estoy 
sintiendola, entonces vamos allá. ¿Cuál fue la 
última palabra?
-Jactancia
 
 Exactamente, eso está en Romanos capítulo 3:27 
dice ahí: “¿Dónde, pues,” (este pues es por causa de 
lo que habló en el pasado, y ¿qué dijo antes? voy a 
leer desde el 21 rápido. “Pero ahora, aparte de la ley, 
se ha manifestado la justicia de Dios, testificada por 
la ley y por los profetas; la justicia de Dios por medio 
de la fe en Jesucristo, para todos los que creen en Él. 
Porque no hay diferencia, por cuanto todos pecaron, 
y [todos] (estoy haciendo explícito lo implícito) están 
destituidos de la gloria de Dios, siendo justificados 
gratuitamente por su gracia, mediante la redención 
que es en Cristo Jesús, a quien Dios puso como 
propiciación por medio de la fe en su sangre, para 
manifestar su justicia, (oh, la fe en su sangre no 
manifiesta nuestra justicia, sino la de Él, ¿Amén? 
Porque nosotros creemos en él porque sabemos 
que merecemos la muerte, entonces no piense que 
te estás jactando de alguna cosa que merezcas 
por la fe, no, la fe manifiesta no tu justicia sino la 
justicia de Dios) a causa de haber pasado por alto, 
en su paciencia, los pecados pasados, con la mira 
de manifestar en este tiempo su justicia, a fin de 
que él sea el justo, y el que justifica al que es de 
la fe de Jesús. ¿Dónde, pues, está la jactancia? 
Queda excluida.”. Algunos quieren continuar 
incluyéndola, pero la palabra de Dios dice que 
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la salvación por la fe en Cristo excluye nuestra 
jactancia y glorifica la justicia de Dios y a Dios; 
“¿Por cuál ley? (queda excluida) ¿Por la ley de las 
obras? No, sino por la ley de la fe. Concluimos, 
pues, que el hombre es justificado por fe sin las 
obras de la ley.” 

 Ahora el lugar de la ley es en relación con 
el Reino, pero el Evangelio de la Gracia tiene un 
capítulo primero, después viene el otro capítulo, del 
Reino, y el de la relación del Reino con la ley, pero 
ese otro capítulo es después de nacer de nuevo y 
crecer por la fe en el conocimiento del Señor.

Infralapsarios y supralapsarios.-
 
 Ay hermanos, hay otros versículos también a ver 
que se podrían decir, pero que si tú entiendes la 
diferencia entre infralapsarios y supralapsarios, 
queda más claro. Termino con eso; puedes leer 
de eso en Berkof y Geisler y ver quién es bien 
calvinista, pero ellos mismos hacen diferencia 
entre calvinistas y calvinistas, como se hace en el 
mismo libro de “Electos mas libres” por Norman 
Geisler que recomiendo, no por ser infalible, sino 
muy provocador para investigar, y también como 
cuando lees la teología de Berkof que es calvinista, 
lee también la de norman Geisler que también es 
calvinista. norman Geisler dice que él es calvinista 
“moderado” porque muchos son calvinistas muy 
radicales, así que no todos los calvinistas son 
iguales. norman Geisler escribe una teología en dos 
volúmenes que ya está en portugués.
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 Entonces: Infralapsarios; infra es de bajo o de 
después de el lapso de la caída. Supralapsarios es 
sobre la o encima de la caída. ¿Cuál es la diferencia 
de pensamiento infralapsario y supralapsario? El 
que fue supralapsario no fue Calvino, fue Teodoro 
Beza después de la muerte de Calvino. Calvino 
vivía y enseñaba en Ginebra; el propio Arminio 
era calvinista. Cuando murió Calvino y tomó la 
dirección del seminario en Ginebra Teodoro Beza, 
él cambio el calvinismo a ser más calvinista que 
Calvino; entonces él se volvió híper-calvinista y es 
supralapsario. Supralapsario quiere decir encima 
de la caída y ¿qué quiere decir el pensamiento 
supralapsario? que antes de la caída, es decir, 
encima de ella, Dios quería que algunos se salvasen 
y otros se perdiesen; entonces organizó todo para 
que se salven algunos y se pierdan otros. Eso es lo 
que está escondido en el núcleo, ese es el “Dios” de 
Teodoro Beza. Ese era el “Dios” del padre de Carl 
Gustav Jung que no pudo entender a Dios; C. G. 
Jung hablaba representando a Dios en un mandala 
de cuatro partes, un círculo con cuatro pedazos, y 
decía: -Padre, Hijo, Espíritu Santo y diablo-; colocaba 
al diablo en el mismo nivel de la Trinidad porque él 
no entendía el amor y el carácter de Dios porque su 
padre tenía un constante sufrimiento por ser híper-
calvinista y supralapsario; entonces nunca Jung 
pudo concebir un Dios que es Amor. Para él tenía 
que ser el bien y el mal también, tenía que ser Dios 
y el diablo  todo eso, es la base de la nueva era, y del 
Jin Jan y del hinduismo, el mal y el bien la misma 
cosa, matar y salvar no hay diferencia. Esa es la 
base de la nueva era que es la vieja era de nuevo, 
que es la doctrina de la serpiente. 
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 Pero infralapsario, o sea después de la 
caída, es que Dios en su presciencia conoció lo 
que habría después de la caída y que algunos 
recibirían la salvación. Entonces el plan de Dios 
es, previendo la caída, provee la salvación ofrecida 
pero solamente recibida por algunos. Esa es la 
diferencia. Infralapsario es que Dios previó la 
caída pero previo también que a pesar de la caída 
algunos podrían ser salvos y planeó la salvación 
para salvar los máximos que podía. Porque no 
es cuestión de él salvar a la fuerza, porque el 
carácter de Dios es tener relacionamiento libre 
con las personas y no forzar nada, o si no no sería 
imagen y semejanza de Dios.

 Entonces pasar al supralapsarianismo de Teodoro 
Beza es lo que presenta a un Dios arbitrario, que 
quiere la salvación de algunos y que predestina 
su salvación o no; y sí existe, sí existe en caso de 
los destinados a condenación, pero ya no usa la 
palabra “predestinados” sino “destinados para esta 
condenación”. Eso es verdad, Dios sabía lo que el 
diablo haría y que no se salvaría, pero igualmente 
lo creó, pero no lo FoRZÓ. Dios sabía lo que haría 
Judas Iscariote y lo colocó en el lugar donde haría 
eso para que el hombre fuese salvo en Cristo, pero 
Dios no lo forzó, ¡si Dios profetiza no es porque Dios 
fuerza! ¡Es porque Dios conoce lo que harían las 
creaturas libres! Si Dios no fuese Dios no sabría lo que 
sucedería y qué escogería el diablo y qué escogería 
Judas, qué escogerían los condenados o renegados. 
Pero él es Dios y él sabe todo, él sabe qué escoge, 
entonces de la misma manera él no forzó; cuando 
él profetiza, él profetiza el conocimiento anticipado 
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de las cosas, Dios de anticipado sabe y por eso 
profetiza, pero profetizar no es predeterminar. 
Porque Dios sabe es que esta predeterminado, 
pero no fue determinado como obligación sobre 
las creaturas. ¿ves? Dios quiso hacer creaturas 
responsables y por eso el juzga y va a juzgar a los 
ángeles y va a juzgar a los hombres. Si él obligase 
no serían personas. Serían cosas hechas por Dios, 
y ¿para qué Dios juzgaría?;  por eso Pablo dice que 
no tenemos que pensar ¿Por qué Dios va a juzgar si 
él va a forzar? (Rom. 9:19-24) no; Dios no fuerza, 
pero Dios crea y Dios sabe y eso fue lo que Calvino 
llamo de “terrible decreto”, que Dios aun sabiendo 
lo que el diablo merecería, no hay injusticia en Dios 
en permitir que el diablo coseche lo que merece y 
los demás reprobados. ninguno fue réprobo por 
predestinación, sino que los reprobados fueron 
conocidos; Dios permite que tengan el destino que 
ellos escogieron y merecen. Pero Dios no obliga, Dios 
no quiere la muerte del impío. Dios no la quiere, 
Dios quiere el arrepentimiento, que se convierta y 
que sea salvo, eso es lo que Dios quiere. Entonces 
no podemos presentar a Dios que quiere al diablo 
como diablo, no; Dios no lo hizo diablo. Pero Dios 
sabía que él se haría diablo, y Dios en su respeto 
real por las personas, dejó al diablo volverse diablo 
y dejó a Judas volverse Judas y dejó a cada vaso 
de ira tornarse vasos de ira; de esa manera Dios 
hizo vasos de ira, permitiendo escoger y rechazar 
y rechazar y rechazar hasta quedar claramente 
expuesto que ama más el pecado y las tinieblas y a 
su padre el diablo que al propio Dios. Entonces no 
estamos negando aquellos versículos. Sólo que esos 
versículos no pueden contradecir los versículos del 
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amor de Dios, de la intención general de Dios para 
con el hombre, del alcance de la obra de Cristo a 
favor de todos sí la reciben por fe.

 Ciertamente si contamos los que van a ser salvos 
y los que no, podríamos decir que él murió por la 
Iglesia, y por eso dice que él murió por la Iglesia; 
lo que no dice es que no murió por los otros, y ese 
es el error. Cuando dice que no ore por los otros, 
eso es después117 de la reprobación preconocida. no 
porque no quiera que sean salvos o no los ame. Sino 
que él sabe de antemano y algunas veces habló 
para Jeremías, “Jeremías no ores por este pueblo” 
y a veces hasta el propio apóstol Juan dice que 
incluso en la propia iglesia no oremos por aquel que 
peca de muerte; o sea que Dios decretó su muerte 
anticipada no eterna sino correctiva y por eso ni 
siquiera se ora; entonces si no se ora por un salvo 
que Dios va a castigar con muerte prematura, no 
eterna, entonces ¿Por qué vamos a confundirnos 
cuando Jesús ora; “no oro por el mundo sino por los 
que me diste”? ¿quiénes fueron “los que me diste”? 
aquellos que creerían en él. “Hijo, todos los que 
yo te dé” ¿Por qué dice “los que yo te dé?” porque 
ninguno puede venir al señor sin la ayuda de la 
gracia; cualquiera que llegó a Cristo la gracia lo 
ayudó, pero cualquiera que no llegó a Cristo, no es 
por falta de gracia, es por afrentar al Espíritu de 
gracia, por rechazar la gracia.

117 Referencia a Jeremías 7:16 , 14:11
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 Entonces amados, por lo menos expongo estas 
cosas delante de ustedes, y ustedes indaguen más. 
Somos la Iglesia, todos en Cristo, necesitamos de 
más tiempo y más cosas, e ir avanzando poco a 
poco. Algunas veces como cuando vamos a cruzar 
un pozo, tenemos que retroceder un poquito y 
tomar impulso y saltar. ¿Amén? Entonces no 
estamos forzando nada, pero estoy hablando un 
poco persuadido, pero no quiero persuadirlos por 
mí mismo, no quiero forzar a nadie, sino tú sigue a 
Cristo y yo procuraré también seguirlo. ¿Amén? 
Gracias hermanos. vamos a orar.

 querido Padre, Señor grande y glorioso, síguenos 
enseñando e inquietando para tener interés en tu 
Palabra, para conocerte a Ti, porque buscamos Tu 
Palabra es para conocerte. Señor, Tú eres mi Dios, 
Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo. Dios de 
la Iglesia que está en la Biblia, Dios de Abraham, de 
Isaac y de Jacob. Dios de Israel eres nuestro Dios, 
a Ti sea la gloria, abre más nuestros ojos acerca 
de Ti y de Tu economía y de Tu forma de ser, y de 
Tu carácter, de tu manera de hacer las cosas y no 
nos dejes confundir por nosotros mismos, ni por 
el diablo y las muchas voces de las doctrinas de 
los demonios. En el nombre del Señor Jesucristo. 
Amén

 Gracias hermanos por vuestra paciencia y 
tolerancia.q

__________________________________________________
Gino Iafrancesco V., 22 de diciembre 2011. Londrina.
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